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PRINERO: El Dr. O R L A N P O  BOSCH AVILA, ademds de  a -  --- 

l e g a r  su i n o c e n c i a  i . 1 1  t o d o  l o  r e l a c i o n a d o  con e l  c a s o  d e l  avión 

cuboiio.  ha s o s t e n i d o  que  ha s i d o  v í c t i m a  r i r  a t r a i c i ó n ,  p a r -  

t i r r i d o  d e l  t iecho d e  que  61 no i n g r e s ó  en foriiia c l a n d e s t i n a  a  Ve - 
n e z u e l a ,  s i n o  que  v i n o  a  n u e s t r o  p a í s  en  v i r t u d  d e  una i n v i t a -  

c i ó n  que  l e  h i c i e r a  e l  E x - P r e s i d e n t e  d e  V e n e z u e l a .  s c ñ o r  C A R -  

LOS AHDRES P E R E Z ,  a  t r a v é s  de  unos  a l t o s  r x - f u n c i o n a r i o s  d r  l a  

D I S I P ,  muy a l l e g a d o s  a l  E x - P r e s i d e n t e ,  coiiio e s  i i l j l i c o  y r io to-  

r i o ,  que l o  e r a n  ORLAf100 GARCIA Y RICARDO K01:;.1.~.. : : r \ V A R R t T L .  - 

Que l a  i n v i t a c i t n  l e  f u é  hecha  i l ~ r  v í a  t e l e f ó r i i c a  y c i i  t a l  s e n  
- 

t i d o  e l  E j e c u t i v o  h a b í a  dado  i n s t r u c c i o n e s  a l  C o n s u l a a o  d e  Ve- 

n e z u e l a  en  N i c a r a g u a ,  p a r a  aur s e  e x p i d i e r a  l a  v i s a  c o i t - e s p o n -  

d i e n t e  a nombre d e  C A R L O S  L U L  P A : ! I A G U A ,  que  e r a  e l  nombre ,  que  

po r  r 2 z o n e s  d f i  s e g u r i d a d ,  : i í a ~ s  e l  Dr .  D O S C E  p a i a  y ; a  e l  o c a .  

apa r ece -ven  f a  p i e z a  3 ,  f o l i o  1 9 ,  s e  puede  c o n s t a t a r  q u e  t a n t o -  

l a  e x p e d i c i ó n  d e  l a  v i s a  e n  N i c a r a g u a ,  como e l  ingré50 de  B O S C H  

- a  Maiq-ueti 'a  e s t á n  f e c h a d o s  ' e l  0 8 - 0 9 - 7 6 ,  e s  d e c i r ,  a l  s i g u i e n t e  
. , : r . .  ...A . 

d f a  d e  l a  l l a m a d a  t e l e f ó n i c a  a n t e s  c i t a d a .  

1.3.-  Con l a  d e c l a r a c i ó n  d e l  Dr. R A M O N  IGNACIO V E -  .- . .- 1 

LASQUEZ ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  1 6 1  a l  1 6 5 ) ,  E x - D i r e c t o r  N a c i o n a l  d e  
, ' l .  ,- 

I d e n t i f i c a c i d n  y E x t r a n j e r í a ,  queda  d e m o s t r a d o  q u e  e f e c t i v a m e n  

t e  é l ,  p e r s o n a l m e n t e ,  g i r ó  i n s t r u c c i o n e s  a l  C o n s u l a d o  de  Vene- 
> 

z u e l a  en N i c a r a g u a ,  p a r a  q u e  se  l e  d i e r a  v i s a  d e  i n g r e s o  a l  - -  - 
c i u d a d a n o  CARLOS LUIS P A N A G U A  y que  e s e  i n g r e s o  ' l o  a u t o r i z ó  - 



. p o r  h a b é r s e l o  p e d i d o  en forma e x p r e s a  l a  D i v i s i d n  0-54 de l a  . M  .... ; 
DISIP, a c a r g o  de RICARDO M O R A L E S  N A V A R R E T E .  i I 

I I  
1 . 4 . -  Por  su p a r t e  R A F A E L  RIVAS V A S Q U E Z ,  E x - S u b -  

I 

D i r e c t o r  d e  l a  DISIP m a n i f i e s t a  ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  ) que 9 - 

t e n i a  c o n o c i m i e n t o  que p a r a  e l  año 1976  e l  Dr. O R L A N D O  B O S C H -  1 

' l j g e n c i a ,  a s ?  como en l o s  c a s o s  de  p e r s o n a s  n a t u r a l e s  que s e -  - I 

u t i l i z a b a  e l  nombre de C A R L O S  LUIS PANIAGUA y que  e s t o  s e  de-  

ded iquen  a a c t i v i d a d e s  en c o n t r a  d e  g o b i e r n o s  t o t a l i t a r i o s ,  - 
- e s  u n a  p r a c t i c a  u s u a l  po r  medidas de  s e g u r i d a d  l a  u t i l i z a c i o n  

Y - 

. d e  o t r o s  nomdres y cuando s e a  p o s i b l e  documentac ión  que ava-  
i I 

bfa  a  que "a n i v e l  de  s e r v i c i o  de  i n t e l i g e n c i a  y c o n t r a  i n t e -  

l e  e x a c t i t u d  de o p e r a t i v o  como forma de protec.c.i..Ón;.y s e g u r i  - 
dad p e r s o n a l " ,  

, . 

. . 

I g u a l m e n t e  m a n i f i e s t a  e l  Dr. RIVAS V A S Q U E Z  de que I 

121 t u v o  c o n o c i m i e n t o ,  m i e n t r a s  61 f u é  Sub-Di r e c t o r  de. l a  DISIP - 
$ y R I C A R D O  M O R A L E S  N A V A R R E T E .  J e f e  de l a  D i v i s i ó n  0 -54 ,  que é s  - I 
, .- . 
i t e  e s t u v o  h a c i e n d o  c o n t a c t o  con e l  Dr. O R L A N D O  B O S C H ,  d u r a n t e  I= 

l o s  meses de a g o s t o  y s e p t i e m b r e  de 1 9 7 6 ,  en Cent ro-Amér ica  y 1 
I que RICARDO MORALES N A V A R R E T E  h a b i a  r e c i b i d o  a  BOSCH a  su  I l e  - 

- .  

gada a  Venezue la .  No o lv idemos  que q u i e n  d e c l a r a  ' e s  e l  Sub-Di 
' -1 -. 

k r e c t o r  d e  l a  D i r e c c i ó n  de l o s  S e r v i c i o s  d e  I n t e l i g e n c i a  y Prg - I .- . . - .  - * . .  

t .  

vención  de1 M i n i s t e r i o  de R e l a c i o n e s  I n t e r i o r e s  e s  d e c i r ,  de 1 
.' i 

n u e s t r o  Cuerpo P o l i c i a l  de S e g u r i d a d  d e l  E s t a d o ,  po r  l o  que - 

I f á c i l  e s  c o n c l u i r  que  c i e r t a m e n t e  e l  Dr. O R L A N D O  B O S C H  l l e g a  



a  Venezue la .  b a j o  e l  nombre de P a n i a g u a ,  con l a  a n u e n c i a  y p ro  - 

t e c c i d n  d e l  G o b i e r n o  Venezolano ,  

1 . 5  Los c i u d a d a n o s  E L Y  SAUL C A M A R G O  y ELEUTERIO 

G O N Z A L E Z ,  f u n c i o n a r i o s  de  l a  DISIP con s e d e  en l a  D e l e g a c i ó n  - 
que f u n c i o n a s e n  e l  A e r o p u e r t o  de M a i q u e t T a , d e c l a r a n  ( p i e z a  1 5 ,  

f o l i o s  100  a l  1 0 1  y 1 3 4  a1 1 3 5 ,  r e s p e c t i v a m e n t e ) :  Que e f e c t i v a  - 

mente e l  08-09-76 s e  t r a s l a d ó  una comis ión  de l a  DISIP,  d e s d e  - 
- C a r a c a s ,  compues ta  po r  1  o s  Comi s a r i  os  O R L A N D O  GARCIA y RICARDO- 

M O R A L E S  N A V A R R E T E ,  e n t r e  o t r o s ,  con e l  o b j e t o  de  r e c i b i r  ''a una 

. p e r s o n a l i d a d  que v e n f a  de  N i c a r a g u a "  ; que  cuando s e  d i e r o n  - -  
c u e n t a  que  l a  p e r s o n a  que l l e g d  a  p e s a r  de  m o s t r a r  u n  p a s a p o r t e  ; 

a .nombre .de C a r l o s  L u i s  P a n i a g u a ,  e r a  11 amado p o r  ..... 1.0s: miembros-  

de l a  comi&n ~ r l ' a n d o  Bosch ,  l e s  l l a m o  l a  a t e n c i b ? t a l  hecho  y - 

a1 h a c e r l e ' l a  o b s e r v a c i b n  a R i c a r d o  Mora les  N a v a r r e t e ,  é s t e  ma- 

n i f e s t l f :  "Que no h a b l a  n i n g h  problema con e s e  nombre ya  que e r a  

u n a  medida . . e s p e c i a l  o rdenada  por  l a  ~ s u p e r i o r i d a d " . , ~ E l e u t e r i o  - -  
. Gonzá lez ,  que t i e n e  mSs d e ' 8  años  t r a b a j a n d o  en e l  A e r o p u e r t o  - 

i : . .  i de Maiqu .e t fa ,  m a n i f e s t ó  que a l  Dr. O r l a n d o  Bosch,  e s a  noche d e l  

8-9-76 ,  s e  l e  d i 6  e l  t r a t o  que s e  l e s  da "a  p e r s o n a s  de  a l t a  j e  - 
r a r q u f a ,  ya s e a  n a c i o n a l  o  e x t r a n j e r a " ,  

. - 
4. * ! 

1 .' 

1 . 6 . -  I g u a l m e n t e  quedó demos t r ado  con 1.a i n s p e c c i ó n  
I . .  

o c u l a r  que a p a r e c e  a l  f o l i o  1 3 6  d e  l a  p i e z a  1 5 ,  que e s a  misma - 
. noche ,  O r l a n d o  Bosch ,  d e s p u k  de s e r  r e c i b i d o  po r  Or l ando  Gar--  

c í a  y R i c a r d o  Mora le s  N a v a r r e t e  f u e  t r a s l a d a d o  a l  Hote l  H i l t o n -  



. en C a r a c a s ,  donde  p e r m a n e c i ó  h a s t a  e l  11 d e  s e p t i e m b r e ,  f e c h a -  

en l a  c u a l  s e  mudó p a r a  e 1  Anauco H i l t o n  donde v i v í a n  l o s  a n t e s  

m e n c i o n a d o s .  

SEGUNDO: E n  e l  c a p í t u l o  11  de  e s t o s  i n f o r m e s ,  t i -  

t u l a d o  YITUACION D E L  P R O C E S O  D U R A N T E  E L  PIES D E  JULIO D E  1 9 7 7 "  

h i c i m o s  r e f e r e n c i a  a  n u e s t r a s  p ú b l i c a s  d e n u n c i a s  de  t o d a  una - 

s e r i e  de i . r r e g u l a r i d a d e s  c o m e t i d a s  d u r a n t e  l a  i n s t r u c c i ó n  d e l -  

s 'umario ,  t a n t o  p o r  f u n c i o n a r i o s  de l a  DIS IP ,  como p o r  l a  Dra . -  

D e l i a .  E s t a b a  Moreno,  I n s t r u c t o r a  E s p e c i a l  d e s i g n a d a  p a r a  e l  - -  
p r e s e n t e  c a s o .  E n t r e  e s a s  i r r e g u l a r i d a d e s ,  r e c o r d e m o s  que  d e - -  

m m c i a m o s  a l  F i s c a l  G e n e r a l  d e  l a  R e p ú b l i c a ,  e n t r e  o t r a s , l a s  - 

. . s t g u i e n t e s  i r r e g u l a r i d a d e s :  

- . 2 w.. -... - .. - .  
-.I: i .  ' 

a )  Q u e  e l  a u t o  d e  p r o c e d e r  d i c t a d o  p o r . ' . l a  DISIP-  

e l  07-18-76, 'además d e  s e r  i l e g a l  p o r  no l l e n a r  l o s  r e q u i s i t o s  
. - 

de p r o c e d i b i l i d a d  e x i g i d o s  p o r  e l  a r t i c u l o  4 0  d e l  C6digo  P e n a l ,  

era r e v e l a t i v o  d e  u n  p r e s u n t o  f o r j a m i e n t o  d e  docum.ento ,  y a  que  . 
en  e l  t e x t o  d e l  mismo s e  e x p r e s a b a  que  l a  a v e r i g u a c i ó n  s e  i n i -  

. .  
c i a b a  en e s a  f e c h a  0 7 - 1 0 - 7 6 ,  " p o r  c u a n t o  e s e  c u e r S p o  p o l i c i a l  - 

. - . . 

h a b t a  t e n i d o  c o n o c i m i e n t o  p o r  l a  p r e n s a  l o c a l  d e  Q u e  e x i s t í a n -  

dos v e n e z o l a n o s  i m p l i c a d o s  en  u n  a c t o  d e  s a b o t a j e  c o n t r a  u n  a -  
. * . .  S ,  

v i ó n  c u b a n o " ,  n o t i c i a  q u e  r e a l m e n t e  h a b í a  s a l i d o  p u b l i c a d a  d o s  I 

d í a s  d e s p u é s  e l  09-10-76 .  

,- ' 
1 

b )  Q u e  O r l a n d o  Bosch y  L u i s  P o s a d a ,  h a b í a n  s i d o  - 
. . <  . 

d e t e n i d o s  p r e v e n t i v a m e n t e  p o r  l a  DISIP i l e g a l m e n t e  po rque  no - 
6 I . , l  
L 1 .  
i 

, t . i 

- 
1 
4 

i i  

1 
I 

! 



c )  Q u e  H e r n á n  R i c a r d o  y F r e d d y  L u g o  h a b i a n  s i d o -  

- 

e r a n  r e o s  de  d e l i t o  i n f r a g a n t e .  

' t r a í d o s "  a l  p a í s ,  ( s u  r e g r e s o  a l  p a f s  n o  s e  d e b i ó  a  u n  h e c h o  

v o l u n t a r i o  o  a c c i d e n t a l )  y l e s  f u é  t o m a d a  e n  l a  D I S I P  d e c l a r a -  

A- - 

c i ó n  b a j o  j u r a m e n t o .  

d )  Q u e  l a  p i e z a  N o  1 0  d e l  e x p e d i e n t e  f u é  a b i e r t a ,  

. ,i s i n  a.ntes c e r r a r  l a  p i e z a  N =  9 ,  a  e s p a l d a s  d e  l o s  p r o c e s a d o s  y 

d e  i u í  . d e f e n s o r e s ,  t o d o  e l l o  c o n  e l  p r o p o s i t o  d e  p r a c t i c a r  a c -  

t u a c i o n e s  c l a n d e s t i n a s ,  t a l e s  como 1  a s  d e c l a r a c i o n e s  d e  1  o s  t e s  - 

. t i g o s  de T r i n i d a d  y B a r b a d o s ,  t r a í d o s  p o r  l a  D I S I P  y m a n t e n i - -  

i dos  i n ~ o m u n i ~ c a d o s  en e l  A n a u c o  H i l t o n ,  a c o r n p a ñ a d ~ s - p o r  f u n c i o -  
- . . .  . . d.. 

n a r i o s  p o l i c i a l e s  d e  e s e  c u e r p o ,  h a s t a  q u e  a b a n d o n a r o n  e l  p a í s  
! 

1 l u e g o  d e  r e n d i ' r  t e s t i m o n i o  i l e g a 1 m e n t . e  e n  e l  T r i b u n a l  d e  l a  D r a .  
- .  

i  el i a  ~ s t a b a  M o r e n o ,  v i o l a n d o  t o d a s  1  a s  d i s p o s i c i o n e s  l e g a l e s -  
! 
R . r e l a t i v a s  a  l o s  t e s t i g o s  q u e  r e s i d e n  f u e r a  d e  l a  J u r i s d i c c i 6 n -  
L 

d e l  . . T r i b u n a l .  

e )  Q u e  l a  D r a .  D e l i a  E s t a b a  M o r e n o  " f a b r i c ó "  l a  - 
d e c i s i ó n  f e c h a d a  e l  0 2 - 1 1 - 7 6 ,  e n  l a  q u e  d i c t a  l o s  a u t o s  d e  d e -  

. . . . 
t e n c i ó n  c o n t r a  l o s  p r o c e s a d o s ,  s i n  h a b e r  t e n i d o  t i e m p o '  de  l e e r  

. . .  
l a s  8 p i e z a s  d e l  e x p e d i e n t e ,  p o r  i m p o s i b i l i d a d  m a t e r i a l  p a r a  - 
e l l o ,  y c u a n d o  t o d a v f a  l a s  p i e z a s  c o n t e n t i v a s  d e  l o s  r e c a u d o s -  

l l e g a d o s  d e  T r i n i d a d  y B a r b a d o s  n o  h a b f a n s i d o  t r a d u c i d a s  d e l  - 
. ' & .  ,.- 

i d i o m a  i n g l é s  a l  c a s t e l l a n o .  



P u e s  b i e n ,  t o d a s  e s a s  d e n u n c i a s ,  que  s ó l o  e n c o n - -  

t r a r o n  o i d o s  s o r d o s  y o j o s  c i e g o s ,  han quedado  p l e n a m e n t e  d e -  

m o s t r a d a s  d u r a n t e  e l  p l e n a r i o  con  l o s  s i g u i e n t e s  e l e m e n t o s  - -  
p r o b a t o r i o s :  

2.1..- Con l a s  d e c l a r a c i o n e s  d e l  Dr. J u a n  Be1 l o  - -  
Díaz y Angel E d e c i o  Méndez N i e t o ,  ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o ~  107-109  y  

98-100)  J e f e  d e  S u m a r i a d o r e s  y S u m a r i a d o r ,  r e s p e c t i v a m e n t e ,  - 
t de  l a  DISIP ,  q u i e n e s  f u e r o n  l o s  f u n c i o n a r i o s  que  a p a r e c e n  f i r  

rnand-o . e l  a u t o  d e  p r o c e d e r  f e c h a d o  e l  0 7 - 1 0 - 7 6 ,  y  q u e  d e c l a r a n ,  

e.1 uno: Que  e s a  a c t u a c i ó n  s e  h i z o  con f e c h a  a t r a s a d a  p o r  i n s -  

t r u c c i o n e s  d e l  S u b - D i r e c t o r  Dr. R a f a e l  R i v a s  Vásquez  y ,  e l  - l 
1 

o t r o ,  e l  s u r n a r i a d o r  q u e  t i p i ó  e l  a c t a ,  q u e  no l e  . .  - c o n s t a  . l a  ve 
, . . . 

r a c i d a d  d e  s u  c o n t e n i d o ;  y con  l o s  e j e m p l a r e s  d e  l o s  d i a r i o s -  
i 

l o c a l e s  r e c a b a d o s  p o r  e l  J u e z  c o m i s i o n a d o ,  s e g ú n  a c t a s  q u e  co  - 
- .  . . 

r r e n  i n s e r t a s  a  l o s  f o l i o s  180  a l  182 d e  l a  p i e z a  1 5 ,  . q u e d a  - . . 
*e s u f i c i e n t e m e n t e  d e m o s t r a d o  l a  f a l s e d a d  d e l  r e f e r i d o ' a u t o  d e  - 

l p r o c e d e r  y c o n s e c u e n c i a l r n e n t e  h a c e  p e r d e r  t o d a  f 6  p ú b l i c a  a l -  
- ,  

r e s t o  de  l a s  a c t u a c i o n e s .  
. . 

. .  ' .  " ;.- 
2 . 2 . -  Con l a  d e c l a r a c i ó n  d e l  E x - S u b - D i r e c t o r  d e  - 

l a  DISIP q u e d a  p r o b a d o ,  no s ó l o  q u e  O R L A N D O  BOSCH y  LUIS POSA - 
D A  f u e r o n  d e t e n i d o s  i l e g a l m e n t e ,  pues  no h a b í a n  s i d o  s o r p r e n -  

- .  
6 . 4 .  

' d i d o s  en  d e l i t o  f r a g a n t e ,  s i n o  q u e  más a ú n ,  no e x i s t í a  n i  e l -  

1 mdr l e v e  s e i i a l a m i e n t o  e n  c o n t r a  d e  e l l o s  e n  r e l a c i ó n  con e l  - 
c a s o  d e l  a v i ó n  c u b a n o ,  t o d o  e l l o  s e  d e s p r e n d e  d e  l a  r e s p u e s t a  



. que da a l  r e f e r i d o  c i u d a d a n o  a  una  de l a s  r e p r e g u n t a s  f o r m u l a -  

das ,  que e s  d e l  s i g u i e n t e  t e n o r :  

"En r e l a c i ó n  c o n  l a  p r e s t a c i ó n  de l o s  s e r v i c i o s  - 
p r o f e s i o n a l e s  d e l  D r .  L e a n d r o  Mora  s l e n d o  y o  p a r a -  1 
e n t o n c e s  D i r e c t o r  de  l o s  S e r v i c i o s  de I n t e l i g e n c i a  

y P r e v e n c i ó n  d e l  M i n i s t e r i o  d e  R e l a c i o n e s  I n t e r i o -  

r e s ,  me t o c d  p a r a  e l  mes de o c t u b r e  d e  1 9 7 6 ,  p a r t i  

c i p a r  e n  a l g u n a s  a c t u a c i o n e s  d e l  l l a m a d o  c a s o  d e l -  1 
a v i d n  c u b a n o ,  de  c u y o  a c c i d e n t e  o c u r r i d o  en l a s  - -  I . . 

.- . c e r c a n l a s  de  B a r b a d o s  t u v i m o s  c o n o c i m i e n t o  p a r a  - -  
e s o s  d 4 a s .  D e n t r o  d e  l a s  a c t u a c i o n e s  una  de e l l a s -  

f u e  l a  d e t e n c i e n  d e l  D r .  ORLANDO BOSCH q u i e n  p a r a -  I 
ese e n t o n c e s  s e  e n c o n t r a b a  en  e1 p a f s .  T r a n s c u r r i -  

d o  a l g u n o s  d f a s  de l a  d e t e n c i 6 n  d e l  D r .  BOSCH, t o -  
Z 

- da v e z  que d i c h o  c i u d a d a n o  n o  s e  encontr -ab,a a s i s t i  - - 
-do j u r f d i c a m e n t e ,  tomé l a  i n i c i a t i v a  de-e tomar  c o n -  

t a c t o  c o n  e l  m e n c i o n a d o  abogado  D r .  FRANCISCO JOSE 

: -LfANDRO MORA, q u i e n  s e  t r a s l a d ó  a  m i  o f i c i n a  en  l a  
. .  . 

- .. .. s e d e .  d e  l a  D I S I P ,  e n t r e v i ' s t á n d o s e  c 0 n n i j , g 6 ' ~  a c c e -  
I ' 1  

d i e n d o  a p r e s t a r l e  s u  a s i s t e n c i a  p r o f e , s ~ i p n ' a l  a  O R -  
L . -  

f .  

- LANDO BOSCH, QUIEN PARA AQUELLOS MOMENTOS D E  ACUER 

DO CON NUESTRA OPINION PERSONAL NO SE . ENCONTRABA . - 
VINCULADO E N  UNA FORMA DIRECTA A  ESTE C A S O  E S P E C I -  

F ICO D E  ACUERDO CON LOS INDICIOS C I N F O R M A C I O N E S  - I 1 
FRAGMENTARIAS QUE MANEJABAMOS PARA ESOS MOMENTOS" 

i A c o n f e s i ó n  de p a r t e  r e l e v o  'de  p r " e b a s !  E l  p r o  

p i o  S u b - D i r e c t o r  de  l a  D I S I P ,  q u e  s e  e n c o n t r a b a  e n c a r g a d o  d e  - 
D i r e c c i 6 n  d e l  c u e r p o  p a r a  e s a  f e c h a ,  c o n f i e s a  q u e  d e n t r o  d e  -- 



Y r n  
u i a  p'A ..- -. 

.--L. S-! 

cubano ,  e s t u v o  l a  d e t e n c i ó n  d e  O R L A N D O  BOSCH; i g u a l m e n t e  con - -  1 -- 
fresa que  v a r i o s  d í a s  d e s p u é s  d e  l a  d e t e n c i ó n  d e  O R L A N D O  BOSCH, 

s o l i c i t ó  p a r a  é s t e  a s i s t e n c i a  j u r í d i c a ,  pues  p a r a  e s o s  momen-- l 
t o s  ( v a r i o s  d í a s  d e s p u é s  d e  l a  d e t e n c i ó n )  no e x i s t í a n  i n d i c i o s  

- 
que v i n c u l a r a n  a  O R L A N D O  BOSCH con e l  c a s o  d e l  a v i ó n  c u b a n o ;  - 

l u e g o  e s  e v i d e n t e  que  t ampoco  l o s  h a b f a  p a r a  e l  momento d e  l a -  
* .  
, . 

d e t e n c i d n . . E n t o n c e s  ¿ F u é  i l e g a l  e l  p r o c e d i m i e n t o  o  no? .  

. . 2 . 3 . -  El C o m i s a r i o  d e  l a  DISIP O R L A N D O  ANTONIO J I -  

MENEZ ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  4 2 - 4 4 )  c o m i s i o n a d o  p o r  e l  M i n i s t e r i o  - : l 
d e  R e l a c i o n e s  I n t e r i o r e s  p a r a  v i a j a r  a  T r i n i d a d  d e c l a r a :  1 

It .., me p u s e  e n  c o n t a c t o  con e l  C o m i s a r j o  G e n e r a l  
_ .. . 

I 'RLANDO GARCIA p a r a  n o t i f i c a r l e  que  e l 4 o b i e r n o  ha 
bSa d e c i d i d o  e n v i a r  a  l o s  d o s  d e t e n i d o s  ( ~ e r n á n  Ri - 

: 
' c a r d o  y  F r e d d y  Lugo)  h a c i a .  V e n e z u e l a ,  a l  d í a  s i - -  

: . .  - 
.i - 

i 
L 

g u i e n t e  me e n t r e g a r o n  l o s  d o s  d e t e n i d o s  e -  d e n t r o  d e -  

l a  n a v e ,  l o s  s e i í o r e s  d e  l a  p o l i c í a  d e  ~ r i n i d a d  y - 
u n  J e f e  q u e  en e s t e  momento no r e c u e r d o  e l  nombre- 

p e r o  s u  a l  l a s  e r a  "KOJAK": u n  s u p e r i o r  . n o s  e s p e r a -  

i i ba e n  t i e r r a  y  y o  l e s  p e d í  que  p o r  c u e s t i o n e s  d e  - 
. . 

s e g u r i d a d  q u e  l o s  d o s  d e t e n i d o s  f u e r o n  '1 1 e v a d o s  - -  
d e n t r o  d e l  a v i ó n .  Las  a u t o r i d a d e s  d e  T r i n i d a d  me - 
e n t r e g a r o n  l o s  d o s  d e t e n i d o s  e s p o s a d o s  me h i c i e r o n  

e n t r e g a  d e  l a s  l l a v e s  d e  l a s  e s p o s a s ,  l a s  e s p o s a s -  - 
e r a n  d e  t i p o  c o l o n i a l  y  p r o p i e d a d  d e l  G o b i e r n o  d e -  

T r i n i d a d .  D e n t r o  d e l  a v i ó n  e s t a b a  e l .  p e r i o d i s t a  - -  
d e l  d i a r i o  E l  Mundo, ASDRUBAL ZURITA. Los p r o c e s a -  

d o s  f u e r o n  b a j a d o s  en  Matur i 'n  y  t r a s l a d a d o s  e n  u n  
a v i ó n  d e l  M i n i s t e r i o  d e  R e l a c i o n e s  I n t e r i o r e s  a  l a  



rayrnonc~.,' 
agu ia r  F'- 

C a r l o t a . .  . " 

ASDRUBAL ZURITA, p o r  su  p a r t e ,  d e c l a r a :  ( P i e z a  1 5 ,  

f o l i o s  1 2 1 - 1 2 2 )  que  p r e s e n c i ó  cuando  s e  e n c o n t r a b a  en e l  Aero-  

p u e r t o  de  P i a r c o ,  T r i n i d a d ,  en momento en que  l a s  a u t o r i d a d e s -  

l p o l i c i a l e s  d e  e s e  p a í s  l e  e n t r e g a r o n  a l  C o m i s a r i o  O R L A N D O  JIMP l 
N E Z ,  a  l o s  d o s  d e t e n i d o s  e s p o s a d o s .  Y que  p e r m a n e c i e r o n  v a r i a s  

h o r a s  en  e s a s  c o n d i c i o n e s ,  y a  b a j o  l a  c u s t o d i a  d e l  C o m i s a r i o  - 
J I W E N E Z ,  h a s t a  que  l l e g ó  e l  momento d e  a b o r d a r  e l  a v i ó n .  Luego 

e s  f a l s o  l o  e x p r e s a d o  p o r  l a  Dra .  DELIA ESTABA M O R E N O  en e l  - 
l l amado  " P u n t o  P r e v i o "  d e l  a u t o  de  d e t e n c i ó n  ( f o l i o  57 d e  l a  - 

' p i e z a  9), en e l  c u a l  s u p o n e  a n a l  i z a r  e l  c u m p l i m i e n t o  d e  l o s  rg 

q u í s i t o s  d e  p r o c e d i b i l i d a d  c o n t e m p l a d o  en  e l  p r i m e r  a p a r t e  d e l  
" . .. . s . - .  

numeral  s e g u n d o  d e l  a r t f c u l o  40 d e l  Cddigo  P e n a l ;  r e f e . r e n t e  a  

. que l o s  p r o c e s a d o s  h a b í a n  " v e n i d o "  a  Venezue l a  y una vez en  t e  
I . , - 
f 

r ~ i t o r i o .  V e n e z o l a n o  d e t e n i d a  p o r  n u e s t r a s  a u t o r j  dadesbmpo l  i c i  a -  
+ 
r l e s .  

f 

I : En c u a n t o  a  que  l o s  p r o c e s a d o s  H E R N A N  RICARDO y - 
l 
1 

F R E D D Y  L U G O ,  s e  l e s  tomó en  l a  DISIP d e c l a r a c i ó n  b a j o  j u r amen-  

t o ,  nos  l i m i t a m o s  a  r e m i t i r l o s  a  l a s  a c t a s  q u e ~ c o r r e n  a l o s  f o  - 
- I 

l i o s  117-118 y 1 1 9 - 1 2 0  de  l a  p i e z a  3 ,  donde  a p a r e c e  l a  p r u e b a  
. . 

d e  e j l o .  
. . 

2 - 4 , -  Con l a s  d e c l a r a c i o n e s  d e l  mismo C o m i s a r i o  - 
I - 

ORLANDO J I M E N E Z  ( p i e z a '  15, f o l i o s  4 2 - 4 4 ) ,  d e l  c i u d a d a n o  GUSTA I - f 



. V O  HERRERA ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  1 7 4 - 1 7 9 ) . y  d e  l a  I n s p e c c i ó n  O c u l a r  

p r a c t i c a d a  e n  e l  Anauco  ~ i l  t o n  ( p i e z - a  1 5 ,  f o l i o  1 2 8  y  s u  v u e l -  

t o )  queda c o m p r o b a d o  que  c i e r t a m e n t e  f u e r o n  t r a f d o s  l o s  t e s t i - -  1 
gos de T r i n i d a d  y B a r b a d o s  y h o s p e d a d o s  e n  e l  Anauco  H i l t o n ,  - -  
p o r  c u e n t a  d e  l a  D I S I P ;  q u e  n o  se  l l e v ó  r e g i s t r o  d e  d i c h o s  c i u -  I 
dadanos en e l  H o t e l  p o r  i n s t r u c c i o n e s  d e  ORLANDO JIMENEZ; q u e  - 
l a  c u e n t a  d e  l o s  t e s t i g o s  f u é  p a g a d a  p o r  l a  D I S I P ;  que  p r e s e n - -  

c i ó  (ORLANDO JIMENEZ) c u a n d o  l a  c u s t o d i a  de  l o s  t e s t i g o s  d e s a l o  I 
j a b a n  d e l  H o t e l  a l  D r .  LEANDRO MORA p a r a  q u e  no  h a b l a r a  c o n  6 s  - I 
t o s ;  y , . q u e  l a s  d e c l a r a c i o n e s  d e  l o s  t e s t i g o s  de T r i n i d a d  y B a y  4 
budos  " f u e r o n  r e n d i d a s  e n  l a  c d m a r a  d e l  J u e z  d e  l a  c a u s a  e n  p r e  

/ 

s e n c i a  d e l  J u e z  y d e  u n  F i s c a l  d e l  M i n i s t e r i o  P ú b l i c o ,  LAS AC-- 

TUACIONES TUV.IERON LUGAR ALREDEDOR DE LAS 1 8  HORAS,..ES DECIR - -  
LAS 6:40 Pm. HASTA TARDE A  LAS 10:OO DE LA N O C H E  HUBOtEVACUA--- 

CION DE TEST.IG~S, l u e g o  h u b o  o t r a  a c t u a c i ó n  p o r  l a  mañana APRO- 

VECHANDO.:QUE EL TRIBUNAL ESTABA SOLO y o t r a s  v a r i a s  más EN HO-- 

RAS NO -.. HABILES DEL TRIBUNAL,  p e r o  s i n  p o d e r  p r e c i s a r  -1'a h o r a "  - 
( G u s t a v o  ~ e r r e r a )  ¿Hubo o  n o d a n d e s t i n i d a d ?  ¿ A p a r e c e n  o  no' t o  - 

- - r .  

das e s t a s  a c t u a c i o n e s  en  l a  p i e z a  lo? 

A h o r a  b i e n ,  e l  a l c a n c e  d e  l a  m a n i p u l a c i ó n  d e  l o s  - 
t e s t i g o s  de T r i n i d a d  y B a r b a d o s ,  va  mds a l  18 .  En e f e c t o ,  a l  f o -  

l i o  73 de l a  p i e z a  1 0 ,  a p a r e c e  u n a  d e c l a r a c i ó n  d e  u n  c i u d a d a n o  
' ,  

T r i n i t a r i o  l l a m a d o  WAYNE I F I L L ,  a p a r e n t e m e n t e  r e n d i d a  a n t e  e l -  

I n s t r u c t o r  E s p e c i a l  e n  p r e s e n c i a  d e l  S r .  G u s t a v o  H e r r e r a ,  como- 
- 1 .  

i n t e r p r e t e  p ú b l i c o  en  i d i o m a  i n g l é s .  Es e l  c a s o  d e  que e l  rnen-- 



r a y m o n d ,  ;i\ 

. cionado i n t é r p r e t e  p ú b l i c o ,  en e l  a c t o  de r e p r e g u n t a s  a n t e  e l  

Tr ibunal  comis ionado ,  p r o t e s t d  enérg icamente  e s t e  hecho,  pues I 
é l  af i rma que nunca l l e g ó  a  ve r  a l  mencionado c iudadano y que I 
s ó l o  t r a d u j o  e l  documento, que apasece  a l  f o l i o  75 ,  de l a  m i s  , - 
ma p i e z a ,  documento, que aparen temente  f u é  consignado por e l -  

t e s t i g o  en l a  opo r tun idad  de su s u p u e s t a  d e c l a r a c i ó n  a n t e  e l -  ] -* 
Tr ibuna l .  Al r e s p e c t o ,  llaman la  a t e n c i ó n  l o s  s i g u i e n t e s  he-- -  

: *  l- 

J F I L L ,  e s  c o n t e n t i v o  de una d e c l a r a c i ó n  rend ida  por e s t e  c i u -  

dadano, a n t e  e l  comisionado A ' s i s t en te  de l a  P o l i c í a  de T r i n i -  t - a 
. - 

- dad y . ~ o b a ~ o . ~ r .  T . D .  R A N D W A R  E N  E L  A N A U C O  HILTON :P. LAS 3 :  1 5 -  - . . 
. Y '  

PP. D E L ' D I A  L U N E S  22-11-76 y n o s o t r o s  nos ¿ p o r  - -  
qué é s t e '  c iudadano  r i n d e  e s a  d e c l a r a c i ó n  en e l  Hotel  Anauco - I 
Hi l ton , . . an t e  una a u t o r i d a d  e x t r a n j e r a ,  s i  s a b í a  que a l  d f a  s i  

gu i en t e  t e n i a  que h a c e r l o  a n t e  e l  Juez  de l a  c ausa?  . ¿Por  qué . . : I 
. l a  h a z  n o  oyó e l  t e s t i m o n i o . d e  v iva  voz y l e  r e c i b e  una de'-- 

c l a r a c i ó n  r e n d i d a  a n t e  u n  f u n c i o n a r i o  incompeten te?  ¿Por  qué- 
. .  . . 

habiendo 1  os F i s c a l e s  del  M i n i s t e r i o  Públ i c o  p r e s e n c i a d o  l a s -  
-. : 

o t r a s  d e c l a r a c i o n e s  no aparecenf i rmando  l a  de é s t e  t e s t i g o ? .  

. v  

Por 1  a s  a n t e r i o r e s  r a z o n e s ,  creemos s a l  udabl e  que- 

s e  p r a c t i q u e  una e x p e r t i c i  a  g r a f o t é c n i  ca 

s i g u i e n t e s  ext remos : 

para  d e t e r m i n a r  l o s  - 



a )  Si l a  f i rma  que apa rece  en l a  b o l e t a  de c i t a - -  

ción del  t e s t i g o  W A Y N E  IFILL ( f o l i o  7 2 )  f u é  hecha por l a  misma 

persona que apa rece  f irmando en l a  d e c l a r a c i ó n  r end ida  en i n - -  

g l é s  en e l  Anauco H i l t on  ( f o l i o  7 5 )  y s i  e s t a s  dos f i r m a s  son-  

i g u a l e s  a  l a  que a p a r e c e  en l a  d e c l a r a c i ó n  rend ida  supuestarneq 

t e  a n t e  l a  Dr. DELIA ESTABA M O R E N O  ( f o l i o  7 3 ) ,  ya que é s t a  ú1- 

t ima,en a p a r i e n c i a , p r e s e n t a  rasgos  d i s t i n t o s  a  l a s  dos prime--  

r a s ,  e s  más, l a  t i n t a  usada en l a  ú l t ima  de l a s  f i rmas  mencio- 

+ nadas - e s  i g u a l  a  l a  t i n t a  usada en l a s  f i rmas  de l a  J u e z ,  s e - -  

i c r e t a r i , a  e  i n t é r p r e t e .  ¿Coi nc idenc i  a s ? .  

2 .5 .  - E n  c a p í t u l o s  a h t e r i o r e s ,  hemos hecho r e f e - -  I 

renc ia  .a l  t e s t i m o n i o  de l  i n t é r p r e t e  püb l í co  GUSTAVO H E R R E R A  - -  
. . 

MARCAN0 & e z a  1 5 ,  f o l i o s  180-182) quien no s ó l o  a f i rma  que l a  l .  

d a d  de-  l o s  recaudos  que apai-ecen en e l  e rped i  e n t e  como t r a d u c i  - 

l i dos por é'1, p o r  cuan to  l a  mayoría de l o s  mismos no t i e n e n  su - - s . - .  ' 

media  f i rma y é l  a s egu ra  h a b é r s e l a s  pues to  a t o d a s ,  adern6s de-  
. . .  

que no apa rece  su s e l l o  húmedo uniendo " l a s  páginas  en f o l i a - -  

c ión"  (SIC) .  

E n  cuan to  a  que l a  Dra. DELIA ESTABA M O R E N O  e l  d f a  
. . 

1 

I 2-11-76, anunc ió  su d e c i s i ó n  s i n  haber  l e i d o  e l  e x p e d i e n t e  ( 8  

p iezas )  por i m p o s i b i l i d a d  m a t e r i a l  para  e l l o ,  ya que a p a r e n t ó  

hacer en 20 ho ra s  l o  que n e c e s i t a b a  de 170 horas  de l e c t u r a  y 

* .  - .  
! 



agu iar  

t r a b a j o  con t i nuo  s i n  do rmi r ,  s i n  comer, s i n  hacer  ab so lu t amen te -  

m d s  nada, e l  mejor  e lemento  de conv i cc i6n  l o  t i e n e n  l o s  c i udada -  

, nos Magis t rados  de e s t e  Consejo de Guerra Permanente ,  con l o s  s i  - 

gu i en t e s  e jemplos :  ¿Cuanto t iempo l e s  ha tomado l e e r ,  a n a l i z a r -  

y e s t u d i a r  e s t o s  in fo rmes?  ¿Cudnto t iempo t a r d ó  e l  F i s c a l  M i l i -  

t a r  Primero de l  M i n i s t e r i o  Púb l i co  en p r e p a r a r  e l  e s c r i t o  de c a r  - 

gos? ¿Cuanto t iempo duró  l a  r e l a c i ó n  de l a  causa?  ¿Cuánto t i em - 

i p o . t a r d ó  l a  e s c r i b i e n t e  en p r e p a r a r  l a  n a r r a t i v a ,  a  p e s a r  de su -  

+ d j  1  igenc i  a  y  e f  i  c i  e n c i  a ? .  

. . 

- .  T E R C E R O :  Con l a  d e c l a r a c i 6 n  del  Dr. JOSE R A F A E L  M0 - 

e 'NAGAS CARINA, Ex-Consul tor  J u r í d i c o  de l a  DISJP, ( p i e z a  1 5 ,  f o - -  
I 

l 1 i . o ~  80-83) también quedaron demostrados 1  os s i g u i  e n t e s  hechos:  
- . - .  - - .  

'i - 

i - a') Que l a  Dra. DELIA ESTABA M O R E N O ,  a  p a r t i r  de l a  
i 

. . 

I fecha enlque  s e  h i z o  c a r g o ,  como ~ u e z ,  de l  caso  de l  avidn cubano,  
f 
fi comenz6 a'. r e c i b i :  una s e r i e  de prebendas  por  p a r t e  de l  E j e c u t i v o  

ii 
a t r a v é s  de l a  DISIP y ' l d  PTJ que ,  ademas de c o n s t i t u i r  u n  hecho 

. . 
i l l c i t o ,  ev iden temente  comprometfan su p a r c i a l i d a d .  E n  e f e c t o ,  a  

l a  Dra . .De l i a  Es taba  Moreno, s e  l e  a s i g n a  c a r r o  y  c h o f e r ,  además 

f de e s c o l t a  compuesta por  p a t r u l l a s  de l a  DISIP y PTJ, b e n e f i c i o s  

1 que s i g u i 6  u t i l i z a n d o  h a r t a  marzo de 1978,  a  p e i a r d e  h a b e r s e  des - 

1 prend'ido del  c a so  en agos to  de 1977. 

b )  La Dra. DELIA ESTABA M O R E N O ,  cobraba  mil bol í va  - 

1 r e s  mensuales en l a  DISIP, supues tamente  como h o n o r a r i o s  por - 



\-- : -- 
esc r i t o r i o  e.- 

' c l a s e s  . d f c t a d a s  a  l o s  f u n c i o n a r i o s  d e  l a  D I S I P ,  p e r o  e s  e l  c a s o ,  

que d e  , q ~ ~ e r d o  con l o  d e c l a r a d o  p o r  e l  Dr. Monagas.  l a  D r a .  E s -  1 
t a b a ,  ~ 6 1 . 0  : d i c t ó  e s a s  c l a s e s  d u r a n t e  t r e s  m e s e s  y s i n  embargo  - l 
e s t u v o  :cobr-ando e s o s  " h o n o r a r i o s "  h a s t a  m a r z o  d e  1978  i C o n c u -  t 
s i ó n ?  . b ? t í : c u l o  1 9 7 ,  C . P .  ) , ¿ C o r r u p c i ó n  d e  f u n c i o n a r i o s ?  ( a r - -  

t í . c u l o  :1:99., O r d i n a l  2 0  d e l  C . P . ) ,  ¿ E n r i q u e c i m i e n t o  i l í c i t o ?  - -  
Cualqui-wLa :que s e a  l a  t i p i f i c a c i ó n ,  e s  e v i d e n t e  q u e  e s t a m o s  a n -  I 
t e  -un ~ $ 0  de c o r r u p c i ó n  a d m i n i s t r a t i v a .  1 

) E s t e  t e s t i g o  c o n f i r m a  e l  d i c h o  d e  G u s t a v o H e i - r e  - 8 I 
ra*  ( - , i , ~ ~ ~ ~ . t , e  p ú b l  i c o )  en  e l  s e n t i d o  d e  q u e  1  a  t r a d u c c i d n  d e  - 1- 
Iqs .rg,wy&s '1 l e g a d o s  d e  . T r i n i d a d  y B a r b a d o s  f u é  h e c h a  p o r  v a -  

ri3.s pe-_on.as. P o r  o t r a  p a r t e  c o n f i e s a  q u e  e f e c t i v a m e n t e  O r l  a n d o  
--"- 

S o s c h  sp.lisi . t .6 a s i l o  p o l í t i c o  y q u e  t a l  s o l i c i t u d  f u e  l l e v a d a  a 

; c u e n t a  e . 1  *M-i-nistro d e  R e l a c i o n e s  I n t e r i o r e s ,  q u i e n  ha n e g a d o  - -  
: : . 

! 
I ) P o r  ú l t i m o  m a n i f i e s t a  s u  a s o m b r o  a l  t e s t i g o  d e -  
I . . -  ,. . . 

a k~ p.1 -in-fgrme R A R D E ,  c o n t e n t i v o  d e  t o d a s  l a s  p r u e b a s  d e  l a b o r a -  
. . . . l  i 

( : ~ r - i p  .hg.chga gri I n g l a t e r r a  y q u e  f o r m a n  p a r t e  d e '  l a  e x p e r t i c i a  - 
1 ' I 

.. . . . 
+&n$g, 61 e s t á  s e g u r o  d e  q u e  t a l  i n f o r m e  f u é  r e m i t i d o  a l  l .  . . .. . . . . , 
riPgfi,ai gis! l a  c a u s a .  E s t e  h e c h o  r e s u l t a  muy g r a v e  p u e s  c o n f i r m a  

I 1 :  
1 '' - j a i p ~ g s j ( j ~  d e  q u e  e x i s t í a  una c o n s p i r a c i ó n  p a r a  o c u l t a r  t o d a s -  
I 

. - l 

''.?f?$es pruebas  q u e  f a v o r e c i e r o n  a 1  o s  p r o c e s a d o s .  
-. - 4. 

. - % - 
. . -- 

- - - - , - ' -  - r  
l. 

C C :  - - - - 

e- - - i - - 
i 

-- - * - 
l. 

- .. . - .. - . - -  - . -  . 



raymond, '  1, 
agu ia r  - '  
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C U A R T O :  Con l a s  d e c l a r a c i o n e s  d e  F R E D D Y  L U Z A R D O  R O  - 

M E R O  ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  39 -41  y 1 4 4 ) ,  JOSE R A F A E L  Z A P A T A  L A N Z  - 

( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  6 8 - 6 9 )  y l a  e x p e r t i c i a  q u e  a p a r e c e  a  l o s  f o -  

l i o s  146 -148  de  l a  misma p i e z a  queda  d e m o s t r a d o  q u e  Hernán R i -  

c a r d o  e r a  f u n c i o n a r i o  de  l a  DISIP p o r  l o  menos h a s t a  a g o s t o  - -  
d e l  año  1 9 7 6 .  ' 

Q U I N T O :  Con l a  c o p i a  c e r t i f i c a d a  d e  l a  p a r t i d a  d e  

n a c i m i e n t o  d e  Hernán  R i c a r d o  e x p e d i d a  p o r  e l  J e f e  de  l a  P a r r o -  

q u i a  C a n d e l a r i a ,  donde  c o n s t a  que  e l  menc ionado  c i u d a d a n o  e s  - 
v e n e z o l a n o  p o r  n a c i m i e n t o ,  de  p a d r e s  t a n b i e n  v e n e z o l a n o s  y que  

I 

. . n a c i ó  e l  9 -12 -1954 ,  queda  d e m o s t r a d o ,  p o r  una p a r t e ,  d e  q u e  e s  

f a l s o  de  que  *Hernán  R i c a r d o ,  e r a  n a t u r a l  d e  Cuba .y;;por l a  o t r a ,  

que h a b i e n d o  t e n i d o  e l  p r o c e s a d o  22 a ñ o s ,  no c u m p l i d o s ,  p a r a  - 
. 

e l  mes d e  o c t u b r e  d e  1 9 7 6 ,  r e s u l t a  i n v o e r o s f m i l  e l  a l e g a t o  hecho  

po r  1 o s ' f u n c i o n a r i o s  p o l i c i a l e s  de  T r i n i d a d ,  en  e l  s . e n t i d o  . . d e  - . , . 
que Herndn R i c a r d o  h a b í a  c o n f e s a d o  s e r  miembro d e  l a  C . I .A .  d e s  - 

d e  e l  año  3 9 6 1 ,  p u e s  p a r a  e s a  f e c h a .  su e d a d  e r a  d e  s d l o  7  a ñ o s  

y; en e l  c a s o  d e  que  s e  t r a t a r a  d e  u n  e r r o r  d e  t i p e o  y h u b i e s e n  
. . 

q u e r 1 , d o ' d e c i r  1 9 7 1 ,  s e g u i r 5  s i e n d o  i n v e r o s l m i l  que  una o r g a n i z a  

c f 6 n  como l a  c i . t a d a  p u d i e r a  e n r o l a r  en sus f i l a s  a  u n  j o v e n  d e  

17 a ñ o s  de  e d a d ,  
- 2 

SEXTO: También qued6  demos t ado  con  l a  d e c l a r a c i ó n -  

de NELSON R A H O f i  C A M A C H O  ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  28 -29 )  f u n c i o n a r i o  - ili 
de l a  DIS IP ,  a d s c r i t o  a  l a  D i v i s i ó n  d e  e x p l o s i v o s  d e  l a  DISIP 



y e x p e r t o  e n  o p e r a c i o n e s  o n t i - s u b v e r r i v a s  q u e  e l  p r e s u n t o  a t e n  - 

t a d o  con a m e t r a l l a d o r a  a l a  Emba jada  d e  Cuba e n  V e n e z u e l a ,  s u -  

p u e s t a m e n t e  o c u r r i d o  e n  l a  n o c h e  d e l  mismo d f a  d e l  s i n i e s t r o  - 
d e l  a v i ó n  c u b a n o ,  n o  p a s ó  d e  s e r  un a t e n t a d o  " c h i m b o "  ( S I C )  - -  
( l é a s e  s i m u l a d o ) .  En e f e c t o  e l  c i t a d o  t e s t i g o  m a n i f i e s t a :  Q u e -  

é l  f u é  e l  e n c a r - g a d o  d e  a v e r i g u a r  l o  o c u r r i d o  y q u e  u n a  v e z  e n -  

e l  s i t i o ,  c o n s t a t ó  q u e  e n  l a  p a r e d  c o r r e s p o n d i e n t e  a  l a  mura-  

l l a  e x t e r i o r  d e  l a  E m b a j a d a ,  s ó l o  h a b í a n  a l g u n a s  h u e l l a s  d e  u -  

nos  d i s p a r o s  c o n  una  p i s t o l a  c a l i b r e  i 7 . 6 5  ! ; q u e  no pudo  o b  

t e n e r . c o l a b o r a c i 6 n  d e  l a  Emba jada  y q u e  u n o  d e l  p e r s o n a l  l e  h a  

b í a  d i c h o  " q u e  e s o  no e r a  n a d a  y q u e  l o  d e j a r F a n  as!" .  Q u e  a d e  - 

mas de  l a s  f o t o g r a f í a s  y d e l  a c t a  p o l i c i a l  l e v a n f a d a s  p o r  é l  ,- 

no s e .  h i z o  en. l a  D I S I P  n i n g u n a  o t r a  i n v e s t i g a c i b n . . p a r a  t r a t a r  - . . . . 
d e  d e t e r m i n a r  l a  a u t o r S a  d e l  s u p u e s t o  a t e n t a d o .  Q u e ' d e  a c u e r d o  

con s u  c r j t e r i ' o ,  e n  e l  c a s o  hab!a a l g o '  r a r o ,  " s o s p e c h o s o " ,  - -  
- .  

p u e s t o  -que 'no s e  j u s t i f i c a b a  u n  a t e n t a d o  c o n  una  p i s t o l a  7 . 6 5 ,  

p a r a  una e d i f i c a c i ó n ,  d i s p a r o s  h e c h o s  p r e s u n t a m e n t e ' d e s d e  u n a -  
# - 

c a m i o n e t a .  Q u e  d e  a c u e r d o  con  s u  e x p e r i e n c i a ,  e l  modus o p e r a n -  

d i ,  n o r m a l ,  e r a  l a  u t i l i z a c i 6 n  d e  g r a n a d a s ,  l a n z a d a s  d e s d e  una 
. . .  . - 

m o t o c i c - l e t a .  

z .  

SEPTIMO: P o r  ú l t i m o  c o n  l a s  d e c l a r a c i o n e s  d e  l o s  e x -  

p e r t o s  ERIC NEWTON y CARLOS FABBRIC ( p i e z a  1 5 ,  f o l i o s  2 0 6 - 2 1 0  
--  

Y 229-232 ,  r e s p e c t i v a m e n t e )  s u f i c i e n t e m e n t e  n a r r a d a s  y a n a l i -  

z a d a s  e n  o t r o s  c a p í t u l o s ,  a d m i n i c u l a d a s  a l a s  e x p e r t i c i a s  q u e  

C o r r e n  a l o s  f o l i o s  1 8 4 - 1 8 7  y 1 9 9  d e  l a  p i e z a  7  y 1 5 5 - 1 6 5  d e -  



. l a  p i e z a  1 0 ,  q u e d a  p l e n a m e n t e  d e m o s t r a d o  q u e  e r a  f a l s o  q u e  H e r -  

ndn R i c a r d o  y  F r e d d y  Lugo h u b i e s e n  c o l o c a d o  una  bomba en e l  ba - 

ño t r a s e r o  d e l  a v i ó n  y  q u e  e s a  s u p u e s t a  bomba h u b i e s e  e s t a d o  - 
c o m p u e s t a  p o r  e l  e x p l o s i v o  p l á s t i c o  d e n o m i n a d o  C-4 .  

Los. r e f e r i d o s  e x p e r t o s  p r o b a r o n ,  más a l l á  d e  t o d a  - 
d u d a ,  d e  q u e  e n  e l  c i t a d o  b a ñ o  no pudo  e x p l o t a r  bomba a l g u n a ,  - 
c a p a z  d e  h a b e r  o c a s i o n a d o  l o s  d a ñ o s  c u y o s  r e s u l t a d o s  s e  c o n o c e n  

y q u e 4 - n o  s e  e n c o n t r d  e v i d e n c i a  d e  o t r o  e x p l o s i v o ,  d i s t i n t o  a  l a  

n7 t r o g l i c e r i n a  p r o v e n i e n t e  d e  l a  d i n a m i t a  c o m e r c i a l .  

P o r  o t r a ' p a r t e ,  a l  a f i r m a r  y d e m o s t r a r  l o s  m e n c i o -  ) .  

n a d o s  e x p e r t o s ,  s i n  l u g a r  a  d u d a s ,  d e  q u e  l a  G n i c a  e x p l o s i d n  ha  - 

b i d a  e n  d i c h o  a v i ó n  o c u r r i ó  e n  e l  c o m p a r t i m i e n t o  d e  c a r g a  y e - -  

q u i p a j e s  t r a s e ' r o  d e l  a v i ó n ,  s e  h a c e  e v i d e n t e  l a  i n o c e n c i a  d e  - -  
. .  . 

l o s  p r o c e s a d o s , .  p u e s t o  q u e  n i  H e r n d n  R i c a r d o  n i .  F r e d d y  L u g o ,  - -  
* ! 
C .  L .. - 

t u v i e r o n  a c c e s o  a  d i c h o  l u g a r .  . - .  _ _  - 

OCTAVO: A l o  1 a r g o . d e  e s t e  p r o c e s o ,  d u r a n t e  sus  d i  - 

f e r e n t e s  e t a p a s  y  a h o r a  e n  e s t o s  i n f o r m e s ,  hemos  i n s i s t i d o  h a s -  

t a  el  c a n s a n c i o  e n  d e s t a c a r , p o r  una  p a r t e ,  q u e  ~ e r n á n  R i c a r d o  - 
y F r e d d y  Lugo no  " v i n i e r o n "  a  t e r r i t o r i o  v e n e z o j ' a n o  d e s d e  T r i n i  

. - 
dad s i n o  q u e  f u e r o n  t r a í d o s  d e t e n i d o s  y e s p o s a d o s  d e s d e  e s a  I s -  

- < 

l a .  p o r  l a  p o l i c í a  p o l í t i c a  v e n e z o l a n a ,  l o  c u a l  q u e d d  s u f i c i e n -  

t e m e n t e  d e m o s t r a d o  c o n  10,s t e s t i m o n i o s  d e  O R L A I ~ D O  ' J I W E N E Z  y AS- 

D R U B A L  ZURITA, y a  citad os,^ c o n  l a s  f o t o g r a f r a s  q u e  c o r r e n  i n - -  



r a y m o n d  .' 

asuiar . - 

s e r t a s  a  1 0 s  f o l i o s  2 2 5 - 2 3 4  de l a  p i e z a  1 3 .  Por  l a  o t r a ,  que  10 - 

6 0  l o  a c t u a d o  p o r  l a  D I S I P  y  l a  I n s t r u c t o r a  E s p e c i a l  a n t e s  d e l  

1 1-11-76 ,  e s t a b a  v i c i a d o  de  n u l i d a d  p o r q u e  no s e  h a b í a n  c u m p l i d o  

l o s  r e q u i s i t o s  d e  p r o c e d i b i l  i d a d  e x i g i d o s  por e l  l e g i s l a d o r  p a r a  

e7 c a s o  d e  a u t o s ,  a  s a b e r :  Q u e  l o s  l n d i c i a d o s  hubieran v e n i d o  a l  

T e r r i t o r i o  d e  l a  R e p ú b l i c a  y  que  s e  i n t e n t a r a  l a  a c c i ó n  p o r  e l  

M i n i s t e r i o  P ú b l i c o .  

Ahora b i e n ,  no vamos a  r e f e r i r n o s  a l  ú l t i m o  d e  l o s  

r e q u i s i t o s  m e n c i o n a d o s ,  p o r q u e  no n e c e s i t a  s e r  c o m e n t a d o ,  en  - 

cambio,  s i  m e r e c e  q u e  n o s  ocupemos d e  l a  f r a s e  que  " h a y a  v e n i d o  

a l  t e r r i t o r i o  de  l a  R e p ú b l i c a " .  "La p r e s e n c i a  d e l  r e o ,  ¿Ha d e  ; 
I 

s e r .  vo l  u n t a r i a ?  E n  F r a n c i  a ,  G A R R A U D  s e  p r o n u n c i a .  p o r  1  a  respues- 
- . .  P' -. . . 

t a  a f i r m a h a ,  i n t e r p r e t a n d o  l a  e x p r e s i ó n  e s t a r  d e  ' . " r e t o u r "  . - -  
P o r  f o r t u n a ,  no t e n e m o s  en España  m a t e r i a  p o l é m i c a  . a l  r e s p e c t o ,  

p u e s t o  que e l  a r t í c u l o  339 d e  l a  Ley O r g á n i c a  d e l  P o d e r  J u d i - -  . ... 
A c i a l  s ó l o  e x i g e  que  s e  h a l l e  en t e r r i t o r i o  español . . ' ¿C)ué o c u r r e  

por  e j e m p l o ,  en  V e n e z u e l a  y F r a n c i a ,  cuando  e l  s u j e t o  ha s i d o  - 
t r a í d o  p o r  l a  f u e r z a  o  c u a n d o  h a  l l e g a d o  a  c o n s e c u e n c i a  d e  una f 

I 

I c a t á s t r o f e :  N a u f r a g i o  o  a t e r r i z a j e  f o r z o s o ?  Nos i n c l i n a r í a m o s  

1 a e x i g i r  l a  v o l u n t a r i e d a d  y ,  en  t o d o  c a s o ,  e x t e n d e r í a n i o s  l a  e x -  
I 
t p r e s i ó n  v e n i r ,  a  l a  h i p ó t e s i s  c a t a s t r ó f i c a  d e  uqe una n a v e  s e  - 

e s t r e l l e  e n  l a  C o s t a ,  o  un a e r o p l a n o  c a i g a  a  t i e r r a .  P o d r í a  d e -  

' c i r s e  que "ha  v e n i d o "  a u n q u e  a  l a  f u e r z a ;  p e r o  J A M A S  ha d e  e x -  

t e n d e r s e  e l  s u p u e s t o  d e  q u e  s e  l e  d e t e n q a  f u e r a  y s e  - -  l e  t r a i a a  

a r r e s t a d o ,  p o r q u e  e n t o n c e s " S E  L E  T R A E  Y N O  V I E K E " .  ( L .  J I f 4 E N E Z  



\ 
'4- 

e s c r i t o r i o  lZ 

. DE A S U A ,  L A  L E Y  Y  E L  DELITO, Pag. 171.). 

A e s t e  r e s p e c t o ,  cons ide ramos  de gran  f u e r z a  l a  o p i  

nión del  P r o f e s o r  J iménez de Asúa, e x p r e s a d a  en l a  obra  c i t a d a ,  

porque es  r e f e r i d a  a  n u e s t r a  l e g i s l a c i 6 n ,  ya que como e s  s a b i d o  

esa obra t i e n e  como p i l a r  fundamenta l  e l  Cddigo Penal  de Vene-- 

z u e l a ,  e l  cua l  f u é  comentado y a n a l i z a d o  por e l  r e f e r i d o  P r o f e -  

so r  Jiménez de AsGa en e l  c u r s o  dado en l a  Univers idad  C e n t r a l -  

% ,P d e  Ca.r-acas, d u r a n t e  e l  año 1 9 4 5  



,.: SUMEN publica el informe Técnico britanico. que demuestra sin la menor duda, que  la bomba estalló en  el corn- 
:,.: m,cnto d e  carga. Y es ta  igualmente demostrado. que los venezolanos Lugo y Ricardo acusados  d e  autores 
-2!c.ria~es. jamás tuvieron acceso a él. Esto unido a lo arbitrario e ilegal del proceso, que involucra a Orlando 
,: .sch Y L U ~ S  Posada "autores intelectuales" plantea es ta  terrible pregunta. ¿Quién voló el avion c u b a n o l  La apari- . . 
. ., en escena d e  Orlando Garcia. cubano nacionalizado Jefe d e  la escolta d e  C.A. Perez. y del "Monky" Morales . - 
,.,21a sobre C.A. Perez una baraúnda d e  preguntas que  alguien debe  contestar algún día. 

;, lparición de un "Informe Tec- . i,.. de 3 1 folios y 48 fotografías del 
., ,JI Armament Research & Deve- 

7.7cnr Establishment de Gran Bre- 
, * - .  c.obre el svión de Cubana de  
k, .J ,~on que explotó al Oeste de la 
, , de Barbados. el 6 de octubre de 
, ' o .  podria significar la absolución 

ios cubanos Orlando Bosch y Luis 
- T  - d a  Carriles, y los venezolanos 
+ i r r n ~ n  Ricardo y Freddy Lugo. que 
4 ,~ rd sn  prisión en una cárcel militar 
,:nczdana. acusados de ser los 
~,:,jrcs del abominable crimen. 

+ : I estudio hecho en los laboratorios 
i i.tnicos de "RARDE", -una orga- 
f ~ c l o n  que tiene una experiencia de 

- \ r r t i~ación en más de  200 aviones 
: m~cstrados-, estuvo inexplicable- 
-cntc "desaparecido" casi tres anos y 

L .  tumente exonera a los venezola- 
- 3 Hernán Ricardo y Freddy Lugo. 

- 3 1 ,  los autores materiales de la ex- 
.,ion del avion de Cubana de Avia- 
1 donde murieron 73 personas. 

c ? , ~  un veredicto favorable en estos 
- 'vcntos. a los 2 cubanos y 2 vene- 

Jnos que están presos en el Cuartel 
>-n Crtrlos" de Caracas, padria ser 

. -  tn~rediente explosivo a las tensas 
-.siiones entre Venezuela y Cuba. 
t::rn.ts. puede tener repercusiones 
"r-icridas para el ex Presidente C.A. 

":cz 

- 484htoria d& avidri cubano- 
historia del "avión cubano". 

" 'o  definitivamente quedó bautiza- 
. ' wne tantas lagunas, que a ratos 

parecen capitulas de espionaic del es- 
critor ingles lan Flerning, el famoso 
creador del agente 007. quien vivió 
como 20 anos en el servicio consultor 
britinico de las islas del Caribe, y 
donde por coincidencia en la realidad 
se mueven agentes dobles, rencillas 
personales, grupos revolucionarios 
antagónicos, jefes de Estado y sus ser- 
vicios de  inteligencia dependientes de 
grandes potencias, con sus sofistica- 
das trampas y equipos. 
Nadie se imaginó que aquel despacho 
de Joe Mann. corresponsal del "New 
York Times" en Caracas, fechado en 
los primeros días de septiembre de 
1976, donde registra la llegada a 
Maiquetia del ider del exilio cubano 
Orlando Bosch, siendo recibido en el 
aeropuerto con el tratamiento de 
"VIP" por los Comisarios de la Disip. 
Orlando Garcia y Ricardo Moralcs 
Navzirrete. destaparía en los alios 
venideros una tormenta en lo3 servi- 
cios de Inteligencia y en el mundo 
politico del Caribe. 

Una fuente del exilio cubano dijo a 
RESUMEN que al encontrarse  
Orlando Bosch con Ricardo Morales 
Navarrate en Maiquetia. la reaccibn 
fue fria y cuando Morales Navarrete 
le dijo a Bosch que "olvidaru el 
pasrido" éste contesta "perdón pero 
no o1 vido". 

- - - - - - - - - - -  

i.Ouk hace Boscii en Venezuela? 
i.Viene voluntariamente a visitar ami- 
gos del anticastrismo?. i.0 es mandado 
a llamar? 

"'e es el DC- 8- 43 de Cubana d e  Aviacion, que exploto el 6 de octubre de 1976. 

En los autos del expediente del caso 
del avión cubano, "que Orlando 
Bosch viene a Venezuela bajo la 
creencia de que ha sido invitado por 
el Presidente de la Republica y tiene 
razones para creerlo asi, pues días an- 
tes había recibido varias llamadas a 
Nicaragua, donde se en con rra bu 
viviendo, y le comunican el deseo de 
conversar con él en relación a la 
causa cubana contra Castro, a la que 
Bosch le ha dado una parcela impor- 
tante de su vida". 
"La  ultima de estas llamadas. hecha 
desde la Disip en Caracas, la recibe 
Orlando Bosch el 7 de septiembre de 
1976 en Managua y le comunican 
que se ha dado instrucciones al 
Consulado de Venezuela en Nica- 
ragua, para que se le expida una visa 
a nombre de Carlos Luis Paniagua, 
nombre que para esa fecha y por razo- 
nes de seguridad usa Bosch en el pasa- 
porte que porra". 
"Bosch es hospedado primero en e l  
Hotel Caracas Hilton, y posterior- 
mente en el Anauco Hilton. Después 
de instalado lo  invitan a la sede de la 
DISIP.  donde le entregan un cnrnet 
con su fotografía que lo autorira a 
portar arma. Este carnet se le expide 
bajo el nombre de Carlos Sucre. Se le 
informa que tendrá pruxirnamen te 
una entrevista con el Presidente 
Perez. y que mienrras tanto aprovc- 
chara el tiempo en actividades de 
prosclirismo". 
La factura No 84 1 de la CANTV (esta 
en la pieza 15, folios 186-187) 
correspondiente a las llamadas inter- 
nacionales, comprueba que efectiva- 
mente el 7 de septiembre de 1976, 
del teléfono 661.68.04 perteneciente 
a Relaciones interiores se ef'ectub una 
llamada a Nicaragua, a 0rl;indo 
Bosch. 
En el pasaporte de Carlos Luis P;iniii- 
gua (Orlando Bosch Aviln) que riplire- 
ce en la pieza 3,  folio I Y  se puede 
constatar que la expedición de  la visa 
en Nicaragua, como el ingreso de 
Orlando Bosch en Maiquetia (conio 



cirios Luis Paniagua) están fechados 
8 de septiembre de  1976, un dia 

, ~ ~ , ~ u t s  a la llamada telefónica que se 
hito de  la DISIP. 

1:1 Dr. Ramón Ignacio Velázquez. 
l,iicctor Nncional de  Identificación y 
~-,~enjeria para esa fecha declara 

(Pl 15, folios 161 al 165) que él 
,,clsonalnlcnte giró instrucciones al 
c-,rn~ulado de Venezuela en Nicara- 
gua. para que se le diera visa d e  
,,~pcso al país al ciudadano Carlos 
luir pltniagua y que lo autorizó por 
h,,birselo ordenado en forma expresa 
,l jefe de la División 0-54.  Ricardo 
>(nraIes Navarrete. 

Dr. Rafael Rivas Vázquez para esa 
fecha, Subdirector de  la DISIP mani- 
icstb (pieza 15) que tenia conoci- 
miento mientras fue Subdirector d e  
t ~ c  cuerpo, que el Jefe de  la División 
p.54 ,  Ricardo Morales Navarrete, 
c ~ t u v o  haciendo contacto con el Dr. 
c , r I a n d ~  Bosch, durante los meses de 
,g,,sto y septiembre d e  1 Y76 en Cen- 
rrc~américa. 
1 0 s  funcionarios de  la DISIP, Ely 
saul Camargo y Eleuterio González, 
con sede en la delegación d e  
hfaiquetia declararon (pieza 15, 
iolios 100 al 101 y 134 y 135 respec- 
inamente) que una Comisión de la 
DISlP se trasladó a Maiquetía, com- 
nuesta por los Comisarios Orlando 
G m i a  y Ricardo Morales Navarrete. 
rntre otros con el obieto de  recibir a 
"una  pcrsonalidad que venia de Nica- 
ragua". Agregaron que cuando se die- 
ron cuenta que al visitante lo Ila- 
maban Orlando Bosch, y su pasaporte 
1,) acreditaba como Carlos Luis 
Pania~ua, al hacerle la observación a 
Ricardo Morales Navarrete éste 
manifestó: "Que no había ningún pro- 
fi!mu con ese nombre ya que era una 
mrdida especial ordenada por l a  
Sapcrioridad': 
M a s  adelante, en conducta que se 
ionvtrtirá tipica del gobierno de 
C A. Pcrez. el Ministro de Relaciones 
1 alcriores. Octavio Lepage, negaría 

Morales Navarrete era funcio- 
m r b  de su despacho. Ello es inne- 
4lhle. y consta en el expediente del 
CASO. El "Monki" Morales habrá de  
ftncr en este caso mucho más im- 
'mancia que la de un simple f u n c i a  
nario que sigue órdenes. Y he  aquí 

qué L e p a ~ e  se "apresuró" a 
muar lo. 

W a n d o  k c h  se mueve ampliamcn- 
Visita amigos. organiza reuniones. 

h cxiliados cubanos siempre pen- 
d~ntes  de alguna nueva esperanza de 
Jw Castro esta a punto dc  caer. se  
amien  alborozados por los estimulos 
*a ofrece Orlando Bosch. No está 
'k~ de quien partió la iniciariva. 
*r0 k asignan para que le acmpai ie  

h k r a f o  Hernin Ricardo. qw rra- 

Ca trayectoria del vuelo CU- 455 de Cubana d e  ~viacion que exploto e n  Barbados. 
Los puntos negros señalan el itinerario recorrido (Guyana- Trinidad- Tobago- 
Barúados) hasta su destino final: La Habana. 
baja en la Oficina de Investigaciones 
de Luis Posada (ICICA) y también en 
la DISIP, donde segun informaciones 
posteriores, con la fachada d e  Repor- 
tero Gráfico tenía acceso para tomar 
fotos de  reuniones de  Partidos de 
izquierda y de  reuniones sociales d e  
los diplomáticos de paises socialistas. 
Esta actividad del fotógrafo Hernán 
Ricardo al parecer comienza desde el 
ano  1974, cuando el Subdirector de  la 
DISIP, Rafael Rivas Vázquez co- 
mienza a utilizar sus servicios baio la 
terminología de  fotografía operativa. 
actividad no agradable para lo$ me- 
dios pericdísticos. Este trabaio se en- 
sanchó en 1976, con el seguimiento 
de pasa,ieros entre Cuba-Venezuela- 
Guyana-Nor-Corea y que justificaban 
varios viaies a las Antillas, de Her- 
nan Ricardo. 
En los autos de la defensa representa- 
d a  por el Escritorio de Rayniond 
Aguiar y su asociado Francisco k a n -  
d r o  Mora, se manifiesta que en los 
primeros dias d e  octubre d e  1976, 

C.A. PBrez hace gimnasia. acomdaiiado 
de su guardaespaldas Orlando Garcfa, 
quien porta un maletín. Detras. un ede- 
can de la Casa Militar 

- .  

Hernán Ricardo recibe la misión de 
Ricardo Morales Navarrete, d e  que se 
prepare para viaiar €1  6 de  octubre de  
1976, para abordar el vuelo CU-455 
de Cubana de Aviación. con ruta 
Guyana-Cuba, con escalas en Trini- 
dad, Barbados y Jamaica. En este 
vuelo via.iarán unos diplomáticos nor- 
coreanos y es interés de  la DISIP 
identificarlos fotográficamente. 
Al parecer para Hernán Ricardo esto 
es un "caliche" (en la jerga perio- 
dística un trabajo fácil) y no vacila en 
invitar a su colega el fotógrafo 
Freddy Lugo, quien es ajeno a las 
actividades policiales y políticas de 
Hernán Ricardo. En esta ocasión a 
Hernán Ricardo se le provee de un 
pasaporte venezolano. a nombre de  
José Vázquez Garcia. Segun han 
declarado Ricardo y Bosch, el 5 de  
octubre se despiden y le anuncia que 
tiene que hacer unas diligencias 
personales y que regresará en tres 
días. 

E/ atentado 
El 6 de octubre de 1976 llega al 
aeropuerto de Barbados. a las 12:25 
pm. un DC-8 de Cubana de Aviación. 
que efectuaba el vuelo CU-455. 18 
pasa.ieros bajaron de la nave cubana 
en Barbados y 13 pasajeros suben con 
destino a Jamaica. A la 1:15 pm. el 
avion despegó y Y minutos más tarde 
el  piloto reportó por radio: "Tenemos 
una explosión a bordo y senaló su in- 
tención d e  regresar al aeropuerto para 
un aterrizaje de  emergencia". Entre 
los 18 pasajeros que habían bajado en 
Barbados,  e s t á n  los  fo tógra fos  
venezolanos  Hernán  R i c a r d o  y 
Freddy Lugo. 
E1 radar indicó que el avion hizo un 
"banqueo" por 13 derecha hacia el 
aeropuerto. Hay testigos que vieron el 
avión deba10 d e  las nubes cerca del 
mar, emitiendo humo negro y con el 
intento de  iniciar una subida muy in- 



c l i n i ~ i ,  perder altura y caer con la 
hacia abaio y el ala derecha 
"3-10 tanibién, hundiéndose 

, a p , ~ a m e n t e  en el mar. El tren de  
I , c r r l l ~ i ~  estaba afuera. cuando se 
rrc.rjuio el desastre. 
,, h u b  sobrevivientes. 73 muertos 

tr~pulantes y 4 8  pasaieros). El 
~ ~ - . s  siniestrado habia sido arrenda- 

por "Cubana de Aviacion" a "Air 
t-,n,di''. Sólo pudieron rescatarse 15 
.,~,,cres. restos del avión y 14 
e J l c t s .  Sólo 3 maletas exhibían 
:,A,, que no eran atribuibles al im- 
r3ít0 del accidente. Eran las maletas 
L c l  equipo de esgrima. las cuales 
hablan sido colocadas personalmente 
+,,, 10s atletas, en el departamento 
,,,,cro del aeropuerto de Piarco, en 
~rinidad. 

23 testigos que declararon ver ,,, ultima vez el DC-8 de Cubana de 
4, iación, que se encontraban en bo- 
:-,, \leron salir hamo del avion, y 
. i : , ~ ~  saliendo humo de la cola del 

y del motor numero 3. 
1 dia 7-10-76, unas horas después 

:CI desastre. la policía de Trinidad- 
T&ago en base a un dato  que recibie- 
:,m del exterior, detuvieron a los 
totografos v e n e z o l a n o s  H e r n á n  
nicardo Lozano y Freddy Lugo. quie- 
2:s se encontraban aloiados en el 
'Holiday Inn" d e  Trinidad, indi- 
;.rndolos como autores de la voladura 

cl avion. Ese mismo día son arres- 
:ajos en Caracas, Luis Posada Carri- 
ics v Orlando Bosch, sindicados como 
;o-autores del hecho. i.Qué relación 
.!c causalidad existía? 
tl representante d e  Cubana d e  Avia- 
..,VI en Guyana, Sr. Santos. des- 
.r~bio a las autoridades d e  Barbados 
~ J C  el DC-8 habia llegado .al aero- 
racrto de Timehri, el martes 5 a las 
' ' 5  de la noche y estacionado en el 
cucsto numero l .  Fue puesto baio 
~ i ~ i l a n c i a  del servicio de seguridad 
cubano y d e  las autoridades del aero- 
rJcrto. El avión fue limpiado esa 
Tiuna noche. la basura sacada y 
; ~ c d Ó  en Óptimas condiciones para el 
w i e n t e  día. Además del Sr. Santos 
?$Ubo Presente su colega. Lazar0 
'':cro, quien murió en el accidente. 

a Jia 6-10-76 los documentos parn 
t i  iuelo fueron recibidos media hora 
~qtcs de la partida de  la aeronave. 
Wr cl Sr. Marti. Ni el Sr. Otero. ni el 
i r  Marti pueden declarar porque ani- 
'W murieron en el accidente. 

tripulación y pasaleros abordaron < '  latidico vuelo en el aeropuerto de  ' ~mehri de  Guyana. el miércoles 6 de  
"ubre. a las Y:35 de la maiiana. 
'.'he aparte d e  la tripulación, pasa- 
"Os Y oficiales de  la Cuhrina de 
4'uclón subieron al avión, excepto 

de  aduana que rompió los 
"4'10s de los licores libres de  im- 
:-esto. 
f '  DC-8 de Cubana d e  Aviación no  

inmediatamente. y lo hizo a las 

El lider anticastrista cubano Dr. Orlando 
Bosch Avila. acusado por la Disip como 
autor intelectual de la voladura do1 avion 
cubano. 

1 0 5 7  de la maiiana, con 27 minutos 
d e  retraso debido a una solicitud 
oficial del gobierno de Guyana, para 
que esperara una delegación diplo- 
matica de Nor-Coreo, compuesta de  5 
personas que deseaban tomar ese vue- 
lo. Ningún medio de  comunicación, 
ni autoridad alguna registro esta 
solicitud oficial del gobierno guyanés. 
Santos, el funcionario de  Cubana de 
Aviación en Guyana. declaró en 
Barbados que en el aeropuerto de 
Timehri todo se  desarrolló normal- 
mente y todas las medidas de segu- 
ridad fueron tomadas. incluyendo la 
identificación del equipaje, que es 
efectuada por cada pasaiero. Esta de- 
claración contrasta con la del funcio- 
nario de  la Bvitish West Indian. en 
Barbados, seiior Glyne Clarke. y los 
seiiores Arnod Oruick y Feona Stalla, 
también pasajeros. quienes afirmaron 
que les llamó la  atención que el pro- 
cedimiento d e  seguridad rutinario no 
se efectuó en el  aeropuerto d e  
Timehri, Guyana. 

De Trinidad a Barbados 
El DC-8 en vuelo CU-455 llegó a 
Trinidad a las 11:jO y sólo dos 
pasaieros desembarcaron. y debido a 
que el personal d e  la Brítish West 
Indian se habia declarado en huelga, 
no se permitió desembarcar a los 
pasaieros en transito. Como habia 
huelga el avion no fue limpiado ni la 
basura fue sacada. 
Entre los pasaieros que abordaron el 
vuelo en Trinidad rumbo a Barbados 
estaban Hernán Ricardo y Freddy 
Lugo. quienes hablan pernoctado en 
el "Holiday Inn", de Puerto Espaii-a. 
En horas d e  la maiiana habían Ile- 
gado 21 3:ropucrto Piarco. de  Puerto 
Espaiia. Chequearon el equipaie y los 
boletos en el mostrador de la British 
West Indian y Hernin Ricardo recibe 
el ticket correspondiente d e  su 
nialeta. Frcddy Lugo sólo lleva un 
maletin de  mano. 
Se comentó que habían "forzado" el 
suhir en este vuclo; pero se coniprobb 
con las reservxioncs hechas desde 
Caracas. que este vuelo hiihii sido 
programado con an t i c ipac ih .  En este 
aeropuerto de Piarco si se toniaron 

medidas de seguridad. Con la ayud;~ 
de la tripulación y algunos pasaieros 
(presumiblemente agentes de  scguri- 
dad cubanos) se procedió al chequeo 
d e  los pasaieros y sus equipajes. 
Posteriormente cuando fueron arres- 
tados en Trinidad la maleta de Her- 
nán Ricardo y el maletín de  Freddy 
Lugo. fueron obieto de  una experticia 
química en Puerto Espaiia, a los efec- 
tos de. determinar una posible conta- 
minación con sustancias explosivas y 
en autos consta que la experticia 
arroió resultados negativos y se en- 
cuentran a la orden del Tribunal. 
El  vuelo entre  Puer to  Espaiia. 
(Trinidad-Tobago) y Barbados se de- 
sarrolló normalmente. salvo un inci- 
dente de  que Hernán Ricardo se que- 
d ó  encerrado en el baiio. debido a que 
la puerta se quedó atascada, teniendo 
que gritar por ayuda. y con la pre- 
sencia del Capitin de la nave se logró 
abrir la puerta. Este incidente fue 
testificado por los testimonios de  
Hubert Marshall y Kamath Ramadas. 
Hernán Ricardo y Freddy Lugo Ile- 
garon a Barbados y se aloiaron en el 
Hotel "Holiday Inn", llegando apro- 
ximadamente a la 150 de la tarde. A 
las 4:30 de ese día se cambiaron para 
el hotel V i l l a ~ e  Hotel. Cerca de las 
8:30 de la noche se dirigen al aero- 
puerto de  Barbados, tonian un avión 
de la BWI y regresan a Trinidad. 
Ciertamente, estos canibios y breve 
estadía, es una conducta sospecliosa. 
que ha servido para incriminarlos 
seriamente. Sin enibargo, versiones 
muy serias, indican que {os fotógrafos 
si estaban en una misión de "inte- 
ligencia" pero fotográfica. no de 
sabota.ie. 

Actúa la DlSlP y 
entra en escena Bosch 

24 horas después de  la explosión del 
avión de Cubana de Aviacion, donde 
perecieron 73 personas. se produce la 
repercusión del accidente. En Vene- 
zuela donde habia actuado el equipo 
de esgrima que iba a bordo se produio 
una reacción d e  repulsa por el hecho 
terrorista. El 7 de octubre d e  I Y76 la 
DISlP inició investigaciones y dictó 
un auto de  proceder manifestando 
"que al  tener coriocimienro a traves 
de publicaciones de agencias interna- 
cionales. publicadas en la prensa. el 
día anterior. donde se estrelld un 
avión de Cubana de Aviación. en la 
costa Oeste de Barbados. pereciendo 
su tripulación y pasajeros y que como 
presuntamente el hecho se debid a 
sabotaje perpetrado por una organiza- 
civn rerrorista. la cual puede tener en 
su seno cuadros de nacionales venezo- 
lanos, se ordend abrir la correspon- 
diente averiguaciun". 
Horas rnas rardc. en la niaclrugadíi del 
7 de  septicmhre de  1976, la policia 
d e  Trinidad-Tohrigo. actuíindo con 
hase a un "misrerioso" dato que le fue 



,,n,,n i,trado, detienen a Herniin 
U,iirdo Y a Freddy LWO. cuando se 
tnionlrPban en el Hotel Holid;iy Inn 

Tr,ni,jad, sindicándolos ya. conlo ; ,,,,,r,, dr la voladura del avión de 
, de ~ v i a c i ó n .  
, i , cn ,rr ,  esto ocurría en Trinidad. en 
,.,r,í, Orlando Bosch y Luis 

J3 invitados cordialmente a ,, sue&n en la DISIP. El aboga- 
. - , Leandro Mora explica ;,!( episodio =si: "A mis defendidos 

,, ,jVLl que el ambiente estaba un 
. ,.,, cJlirntc y los cables internacio- 

ubican a Bosch en Caracas Y 
, - ,p.. no quiere correr riesgos y te 
. -, que re ocultes en la  D I S I P  hasta 
', -, porc la formen fa. Bosch confiado 

y es instalado en las dependen- ., de la Secretaria General, desde 
'. ,dt il y Luis Posada, literalmente 
, , , 7 J ~ h a n  sus asuntos". 

el abogado defensor: "Trans- ..,, varios días en esas circunstan- -, ,g Comisario Orlando Garcia los 
, ,.:, diariamente e incluso salen a 

m c r .  Un dia Orlando Garcia desa- 
- , . , t ~ r  y al día siguiente son bqiados a :-, crlda comun. Se les trata como 
-2,;iado~ en el caso del avión cubano 
,  desro ros a la  orden de los Tribu- 
* S . C $  . 
i bueno aclarar que Orlando Garcia 
c, hombre de absoluta confianza de  
,' 4 Pirez y actualmente Jefe de  su 
r~;ciltl<. 
+ { : r n ~ n  Ricardo ha declarado que 

.cniras estaban en Puerto Espana, 
r :  ptrsonal detectivesco y subalterno 

j creo una tormenta psicológica de 
dL, tipo. diciéndonos cada día que 

- .  5 iban a mandar a Cuba, de que si 
nos ahorcaban en Trinidad, nos 

. - warian en Barbados o se nos en- 
- Jrla a Cuba y otras cosas por el esti- 

como no dejarnos ir al  baño, no 
-m agua, n i  dejarnos dormir". 

* 1 embargo, Lugo y Ricardo, presos 
.: Trinidad acusados de  cometer un 
.!:mcn en Barbados ... o en aguas in- 
r-ndcionales o en territorio técnica- 

-rl tc cubano, no son juzgados ni en 
-*.nidad, ni en Barbados, ni en Cuba 
%:no en Venezuela. ;.Por qué? i,Qué 

' se movieron entre Trinidad, 
y Venezuela para que los 

:JRrafoS venezolanos fueran envia- 
' a ser iuzgados a Caracas? i.Qué 

y prometió Pérez a Castro y a 
A !'< Williams para que éste ultimo, 

i d b  amigo de Castro, accediera a en- * 
' '' = 10s venezolanos a Caracas? En 

i intervino otra persona de la 
j "'31ula Confianza de Perez: David 

T'.-)~lrs ~ ~ 1 1 ~ .  
'-''cs de que les fuera dictado auto 
'"ctenciÓn a Hcrníin Ricardo y 

* ''.(d) Lugo, ambos rindieron decla- ! ' "la en seis oportunidades. Las tres ' ' cn Trinidad, tomadas baio ' 
'mento. según lo manifiesta el i 
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Luis Posada Carriles, venezolano 
nacionalizado. acusado conjuntamente 
con Orlando Bosch. como autor in- 
telectual de  la explosion del avion 
cubano. 
comísionado-delegado de policía de  
Trinidad-Tobago, senor Dennis Eliott 
Randward. LAS tres posteriores decla- 
raciones fueron rendidas en la DISIP, 
la primera baio juramento, la segunda 
se acogieron al precepto constitgcio- 
nal y la tercera para ampliar sus 
declaraciones anteriores. 
El abogado de la defensa, Francisco 
Leandro Mora, interviene y explica: 
"todas estas declaraciones estan fe- 
chadas antes del 2- 1 1 - 76 antes que el 
Fiscal General de la Republica inten- 
tara su acciún, lo cual las hace 
radicalmente nulas y ademas las 
declaraciones bajo juramento no 
tienen valor jurídico alguno, son 
nulas". 
Las declaraciones hechas por Hernán 
Ricardo y Freddy Lugo en Trinidad, 
también son nulas, primero porque 
fueron hechas bajo iuramento. luego 
los funcionarios policiales trinitarios 
procedieron de acuerdo a "confiden- 
cias" recibidas, sin ningún testigo ni 
prueba, y se hace difícil la investiga- 
ción porque los policías trinitarios 
hablan en inglés y los venezolanos 
Ricardo y Lugo hablan en espafiol. 
En el caso de Orlando Bosch y Luis 
Posada, la DlSlP procedió ilegal- 
mente a los arrestos el 7 de  octubre 
d e  1976, porque no eran "reos in- 
fraganti", al arrestarlos preventiva- 
mente". El Ejecutivo Nacional sin 
previa investigación, considero de- 
mostrado plenamen!e el "cuerpo del 
delito" basado en inexplicables infor- 
maciones. i,Cuíiles fueron? 
;.Si Hernán Ricardo que es funcio- 
nario de  la DISIP, es enviado a tomar 
fotos a Guyana d e  unos nor-coreanos 
que van hacia Cuba, qué explicacibn 
tiene para presionar su arresto a I:i 

policia en Trinidad. 24 horas después 
del accidente? i.Solamentc sabia I A  
DISIP que Hernrin Ricardo iba a una 
misión d e  espioiiaie a Guyana? El 
arresto casi siiiiulthneo de Orlando 

Bosch y Luis Posad:i en C;ii.ac;is, 
tiene similares características. Bosch 
es invitado por 'el gobierno. Se le dan 
fücilidades, carnet d e  la DISIP; armas 
y se le pagan los gastos en el Hotel 
Anauco-H ilton. Es invitado del go- 
bierno venezolano, o de  importantes 
funcionarios de  la seguridad del 
Estado, i,por qué se le atrapa? 
i,Para qué se traio a Bosch a 
Venezuela? 1ha a cumplir un mes de 
estadía en Caracas. cuando sc le 
arresta por la explosión d e  un avíón a 
cientos d e  millas de  Caracas. ;,Sabia 
el gobierno nacional que Bosch tenia 
este proyecto y al  ser capturados dos 
venezolanos, d e  los cuales uno d e  
ellos andaba con Bosch, decide para 
aplacar la tormenta, dar un paso al 
frente y arrestarlo? 

Las pruebas contra 
los venezolanos 

Lógicamente el arresto d e  Bosch, 
aplacó las iras del gobierno de La Ha- 
bana, que se sintió satisfecho por sa- 
car de  la circulación a un temible ad- 
versario. 
i.Cuáles son las pruebas que existen 
en los autos para vincular a Bosch y 
Posada con la explosión del avión d e  
Cubana de Aviación, y con la supues- 
ta acción cometida por Hernán 
Ricardo y Freddy Lugo, quienes 
abandonaron 'el avion precisamente 
una hora antes d e  que explotara? 
Estas son las rzzones: 

Marinés Vegas la "novia" de  Her- 
nán Ricardo recibe una llamada d e  
éste desde Trinidad donde le dice 
que localice a Luis Posada, le da  
dos teléfonos, y que le diga que "el" 
autobús iba cargado d e  perros", 
pero ella asegura que por miedo no 
I lamó. 

' La Secretaria Celsa Toledo de la 
Oficina d e  I n v e s t i ~ a c i o n e s  d e  
Posada. asegura que no recibió nin- 
guna llamada de HernPn Ricardo 
desde Trinidad, aunque las autori- 
dades para esa fecha manifiestan 
que Hernán Ricardo habló con ella. 

' Otra de las inculpaciones, es que 
Luis Posada asigno a Hernán Ricar- 
d o  como acompanante de  Orlando 
Bosch. En las declaraciones de 
Ricardo se asegura que intentó 
hablar dos veces con Luis Posada, 
pero como éste estaba fuera de  la 
oficina. habló con Celsa su Secre- 
taria. 
Según las declaraciones oficiales, 
Herniín Riciirdo dilo que en la 
oficina de  Luis Posada se celebra- 
ban reuniones políticas con rela- 
ciim a Cuba y que en alguna 
oportunidad. Posada le prestó su 
ol'icin;~ a Bosch para que realizara 
gestiones d e  recaudaciones de fon- 
dos para su actividad política. 
Ahor;i. en la "Agenda" decomisada 



, Idcrnjn R i ca rdo  en  Tr in idad .  e l  
,,,mcr nombre que aparece con  los 
irlclonos de l a  o f i c ina  de Ir D I S I P  

n o m b r e  d e l  C o m i s a r i o  
c,rlando Garcia, pero  n o  aparcce e l  
,,,nl~re de Bosch. 
,r lo que se ve  l o  ún i co  que se en- 

,e,,,r, e i i  e l  expediente 
: c  IJs relaciones de  L u i s  Posada y 

do B O S C ~ .  con  He rnán  R i ca rdo  
,;!,,-,,n j n d o l o  con  l a  explos ión d e l  
,,,,,, d e  Cubana de Av iac ión .  en  e l  
,-,icao de  que hubiera s i do  R i ca rdo  
c ,  material.  es que He rnán  
El;ar,jo prestaba sus servicios en la  
-,presa de investigaciones ( I C I C A )  

.,,,?ledad de  Posada y que t rató de  

. . ' ,,,unicarse c o n  é l  desde Barbados y 
, pudo hacerlo. Además. de  que 
,,,da asignó a He rnán  R i c a r d o  

. ,,n,o acompafiante e n  las d i l igencias 
.: anticastr ista que efec- 
,>b3 en Caracas. 

i ~ : r t ,  de los argumentos para i nvo -  
-:rdr a O r l ando  Bosch y L u i s  Posada 
, ,-no co-autores de  l a  explos ibn d e l  
,, ,,~n cubano, es l a  fabr icación d c  u n  

de guerra: e l  explos ivo que des- 
e l  avión. Pero n o  hay n inguna 

rrueba, n i  e lemento de  sospecha que 
rcrrnita detectar que Bosch y Posada 
5 ~ v a n  fabr icado e l  t em ib le  C - 4  

ia~i tco.  y que se l o  hayan entregado 
. Hernán R icardo  y Freddy  Lugo. 
: 3 detención se ordeno, tan to  de  
iiorch y Posada en Caracas, como de  
Kiíardo y Lugo en  Tr in idad ,  esta u l t i -  
3 3  a través de "un dato" que a lguien 
.:~nsmit ió a l a  po l i c ia  t r in i tar ia ,  s i n  
-ingun testigo o prueba que asegure 
,JC los 4 acusados son culpables. 
Out fuerza pol ic ia l .  o de  inte l igencia 
vcrnacional  pudo  haber susurrado 

;dc estos eran los culpables? 
' J ~ J  acusarlos era necesaria l a  p rc -  
wncia de  peritos. o que en  su defecto 
r i ~ r ~ i e r a n  armas o instrumentos que 
' ~ h c r a n  serv ido o estuvieran pre-  
r m d o s  para l a  comis ión  de l  del i to .  
'~c l las.  rastros o seaales que hubiere 
r l ~ d o  l a  perpetrac ión de  u n  del i to ,  o 

Jeclaraciones de testigos oculares, 
)n los indic ios que produzcan e l  

.onvencimiento de  su ejecución. ' sin rubor alguno. e l  F isca l  Genera l  
:c República. José Ramón  M e d i n a  
' ' [ c m  l a  acción e l  1" de nov iembre  

1976. N o  p rac t i ca  n i n g u n a  
illi~encia, ni siquiera d ic tado e l  
-"frCspondiente auto de proceder. 
'."O ordena l a  med ida  pr iva t i va  de  

k n a d .  pero  ya los supuestos reos " ' J ~ J ~  arrestados en  la DISIP.  ' H ~ r n j n  R i c a r d o  y FrcJJy Lupo  les 
"Usa la po l i c ia  de T r i n i dad -Tohago  
' ser los autores m;iteriales d e l  
'cho. mediante l a  in t roducc ión  de  

'kicrial exp los ivo  p l i s t i c o  d e l  cono- 
'';lo Como "C-4". y se re lac iona a 
t(rrnjn Rica rdo  c o m o  e l  autor  po r  
.Jhtr estado encerrado en  e l  bai lo  de  
1 

l a  aeronave, s iendo necesaria l a  in te r -  
venc ibn  de l  cap i t i i n  p i l ra abr i r  l a  
puerta que quedo atascada. El  hecho 
de  que R i ca rdo  y L u g o  hayan v ia iado 
en  ese vue lo  CU-455 y l o  hayan 
abandonado precisaniente en  Bar -  
bados. era bastante sospechoso para  
las autoridades t r in i tar ias.  

El Informe ingles 
R E S U M E N  pub l i ca  p o r  p r ime ra  vez 
en  e l  país e l  famoso " In fo rme de  los 
per i tos E r i c  Newton  y Carlos.Fabbric, 
que n o  había s ido  incorporado a l  
expediente c o n  sospechosa ma la  in -  
tenc ión  y que fue e laborado en los 
laborator ios d e l  Roya l  A r m a m e n t  
Resea rch  & D c v e l o p m e n t  Es ta -  
b l i shment  ( R A R D E )  de  G r a n  Bre- 
tafia, c o n  exper iencia en  más de 200 
explosiones aéreas. 
L a  presencia d e  estos per i tos fue sol i-  
c i t ado  p o r  e l  gob ie rno  d e  Barbados a 
G r a n  Bretai ia. Los  per i tos estuvieron 
d e l  10  a l  16  de  octubre de I Y76 en  l a  
escena d e l  desastre y se l levaron  en  
va l i ia  d ip lomPt ica  especímenes d e l  
acc idente y redactaron e l  In fo rme.  El  
l n f o r m e  de  los per i tos l legó  a Cara- 
cas. e l  2 de  d ic iembre  de  1976 y 
nunca fue incorporado a lcls autos. L a  
declaración de E r i c  N e w t o n  es la  si- 
guiente: 
" L a  explosión se proaujo a bordo, por 
un artefacto cuya sustancia explosiva 
es comercial. y la explosión ocurrió 
en e l  departarnento de carga y equipa- 
jes del DC-8 de Cubana de Aviación, 
el cual está ubicado en la  parte infe- 
rior del fuselaje". 
Si esto es c i e r t o  preguntó e l  F isca l  
M i l i t a r .  ;,cuáles son los hechos o ev i -  
dencias que les pe rm i t i ó  tan to  a uste- 
des. c o m o  a l  Ins t i tu to  R A R D E  l legar 
a esta conclusión? 
"Pura llegar a esta conclusión nos 
basamos en varios hechos". E1 
primero de "ellos es que los daños 
ocurridos a las maletas ubicadas en el 
compartirnientu trasero de equipajes, 
son consistentes con la ocurrencia de 
una explosiun. Se real izaron varias 
pruebas quimicas y de  o t ra  índo le  
sobre las maletas y los residuos 
qu imicos  existentes en  e l l a  y se logró  
detectar n itrogl icerina.  Segundo: 
fragmentos d e l  co i i n  de u n o  de  los 
asientos de  pasajero ( f o r r o  d e l  co i in )  
se encont ró  incrustrado en  una d e  las 
balsas de poma  ubicada en  e l  techo 
d e l  av ión.  
E l  mater ia l  incrustrado se h a l l ó  que 
estaba generalmente esparcido entre 
los eqdipaies y e l  con ipar t im ien to  
trasero d c  equipaies. Tercero. por e l  
numero  d e l  serial se de tern i inó  que l a  
balsa de goma estaba ubicada en  la  
par te  trasera d e l  avión. p o r  encima 
d e l  compar t in i ien to  JC equipaies. 
Cuarto. incrustado en  Iii  arte in fe r io r  
d e  u n o  de  los forros de los coiines. se 
encont rb  n~ : i t c r ia l  I ' ihroso ani: i r i l lo 

Fredd y Lugo, venezolano. acusado 
como autor waleriai de la voiadura del 
avion cubano en  Barbados. 

que está ub icado p o r  debaio de l  p iso  
de l  av ión  y concretamente t odo  a l re-  
dedor  d e l  departamento de  equipi~.ies. 
Quinto, e l  fo r ro  Manco  que reviste e l  
mater ia l  de  a is lamiento amar i l lo .  
most ró  seaales de  explos ión y d c l  
ca lo r  p roduc ido  p o r  l a  explos ibn 
(fogonazo). 
Sexto, los exper imentos l levados a 
cabo en  laborator ios demuestran. que 
es necesario que la  exp los ion  ocur ra  
muy cercanamente para  que pueda 
ocur r i r  esta c i rcunstancia de  fus ión 
de  fibras. si  l a  explos ión se produce il 
m i s  de  m e d i o  me t ro  de  distancia. n o  
se presentará este t i p o  especi f ico de 
fus ión de  las fibras. 
Septimo, algunas f ibras de v i d r i o  
(Fiberplass) se encontraron incrusta- 
das en l a  bolsa ) en  u n o  de los cue r .  
pos. Esta f ib ra  de v i d r i o  reviste e l  
compar t im ien to  traserv de equipaies 
T o d o s  los  hechos  n ie i i c ionad( is .  
e x a m i n a d o s  e n  f o r m a  i o l z c t i v n  
demuestran que ocu r r i ó  una explosi¿m 
en e l  con ipar t im ien to  de equipajes. 
debajo d e l  p iso  con  d i r ecc ión  hacia 
arr iba. E l  compar t im ien to  de equi-  
pajes a que ha  hecho referencia es e l  
que se encuentra en l a  par te  trasera 
d e l  avion. 
A una nueva pregunta d e l  F isca l  
M i l i t a r .  sobre a lgún t i po  de  exp los ivo  
m i l i t a r  éste respondió: 
"Se realizaron varias expertic-ius con 
el objeto de determinar si se I tabiu i i  
utilizado otros tipos de c.rplosivos 
militares u cornerciules y rio se' hull(i 
ninguno. y en reluciun u1 ~ ~ ~ p l o s i v o  C 
4 que contime ulrrdedor del 9.2% de 
R D X ,  no contiene nitroglicerina .y 

por lo tanto no se encwtirró explosi~*o 
C-4. 
Los Fiscales M i l i t a r e s  después cic 
aceptar e l  hecho Jc que se uso n i i r o -  
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1,,,,,,,,, y en ninyun niomento el 
., cnplosivo C-4. preguntaron 
, 

,.,ruchii~ podían deterniinar de 
,., cxpl~s ión  no se produio en el 

Y " . ,ril, tr3ser0 de1 avión7 

,J ocurrida en el baño 
,.:,,,,, no ltabria producido los daños 
, maletas, a los cojines Y sus : ,,,,,. y la dirección de la explosión 
, , t.:+rja producido hacia arriba como 
, ,,,lt, de hecho en este caso. La dis- 
,,, ,,, el baño trasero y el com- 
.' ,., -;.jcnro de equipajes es de cuatro 
" 
, , . ,, .I aproximadam en te del com - 
. , .:irnientu de cargas". 
! ! extremo posterior del comparti- 

,:,nro de equipqies esta ubicado 
-,,*,!,, del asiento No 27 y la balsa :, gcrma se encontraba ubicada 
,;,,,I ,madamente encima de dicho 
. , rr t fo .  En este estado interviene el 
. . i J J c j  defensor y expone -que se 
!. , cc~nstancia que el experto para 
i,-:i;i7r SU respuesta anterior tuvo a 

,isra el plano del avión DC-8-43 
. ? , l ~ r  al accidentado el 6 de octubre 
:, 1976 y que estaba arrendado por . ,.h~na de Aviación a la Aerolinea 
4 . r Canadá". 
i ,:e Informe Técnico de la V R D E  
&,C entregado por Eric Newton al 
1 !i~unal. El estudio de laboratorio 
:,:A constituido por 3 1 folios Útiles y 
r 9 totografias, con texto en inglés. En 
7 r : t  Informe se precisaba que la ex- 
, ,>cien se produ.io en el comparti- 
-.,ente de equipaies, no en el bailo 
.:cl ~ \ i o n .  
t ! perito Carlos Fabbric como testigo 
:r%rwndió asi al interrogatorio: . Iliga el testigo por que no  pudo 
- .:?<r estallado el artefacto explosivo 
; - r  se supone estalló en el avión. en 

S bdños traseros del msimo, en lugar 
i r1  compartimiento de carga, como 
2';rrnan los peritos? 
Respuesta: "Sin suposiciones, el ar- 
,rpbcro explosivo que causó la pérdida 
ir lo aeronave que nos concierne, de 
bber explotado en cualquiera de los 
4 ~ 1 i 0 5  traseros del avion, yamas 
hSiera podido lanzar evidencias al 
.aipartimiento de carga trasero', que 

i ~ f d o  aproximadamente a unos 
wfro metros y separados, con varias 
.. bisiones". 
flaca1 Militar: ;,Diga el testigo si las 
'"loncs que pudieron observarse a las 
"ctlrnas del avión concuerdan con la 

de que el artefacto explosivo 
t'tallÓ cn el compartimiento de carga 
" C" el bano trasero del avión? 
* @ W m s t a :  "Cons iderando  q u e  

: " b ~ r o n  a flote 15 cadáveres, se deja 
i ' '~slancia que solamente a unos 
1 "'10 de ellos se le hizo autopsia en 

hrrbados. aunque no  se le hizo esru- 
balisrico, a la fragmentaciun que 

"Jcntaban sus cuerpos. los frag- 

i qrb''~s de diferentes indoles en con- 
(,'**' en algunos de dichos cadáveres, 

entrada básicamente laterales. ' - " E w ~ ~ ~ .  8 de J I J ~  de 1980 i 

t 

Considerarido lo posicirrri del cuerpo 
del pasujerv senrudo urt el avibn. que 
como se sabe, us b<isicornente en ji'la 
india, de haber w-urrido la uxploniurt 
por dubqio de u11 usienro de pas'qeros. 
aparte de tuncr que presrntur los 
materiales circurrdantes. las eviden- 
cias de lus cualtrs se ltizo referencia 
anteriormente, es lógico de que los 
orificios de en tradas de los frugmen tos 
en los cuerpos, debieran ser básica- 
mente  por SU parte posterior o inferior 
posterior. pero nunca laterales, a 
menos que la explosión venga de la 
parte de abajo y entonces si podemos 
por linea lógica de ubicacicin encon- 
trar fragmentos con líneas de orificios 
de entradas laterales en los cuerpos. 
" L o  que acabo de afirmar descarta por 
lo tanto, cualquiera colocación de ar- 
tefacto explosivo en la zona de los 
baños" y la coloca en el comparti- 
miento de carga posterior del avión. 
"Una carga con fuerza suficiente para 
mandar sus fragmentuz en cualquier 
parte de los cuerpos de los yasujeros 
desde los baños posteriores del avion, 
hubiera ten ido la fuerza suficien te 
para destrozar la aeronave en pleno 
vuelo, cosa que como sabemos rto 
ocurrid", ya que se calcula que para 
efectos del peso de la carga explosiva 
utilizada juzgamos a un peso inferior 
a "la libra" y que el avion después de 
haber reportado la explosión voló 
varios minutos.". 
Fiscal Milltar: "Tengo entendido que 
en el cuerpo de una de las víctimas, 
aparentemente abotonado entre las 
ropas y la piel de las mismas, se en- 
contró aderiiás de otras series de frag- 
mentos, el botón o tornillo que gradúa 
el volumen de un radieportátil y ese 
botón o tornillo se encontrabs en 
buen estado. /.Diga el testigo, si tiene 
conocimiento de tal hecho y si es 
posible que un cartucho de dinamita 
hubiese podido estar en el radio 

HernBn Rlcerdc, venezolano. acusado 
tambien como i i ~ t c j ;  material de  la ex- 
plosion del avión cubano. 

I 

i Las Mercedes 
i 
i 
i 

transitor al cual pertenecía ese botón 
o tornillo de control del radio?". 
Respuesta: "En efecto, fue localizado 
una perilla del tipo que suelen tener 
los controles de un radio de transi- 
tores portátil. Es imposible ubicar de 
dónde vino, estaba en perfectas condi- 
ciones cuando fue extraido de uno de 
los cadáveres, si bien es cierto que en 
un radio de transistores se puede 
fácilmente multar una bomba. en 
brise a m i  experiencia 'creo imposible 
que dicha perilla de haber pertene- 
cido a un radio lleno de explosivos se 
haya podido localizar intacta y en 
estado reconociblee ". 
Fiscal Militar: "Suponiendo que en el 
día de ayer yo haya llevado oculto en 
el bolsillo izquierdo de mi pantalón, 
nitroglicerina similar a la encontrada 
en el avion en referencia y en el 
bolsillo derecho y en mi bolso, 
hubiese llenado tambien ademis del 
mismo explosivo el componente 
plistico Ilaniada C-4. ;,Diga el testigo 
si es posible en el día de mafiana 
deterniinar. priniero que yo llevaba 
explosivos y segundo. si es posible e 
identificar los mismos?" 
Rsspuesta:  "Recordando que el com- 
ponenre explosivo básico de las dina- 
mitus de origen comercial es la nitro- 
glicerina y que el componente ex- 
,~losivc, plástico norteant ericuno deno- 
íninado "composiciun 4 C-4. es la sus- 



,,lrie drnuminada R D X .  cualquiera 
I r  rir'u e r p l o s i ~ m  y utros explusivus 

'pueden ser detectados en el 

; ; J : O  
m r n c i ~ ñ a d ~  mediante una 

4,, ,rm (nada prueba de rcconoci- 
-,,,,, qut existe para tal efecto* *: 

Mllltar: i,Diga el testigo el 
, ,n i r f io ,  en pulgadas y centínietros, , diámetro de un cartucho de 
,:,amifa y si este es posible llevarlo ;, un t,&illo sin que sea detectado 
(, c l  de ser requisado? 
Aerpue8ts: "Existen difercn res tama- 
, -, qut conforman las dinamitas de 

comercial, cl mas adecwdo  
,,,,, probablemente el d e  una 
;,:&I por ocho pulgadas (dianietro 
;., largo). Un cartucho de este 
. , - q 3 i i ~  para poder atravesar el con- 
..,,/ onttriormente sugerido, el que lo  
..t,~porta debiera tener unos panta- 
, r~ muy cspecialcs y evidentemente 

cL,loboracion o el consentimiento 
:, ptrsona que lo cachea o revisa*: 
! ; a M ~ a d o  defensor, Francisco Lean- :. 3 Slora, agregó a esta disposición: 
i . 2 ~  reglas de valoracion cualitativa 

ir IJ  p r u t b ~  de experticia. de  acucrdo 
:.Y nuestras normas procesales, 
~ ~ G J / o  el valor probatorio intrínsico 
i r ¡  dictamen de los expertos en el 
, . :CIP penal. Si éstos declaran y ex- 
,- nrn con seguridad, como lo  han 
~rcho  los seiíores Newton y Fabbric, 
.'.h qut es consecuencia del analisis de 
, M htchos syietos a los sentidos. de  
:utrdo con su arte, profesión y 
*kio. tal dictamen forma una prueba 

2, rrstigos y al ser practicada la ex- 
:rriicia por dos peritos, como es el 
;:so. constituye plena prueba*'. 

Los abogados defensores 
! 1 Dr. Francisco Leandro Mora esta- 
ca t n  el oriente del país, cuando vio 
t i  los periódicos que habian e x p i e  

un avión d e  Cubana  d e  
+\iaciÓn. al oeste de Barbados donde 
 han perecido 73 personas que iban 
a hmb A su regreso a Caracas. un 
ci1cnfe 10 llamó para que atendiera 
;:~lcsionalnlente a un detenido que 
Y encontraba en las oficinas de la 
::ISIP. 
'!.rhló con el Subdirector de la DISIP. 
-*xior Rafael Rivas V á z q u ~ t  y resol- 

. > t l  problema, pero se sorprendió 
3 . a n d o  el mismo funcionario le me-  

r - -  
l-nlo si tenía inconveniente en ser- 
* . f k  de abogado a un detenido que 
'1:~ha por la explosión del avión 
*-'.'no. y a punto de ser puesto en li- 
Wtad. 
t i  Pr. Francisco Leandro Mora 
'.CVto y habló con el detenido. que 
"' estaba en uria celda. sino precisa- 
4 ' fn~e  en las oficinas de la Secretaría 
'Cncral. sin ningunas medidas espc- 
AICL de precaución. Era el lider 
'lcasstrita, Dr. Orlando Bosch. 
C d ~  Convenido que cobraria Bs. 

Por sus honorarics y el d r t r -  

Dr. Francisco Leandro Mora estaba 
lleno de  cubanos. En una importante 
reunión recibió a varios, Vicepresi- 
dente de  empresa de televisión, de  

Ricardo Morales Nevarrete (Monky), 
cubano. jefe de  la division C- 54 de  
contrainteligencia de la Disip, cuando 
explotó el avión cubano en Barbados, y 
vrejo enemigo d~ Orltrndo Borch. 
nido no puso reparos. Bosch ie in- 
formó que irían a verlo unos amigos 
de la comunidad cuhana. que se pon- 
drian en contacto con él. 
El Dr. Mora fue por segunda vez a la 
DISIP para visitar a su cliente. La 
situación había cambiado. Pasaron 
como tres horas y Rafael Rivas 
Vázquez tan amable en la primera 
visita no lo recibía. Preguntó por el 
Consultor Jurídico. por el Director, 
por cualquier funcionario, pDrque 
estaba hablando conlo abogadc de  un 
detenido y "amenazó con anunciar a 
la prensa esta arbitrariedad". 
El Subdirector de la DISIP final- 
mente lo recibió y le habló claro. 
H u b o  cambios  d e  c r i t e r i o  en 
Miraflores y dieron instrucciones "de 
que a Bosch lo dejaran ahi y que se . 9, l... Las instrucciones eran precisas, y 
Francisco Leandro Mora tuvo que 
adaptarse a las nuevas circunstancias. 
El día 12  pensaban soltarlo y el 14 de 
octubre dan marcha atrás. Tenia ac- 
ceso en niveles medios y altos de Ac- 
ción Democrática y supo que este no 
era el criterio de la mayoria del Parti- 
d o  blanco. A D  no aprobaba ninguna 
acción terrorista, pero no había prue- 
bas de que Bosch y Posada en 
Caracas, ni Hernán Ricardo y Freddy 
Lugo en Trinidad. fueron los respon- 
sables de la explosión del avión. y por 
lo tanto muchos importantes hombres 
de A D  había recomendado que 
dejaran en libertad :, los detenidos. 
Francisco Leandro Mora pudo hablar 
con Orrando Bosch. Habia pasado la 
 primer;^ quincena de octubre y ya no 
estaba recibiendo l i  hremente en las 
oficinas del Secretario General. sino 
estaba encarce1;do en I;r niansión 
"Las Brisas". El ahogado le contó a 
Bosch I;IS nuevas circunstancias y éste 
le dilo que unos cubanos lo visitarían. 
Pocos dias después cl escritorio del 

alimentos y otras enipresas inipor- 
tantes. Le diieron: "por sus honorarios 
no se preocupe, la comunidad cubana 
pagara esto*: 
Cuando Francisco Leandro Mora 
comenzó su batalla legal contra la 
doctora Delia Estaba Moreno, (quien 
tenia a su cargo el expediente) y sus 
declaraciones por las irregularidades 
del proceso subieron de temperatura. 
irónicamente se produ.jo un colapso 
en la reacción de esos cubanos- 
v e n e z o l a n o s .  L o s  " g r a n d e s  
ciecutivos" se echaron para atrás. 
Llegaron instrucciones de  parte del 
E.jecutivo Nacional, de  quien apoyara 
con recursos para liberar al Dr. 
Orlando Bosch y a Luis Posada iban a 
ser presionados. La mayoría trabajaba 
en importantes empresas y tenían 
experiencias, "de que en Venezuela 
no es muy aconse.jable, retar al Presi- 
den te". 

El abogado de Bosch, comenzó a sen- 
tir la presión de hostigamiento de  la 
policia política. Lo seguían, pero se 
hacían visibles para que se diera 
cuenta. Tuvo una reunión con su her- 
mano, el Dr. Reinaldo Leandro Mora, 
a quien le comunicó lo que sucedía y 
sólo le pidió cerciorarse de  dónde 
partía la vigilancia y el hostiga- 
miento. Era la policía política. El 
E.jecutivo Nacional tenia metidas las 
manos en el caso. Y además de ser 
arrestado y llevado incomunicado a 
Cotiza se intentó un estrangulamiento 
económico, y supo de buenas fuentes 
que el principal artífice era el Minis- 
tro de Relaciones Interiores Octavio 
Lepage. 
La situación cambió. Francisco Leün- 
dro Mora se unió con el Dr. Raymond 
Aguiar y otros abogados y montaron 
un escritorio. Habia más recursos 
para la batalla legal. porque el Dr. 
Raymond Aguiar, era el abogado del 
otro detenido Luis Posada Carriles. 
El Dr. Francisco Leandro Mora dijo a 
RESUMEN que presencia irregulari- 
dades, pero no tenian pruebas, pero 
cuando el 1 "  de  noviembre el Fiscal 
General presenta la acusación, des- 
pués d t  haber permanecido arres- 
tados los detenidos por niás de 15 
días, todo estaba claro. Esta denuncia 
dcl Fiscal es prueba que todos los 
procedimientos anteriores de  la 
DISIP y de  la doctora Delia E ~ t ; t b ; ~  
Moreno. Juez del Juzgado de Primero 
de Priniera Instancia en lo Pc;iul, 
desde e1 6 tlc octubre hasta el 1'1 ( t e  
novienibre eran nulos. 
El prinier argumento del pen;ilisfa 
e:ii e s~r in i i r  el articulo 4 del C(,digo 
Penal que dice "que ~ 8 1 0  se 
il Itis \cnezolanos cu;lntlo e;;(;;  se 



+ en terri torio venezolano. con 
,,cptiones de los qlle conletan c 

, ,,,, , 13 
en e l  extranjero y 

c,,c raro que hayan venido a l  
I T  

.,,rlo nacional y que et Min is ter io  
4" , , , , e,írcicra la  accion. Estos 
, : It,l.~nos. Hernán  R i c a r d o  y 
, . ,, I . ~ R O ,  n o  vinieron voluntaria- : , - :, ,,[ p í s .  sino "que fueron 

C ~ ~ O S ~ G O S  y a la  fuerza a l  
, .\SI llegaron e l  26 de octubre 
, ,, \uelo especial de Puerto 
, , 3 slaturin. con una esposas 

. ,(CS. que posteriormente fueron 
. ,-..idas por vía diplomáticas a las 

.,,!.,~cs venezolanas, "porque n o  
,, ,jcvuelto las esposas". . otra infracción del proceso 

. ', <,' 
F ISC~I  Genera l  p resentó  l a  

, , ,,VI rl lo de noviembre a las 5 
i ~ r d c  Y la Juez del Juzgado 

Penal dicta auto de detención, a l  día 
siguiente. 2 de novienihre 3 las 10 de 
la  rnaiiana. E n  sólo 12 horas tonió 
una decisión, que 18gicamente n i  
siquiera teyó. porque e l  expediente, 
traducciones y di l igencias para s im- 
plemente leer lo se necesitan 170 
horas de trabaio. E n  realidad l o  que 
h i zo  l a  Dra. De l i a  Estaba fue anun- 
c iar  l a  detención, baio el asesora- 
miento  de u n  ex M in i s t ro  d e  Justicia, 
quien fue todo e l  t iempo e l  artíf ice de 
esa monst ruos idad jur íd ica.  que 
seguía un l ineamiento pol í t ico a todas 
luces, de subordinación a presiones 
extranieras. 
H a y  muchas incongruencias -agrega 
Francisco Leandro Mora- .  E n  pr imer 
lugar fue escrito en 6 máquinas de 
escribir distintas, que revela que 
muchas manos metieron su opinión, 
dentro de l  auto de detención. había 

P R E V I O "  que estaba en e l  centro d e l  
documento. Primera vez en l a  v ida 
que veo un documento iudicial. que e l  
Punto Previo n o  este a1 coniienzc d i l o  
e l  Dr.  Mora.  N o  debía estar al l í ,  pero 
estaba, porque muchas voluntades 
ejercieron presión en et auto de 
proceder. 

Ei Único camina que nos quedaba era 
buscar fallas para alegarlas ante e l  
Tr ibuna l  Superior, que uno se da 
cuenta leyendo e l  expediente donde 
se observan muchos vicios, aigunos 
rayando en delitos, como en e l  f o l i o  
l o  del  expediente donde f igura e l  auto 
de proceder del  por  qué de la  
averiguación y está fechado e l  7 de 
octubre. El Fiscal  presenta l a  acusa- 
c ión e l  l o  de noviembre y está fo l iado 
por l a  D IS IP  e l  7 de octubre, cuando 
ya la  D IS IP  acusaba a Bosch y 

+.,- de Primera Instancia en l o  u n  capítulo denominado " P U N T O  Posada, como autores. - r---rr Orlsndo Garcis, 
,, t 3 cubano. nacionali- 

f q  zado venezolano 

l <S,'( es t i  hoy a cargo de 
2- 1 la seguridad del ex 1 ,  4 Presidente Pérez. 

t s  
, Cuando e l  General 

Raúl  Giménez 
Gainza, era Director 
de la DISIP, Orlando 

,,..-*a era el hombre dos de esa orga- 
. a ,-ton policisl. Fue Jefe de Capturas 

... ia DlSlP d u r a ~ t e  el gobierno de 
r 7, y uno de los Comisarios de la 
4 P, que recibió en Maiquetia al diri- 

, . -*e  anti- castrista Orlando Bosch. 
17do este vino de Nicaragua, en los 
-eras días de septiembre de 1976, . +?do por C A Pérez. 

Rlcardo Morsles 
Nnvarrefe, cubano, 
nacionalizado ve- 
nezolano y posible- 
mente también na- 
cionalizado nortea- 
mericano Es cono- 
cido como el "Mo- 
no" Morales (h!on- 
key) Es un aventu- 

que trabajo en el servicio de In!5- 
b * w a  d- Castro, y luego paso a ser 
: mante de la CIA y del FBI Tuvo 
, ' mes de la CIA en Africa Fue nom- 

J3 durunte el gobierno de Perpz JP- 
" :e la Division de Contraespionaje ' 

5 4  de la DISIP y era el Jefe inme- i "3 del fotogrado Hernan Ricardc en 
' V  ccerpo oolicial y le encargc la mi- 
< 

de fotografiar a 5 nor- coreanos 
f ' *  G~~vana Era enemigo persc,;.ál de 
I ' "do Bosch, a quien denuncio como 1 ' *  :O de cargo ante los tribunales 

'""mericanos. por el atentado a un 1 noruego Orlando Bmch fue en- 
"lado en 1968. a raiz de ese juicio. 

ks l immio de Morales Navarre- 

¿Quién es quién? 
Hace aproximadamente año y medio 
fue arrestado infraganti, en un contra- 
bando de narcoticos. Los tribunales le 
impusieron una fianza de 300.000 

,dolares para disfrutar de libertad con- 
dicional. Se aseguro que desde Vene- 
zuela fueron a pagar esa fianza a 
Miami y se menciona a Orlando Garcia 
como la persona que la pagó. 

Freddy Lugo, ex fo- 
lografo de "El Mun- 
do" y del Ministerio 
do Minas. Todos sus 
hermanos son fo- 
tógrafos. No tenia 
ningún vinculo per- 
sonal n i  político, 
con los dirigentes 
cubanos anticas- 

tristas. Al parecer, su viaje con HemRn 
Ricardo. a Barbados. fue una avdntura 
juvenil 

Herndn Rlcardo, 
venezolano ex fp- . 
tógrafo se incorporo 
a la DlSlP desde ' 

1974, en un nueva { 
actividad llamada ! 
"fotografía ope- . 
rativa". que su mi- -m+. 

sionera fotografiar ' k 
la presenc ia  de- &A 

nor- coreanos. chinos. cubanos y otras 
misiones de paises socialistas. Viajaba 
con mucha regularidad por paises del 
Caribe. siguiendo el transito de perso- 
nas que viajaban a Cuba Ademas de 
ser empleado de la DISIP. trabajaba eii 
la empresa de 19vestiyaciones yrivadas 
CICA. propiedad de Luis Posada El 
"Mono" Morales, Jefe del 0 -  54 de la 
DISIP. le encargo IR mision de 
fotografiar a los nor- coreanos aue 

viajari'an en el vuelo CU- 455 de 
Cubana de Aviacion, el cual abordo y 
exploto después de abandonarlo, y que 
sirvió para hacerlo en un importante 
sos~echoso. 

Luls Posada Carrl- 
les, conocido como 
el "Comisario Basi- 
lio". trabajo en la 
DlSlP durante los 
gobiernos de Leoni 
y Caldera. Tenia una 
oficina de investi- 
gaciones. llamada 
CICA en la que tra- 
bajaba también el ex fotografo Hernán 
Ricardo. Fue arrestado por la DISIP, 
conjuntamente con el Dr. Orlando 
Bosch. 

Dr. OIlendo Boach, 
dirigente anticas- 
trista, respetado 
como un dirigente 
de accibn con un 
largo historial de  
acciones variadas 
contra el gobierno 
d e  Castro.  Fue 
arrestado en 1968 ' ) 
en EE.UU., por el bombardeo a un bar- 
co  que haria escala en Cuba, cumplió 
condena de 5 aRos. y luego viajo por 
todos los paises del Sur y Centro 
America En Costa Rica se le acuso de 
estar preparando un atentado contra 
Pascal Allende y Henry Kissinger. 
quienes viajarían a ese pais centro- 
americano. Cuando estaba residencia- 
do en Nicaragua. por instrucciones de 
la S~iperioridad de la DlSlP se le viso 
su pasaporte para ingresar a Vene- 
ziiela. en los primeros dias de sep- 
tiembre. scendo recib~do por funciona- 
rios de la DISIP. se le entrcgo un carnet 
de ese organismo para portar armas y 
se le alojo en el hotel Anauco Hilton 
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 os p a ~ l e r o s  norcO~eanos a quien debla fotografiar Herndn Ricardo por misión que le 

encomendó le Disip. Son Juang Ne Ik, Klm Do Yun. Psk Je Chin. KI Bong 
y Jan Ssng Kyu. 

La decisidn judicial 
,,Cual era el contenido? 
--Una bestialidad iuridica. Que las 

internacionales de noticias 
publican que ciudadanos venezolanos 
eran parte de los cuadros de acción 
terrorista. En realidad hasta el Y de 
noviembre no publicaron las agencias 
de noticias los aombres de Bosch, 
posada, Ricardo y Lugo. Es decir que 
13  DISIP "adivinó" por 2 dias con 
anricipación. 
A ~ U Í  cabe preguntar si los niveles de 
mando de la DISIP sabia aue se iba a - 
producir e1 atentado al avi'on cubano, 
o seleccionó los nombres de los 4 

no se sabe por qué motivos. 
De saberlo antes, es una criminal ac- 
~ion: porque murieron 73 personas, y 
de no saberlo es una tremenda irres- 
ponsabilidad, que sólo es compren- 
rble si existían vkias rencillas perso- 

nales, o presiones de algún gobierno 
extranjero para inculpar a Bosch y 
Posada y los venezolanos Ricardo y 
LURO. 
;Tenia afguna competencia la DISIP 
para estas actuaciones? 
"'La DISIP no tenía competencia. No 
rs funcionario instructor y un hecho 
cometido en el exterior, no estún los 
supuestos legales para iniciar la ac- 
ci0n *', 
;Por qué lo hizo entonces? 
"-Porque tenia una premedirada in- 
mción de inculpar a los 4 acusadr~s". 
,Como siguió el proceso? 
'Comenzamos a darnos cuenta que la 
k r  Delia Estaba Moreno no estaba 
~tisfecha, y a medida que anun- 
p"bamos vicios en el procedimien ro. 

~ e n d i a  corregirlos en ron ces, como 
"ciar el auto de detención sin com- 
 robarse el delito. Efectivam en re se 
hbia cuido el avión, pero no existian 

causas de la explosión". 
.ch~( hizo la Juez ante esa avalancha 

~uc ias  de los abogados defensores 
"r 10s vicios del procedimiento? 
E( 27 de noviembre designa a unos 

r J P t r t ~  para que determinen las 
"usas por las que se cnyd el avicin. 
bPw qu¿ se anticipó anres? i Tendría 
GuC ver el v ide del Presidente PPrez 

exterior en esos dias? Se dan cuen fa 
quf ninguno de los resrirnonios 

'rm¿ido~ cn el exterior no esclarecen 
" caso. Ademis esos testirnunios no 

cumplian los requisitos legales. Lq  
traduccihn era incorrecta y el propio 
intérprete público Gustavo Herrera, 
ahora desconoce esa tradrtcción como 
la auténtica que supervisó, porque la 
hicieron varias personas en la DISIP, 
dentro del mas estricto misterio". 
i.Se comete alguna otra irregularidad 
en el proceso? 
"A espaldas de la defensa, la doctora 
Delia Estaba Moreno abre una pieza 
escondida y toman declaración en 
forma clandestina, fuera de horas 
habiles a 9 trinitarios que habían 
truido y tenian hospedados en el 
Anauco Hilton. En esa ocasibn, recu- 
samos a la Juez Delia Estaba Moreno, 
porque cuando nos ar>arecemos en el 
~ i l t o n  intentan saca&os a planazcis ': 
i,Cómo que intentaron sacárlcr a 
pianazos? 
"Detectamos que en una habiiación 
estaban varios testigos. jugando a las 
cartas con los funcionarios de la 
DISIP que los custodiaban. Entramos 
con un reportero, y en el forcejeo, al 
ver que la televisión habia tomado 
fotos y se había grabado el subido 
dialogo, optaron por deiarn os ir". 
i.Qué pasaba con la recusaciones? 
'Zas recusaciones eran inútiles por la 
parcialidad de la Juez. desde el 2 de 
noviembre de 1976 hasta el 14 de 
agosto de 1977. Ya n o  uuedaba r r i h -  
nal donde llevar el ~xoedienre. Era 
un verdadero ruleteo y rdos  los tribu- 
nales se inhibian. Aqui nace un rtucvo 

La juez Delia Estaba Moreno 

ingredirnte. La Juez Delia Estaba 
Moreno decide enviarlo a los Tribu- 
nales Militares y esto sucede una se- 
mana despuis. que la Juez visitb en 
audiencia a Miraflores, cuando d& 
que habia ido a visitar al  Dr. Carmelo 
Lauria. L a  semana siguiente, un 
sábado 14 de agusto, es remitido a los 
Tribunales Militares, alegando una 
traición a la patria': 
"En l u s  Tribunales Militares, par- 
tiendo de una premisa falsa llegaron a 
una conclusión errónea. Que todas las 
pruebas aportndas por la DISIP y por 
la Juez Esraba eran validas. No lo 
revisan como tribunal superior y las 
dan por buenas y entra un nuevo 
ingrediente. En otro tribunal se pre- 
senta la acusación del Presidente 
Pérez, por vilipendio". 
/,Por qué es otra incongruencia? 
"Al entrar otra acusación se acumula 
el expediente, pero el ex Presiden te 
que es Comandante supremo de las 
Fuerzas Armadas, que es quien tiene 
que decidir si continua o se suspende 
el juicio, no puede ser Juez y parte. 
Esto no r ime sentido': 
i,Qué hacen entonces los abogados 
defensores? 
"Para no prestarnos a esta situación, 
renunciamos a ser los defensores den- 
tro de los Tribunales Militares. Los 
acusados se solidarizaron con nosotros 
y se negaron a salir de las celdas y f i r -  
mar las actas de los tribunales. Les 
nombran abogados de oficio y los 
trasladan al Cuartel San Carlos y 
aparecen una serie de actuaciones 
donde los reos no firman y sdo  
aparecen abogados de oficio". 
i.Deiaron abandonados a los acusados, 
sin asistencia legal? 
"No. A l  llegar el momento de la etapa 
de cargos, decidimos Raymond Aguiar 
y yo, rrincorporarnos para asistirlos 
en los cargos y el juicio siguió su 
proceso normal': 
i.Hasta dónde llegaron en los Tribu- 
nales Militares? 
"Sale Pérez de la Presidencia y se en- 
tra en una etapa de prumoción y eva- 
cuacich de las pruebas. L a  defensa 
pudo repreguntar con testigos, promo- 
ver los peritos, solicitur inspecciones 
oculares y demostrar la inocencia de 
los acusados. No obstante la rigidez 
militar, en estos tribunales se per- 
mitieron aportar pruebas, mucho mas 
que en la jurisdicciun ordinaria y se 
revisaron las pruebas e vacuadas por ln 
DISIP y la Dra. Esraba Moreno, lo- 
grando destruir los fundamentos de1 
auto de detencidn ". 
i.Cuentc que sucetIi6 con el informe 
de tos peritos hritlínicos en accidentes 
iiéreos. que era un clocumento t u n -  
clament;il? 
"E l  injbrme de1 RARDE que habia 
llegado a Caracas r l  2 de diciembre 
de 1976.  d~saparecic; entre PI  
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n i b e n ~ l  Y la  DJSIP. ( ] no  inculpnhi 1 al Erre Informe (verlo rerrual en 
f l  F ~ [ j h 4 E N )  demuestra que Hernan 
R i r a r d ~  Y Freddy L ~ p o  no dinn- 
miroron e1 avion". 
n, Mora, usted dice que el 12 de 

i,tubre cuando visitó al Dr. 0rl;indo 
florch. en la DISIP. pensaban soltiirlo , c l  14 de octubre. dos dias despues. 
jan marcha atrás? i.Por que ese cam- 
b,o del mas alto nivel gubernamental? 
.-,4 ~ r l a n d o  Bosch el gobierno le ofre- 
c r  Venezuela como refugio y le 
hjbjan anunciado que iba a entrevis- 
.;,,t con el Presidente Perez el !O de 
.x+rvbre. pero con l a  condicion de no 
, , r y~n  izar acciones bélicas desde 
) rnczue l~ ,  n i  atacar la Embajada 
,-ubdna, n i  a Costa Rica y Panamá, y 
,-m lihertad para atacar a Guyana. 
1 r darían protcccion, podin recolec- 
.,r fondos y tendría carnet para portar 
~rmos. Bosch respondió que estaba de 
:;,trdo en atacar a Guyana, pero no 
: ,.m@ mercenario, sino por coinci- 
jcncia ideológica ya que desde 
,;,yano se abastecian y hacían 
,sc-alas los aviones cubanos que lleva- 
. ~ n  tropas a Africa". 
' A Costa Rica no i a  atacaba, por l o  
:Jnro lo  aceptaba, pero a Panamá, 
porque era otro puente del gobierno 
d t  La Habana, y existia un trafico y 
;tncrracion castrista en ese gobierno. 
r asi quedaron las cosas y la entre- 
brsra entre Pérez y Bosch no se 
~ i t b ro " .  

Los abogados  Frsnclrco Leandro Mora y Raymond Aguiar, sbogados  e n  
principio d e  los cubanos Orlando Borch y LUIS Porada Carrllsr y ahora 
también d e  los venezolanos HarnBn Rlcardo y Freddy Lugo. Han librado una 
batalla legal que  en octubre cumplirá 4 años, por la absoluclon d e  sus 
defendidos y persistentes acusadores  d e  irregularidades en el proceso. 

P¿rez se concentro en pedir que vota- cuartel general. con las condiciones 
ran y buscaran votos para e l  can- de que no atacara a Cuba y Panamá, o 
didato de AD. Pero no estaba previsto fue una petición de esos paises?. 
que alguien disintiera y ei publicista Parece realmente torpe, que el 
Francisco Chao Hcrmida, les aguo la gobierno designe jefe de una división 
fiesta, porque le pregunto a Pérez, de contraespionaie, a un extranjero 
que si el creía que Bosch había pre- como Ricardo Morales Navarrete, 
parado un atentado contra Pascal quien además tenía los turbios antecc- 
Allende, porque lo invite a venir a dentes de haber trabaiado, para la 
Venetuela. E l  Presidente Perez, d io  inteligencia cubana, del Sha de Irán. 
la espalda y se marchó, cancelando la la CIA y el FBI, y nunca podría 
con versacion ". saberse con. precisión para quién tra- 

bajaba. Está involucración de funcio- 
Quedarán en el vacío muchas con- narios que tenían rencillas perso- 
ieturas. ;,Por qué el gobierno de P e W  nales, haber dafiado y 
invitó a Orlando h s c h  al país Y Pos- enredado a Venezuela en problemas 
teriormente orden6 que se le enterra- que no le concernían, por la torpeza 
ra en una prisión? i.InfluyÓ alguna de ubicar en posiciones claves de 
potencia extraniera, enemiga de 10s inteligencias a funcionarios s ín  
cubanos anticastristas, para que los calificación? 
sacaran de la circulación? i,QuC Por la revisión del expediente, 10s 
razones de Estado tenían los servicios cubanos Bosch y Posada y los venezo- 
de inteligencia venezolanos Para lanos Ricardo y Lugo, no resisten ni 
s e ~ u i r  a Unos nor-Coreanos en .viaje un día más de prisión, pero su liber- 
hacia Cuba? i.Era una misión tad inmediata, dadas las teklsas rela- 
realmente de la DISIP. o era un tra- ciones diplomaticas entre Venezuela 
bajo paralelo, ordenado por Ricardo y Cuba, p d r i a n  dafiar aún más las 
Morales Navarrete, quien Para ese relaciones de ambos paises. Todavía 
entonces era Jefe de la División D- queda el aire la p rqyma ;  i,Quién 
54, una oficina d e  cont rae~pi~na je?  derribó el avión de Cubana de 
;,Fue una decisión expresa del  Aviación, donde murieron 73 per- 
gobierno venezolano invitar a Bosch sonas? 
a que ubicara a Veoezuela como su JOSE SUAREZ-NUÑEZ 

Jovenes guyaneses víctimas del atentado. 

En el supuesto caso que Ricardo 
kiorales Navarrete ,  Jefe d e  la 
»ivisión D-54 de  la DISIP, haya en- 
\lado a Hernán Ricardo a una misión 
ioro~ráfica, en el avión siniestrado, 
;JC motivos tenía para relacionar a 
h s c h  y ordenar su arresto? 
Ricardo "Mono" Morales hrovarrete 
,!N "testigo de cargo" contra Bosch en 
.:S Estados Unidos, en el atentado 
c~~rirra un barco noruego que hacía 
rscalas en EE. U U. Morales Navarrete 
irclaró en los tribunales que -el le 
wndio a Bosch la  bazwka con que 
:~ñoncb ese barco-. Por ese delito 
Ruch recibió una condena de IO años 

las carceles norteamericanas y 
w o  se convirt ió en agente -de -la - - 

C‘fR.-Es ~iñfanlllrelacionar a Hernán 
wdo con Bosch, porque antes de 

- .( Ricardo y Bosch, se conocieran. 
Ricardo se había cansado de viajar 

rdus las islas del Caribe. en 
Wiones operativas de forografía para 
-' DISIP". 
F i  cierto que se produio una reunión 

: C I  ex  Presidente Perez con la comu- 
- 4 a d  cubana en Venezuela. cuando 
' . ~ h  estaba preso? 

'3 rcunicin se celebrt; anres de las 
'~rcciones y se pactú con el anfirriun 
" J  c ~ d i c i b n :  que no  se hablara de 

'1. En una residencia del Esre se 
Mron, y toda la cunversacibn de 
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La bomba fue colccada en e l  aeropuerto de Guyana. Hubo certificación de  que e l  
avión fue volado con dinamita. La explosión se produjo en e l  choque con e l  mar. 
Había tiempo para amerizar, pero e l  piloto se intoxicó con e l  humo. Comisario 

Carlos Alberto Fabbri, que investigó en Barbados, revela detalles del  informe que 
hizo pedir  a l  f iscal M i l i t a r  l a  absolución d e  los indiciados. 

El Informe TCcnico, realizado 
Dor dos expertos, uno venezolano 
y e¡ otro inglés, el comisario Car- 
los 7iIberto Fabbri, y el ingeniero 
Eric Newton, son quienes hacen 
posible que el Fiscal Militar que 
actuaba como acusador en el ce- 
so del siniestro del avión cubano. 
pida al Tribunal de la causa la ab- 

soluci6n de los presuntos impli- 
cados en el hecho, ocurrido en. 
agosto de 1976. 

Este suceso, que causó conmo- 
ción por la magnitud y la impor- 
tancia, es hoy tema de controver- 
sia e interpretación por diversos 
sectores de la vida nacional y 
mundial. 

, . ..  ;" 

.* ' \  
': 

- .  , . '  
&e es un modelo del avión ex~lotado 

A nivel diplomAtico, la posible 
absoluci6n de los i m p l d o s  4 r -  
lando Bosch, Luis Posada Carri- 
les, Freddy Lugo y Hernán Ricar- 
do- es tema de análisis, porque 
existe la creencia de que la dis- 
tensi6n entre Venezuela y Cuba 
puede ser afectada. 

El sabotaje del'avión de la Cu- 
bana de Aviaci6n caus6 la muerte 
a 76 personas, entre ellos a una 
delegación de atletas< ue realiza- 3 ba un viaje de reg& ' a su país, 
mientras se dijo que también ha- 
clan la travesla un grupo de fun- 
cionarios del servicio secreto de 
Cuba, asl como varios expertos y 
asesores norcoreanos.-- 

Desde un principio =-señala- 
ron a los cubanos antifidelistas 
Orlando Bosch y Luis Posada Ca- 
rriles y a los venezolanos Freddy 
Lugo y Hernán Ricardo, como au- 
tores, intelectuales y materiales. 
respectivamente, del hecho, pero 
el Informe TCcnico de los exper- 
tos desvirtúa que estas personas 
sean responsables del siniestro y 
este trabajo, que fue producto de 
investigaci6n y analisis en labora- 
torios del Ministerio del Aire, en 
Inglaterra. es lo que obliga al Fis- 
cal Militar a pedir la absolución 
de los presuntos implicados. 

El  Consejo de Guerra Perma- 
nente, luego de escuchar la inter- 
vención del Fiscal Militar, se avo- 
c6 a estudiar tal versi6n y poste- 
riormente decidir al respecto. 



Como la opinión pública ya tie- 
ne un criterio sobre la situación 
planteada, luego de la solicitud 
del Fiscal Militar, han surgido 
conjeturas y sefialamientos, ubi- 
cando a muchos en distintos sec- 
tores. 

ELITE, en busca de la veidad y 
de los hechos, de maflera exclusi- 
a y sensacional, logró ubicar al 
comisario Carlos Alberto Fa bbri, 
ei venezolano que junto al ingles 
Eric Newton, realizaron la investi- 
g d 6 n  y determinaron que el ar- 
tefacto que motivó la explosión y 
que hizo caer el avión, no fue co- 
i m d o  por las personas que seña- 
ian las autoridades que cumplie- 
ron el trabajo de pesquisas poli- 
cial. 

Fabbri es un policia de carrera. 
experto en explosivos. Egresó de 
ia Escuela de la PTJ y más tarde 
ingres6 a la Disip, donde fue fun- 
dador de la División de Explosivos 
de este organismo. Posee el gra- 

o de comisario y u n  amplio cu- 
rriculum en la actividad detectí- 
vesca. 

LA INVESTIGACION FUE 
ORDENADA POR CAP. 

En la dirección de esta revista, 
el comisario Carlos Alberto Fab- 
bri. respondió a las preguntas que 
hicieron Asdrubal Zurita y este re- 
dactor. El di6logo fue el siguiente: 

iC6m0 llega usted a iniciar la 
investigación tecnica del acciden- 
te aCreo que concluye con el In- 
forme de la explosi6n? 

-Encontrándome yo todavía 
¿Men te  de  La Divisi& d e  Exptosi. 

7 de la DISIP. fui acercado por 
doctor J. J. Patiño González. 

w a  ese entonces Comisionado 
C d  Presidente, quien m e  solicitó 
u queda, en base a la experiencia 
que tenla, a b r m e  a la investi- 
Racl6n, conjuntamente con el 
tknico inglés Eric Newton. quien 
'tabla sido contratado por el go- 

de Barbados. 
-Es decir, ¿que Patifio lo pro- 

a nivel de gobierno? 
-A nivel de gobierno. Por su- 

sto, yo le expliqub cuál era m i  
**"ci6n en ese momento. y me  
2'ioque él iba a solicitar el permi- 

'1 Presidente. Por cierto que 

€1 comisario Carlos Alberto Fabbri con el director Asdrúbal 
Zurita y el redactor Luis Mujica. 

en ese momento el Jefe del Esta- 
do, Carlos Andrbs Pérez, estaba 
fuera del pals y se encontraba en- 
cargado de la Presidencia el Mi- 
nistro Octavio Lepage, quien con- 
cedió el permiso presidencial. 
Una vez obtenido, yo m e  aboqué 
al  caso. El t k n i c o  inglés Eric 
Newton fue traído a Venezuela. 

-Ese Eric Newton ¿quién es? 
-Es u n  experto en siniestros 

aéreos. es ingeniero aeronáutico. 
¿Y fue contratado por Barba- 

dos para investigar el s in ie~ t ro  
del avión de la Cubana de Avia- 
ción? 

- C u a n d o  se supo del acciden- 
te, del sabotaje. ei gobierno de Bar- 
bados inmediatamente l lamó a 
Inglaterra, a l  Ministerio del Aire, y 
ellos tienen una lista de todos sus 
t k n i c o s  que están en retiro, y en- 
tonces el Ministerio llama a los 
que ellos consideran convenien- 
tes. o que estén libres en ese mo- 
mento. 

NO HUBO PRESION 
OFICIAL. 

-¿Habla interCs en el gobierno 
en ese momento en buscar una 
solución o una información sobre 
ef accidente o se le dieron ins- 
trucciones especiales. o le deja- 
ron actuar libremente, para que. 
independientemente de todo, ela- 
borara ese. informe? 

! 

-Yo no  fui sometido a ningu- i i 
na presión. En absoluto: s61o se 
m e  explicó que m e  abocara al ca- 
so y que averigudramos lo  que 

1 

. , 
habfa pasado. Eso fue lo que m e  1, ' 

pidió el doctor Patiño González a t 

nombre del gobierno nacional, ., 

-¿Alguna otra autoridad ha- ' ,  

blb para ratificarlo en la misión s 1  

de investigar el caso? i 
i 

-En realidad no. Tengo enten- i 
dido que el doctor Patiiío Gonza- i ;! lez se entrevistó en aquel mo- I. i . 
mento con el director de la Disip. 8 r i  

-¿Era director el General Gi- 
i ménez Gainza? 

-Exactamente. pero yo  le ren- 
dla información al  doctor Patiño 
Gon~átez. 

-Entonces, jcómo sigue el 
proceso? 

-El proceso fue el siguiente: 
fue traldo Newton a Venezuela. 
desde Barbados donde acababa 
de meter en sacos toda la eviden- 
cia que habfa sido recogida en al- 
ta mar  luego del siniestro, en con- 
tra de toda contaminación. 

SE INVESTIGARON POCAS 
EVIDENCIAS. 

-&u61 era esa evidencia? 
-Eran pedazos de forros. la 

puerta de u n  baiío, y cosas por el 
estilo. Alguna bombona de oxfge- 
no  vacla, un extinguidor lleno y 



CHA MPLIITAP1 

otros objetos que estdn mencio- 
nados en el Informe. Todos estos 
materiales fueron colocados en 
un  sitio bajo guardia armada, To- 
dos'habIan sido puestos en sacos 
y cerrados hermeticamente y por  
vla consular fueron enviados a 
(os Laboratorios Militares de In- 
glaterra. Eric vino a Caracas, nos 
presentaron, pasamos largo tiem- 
po juntos, conversamos sobre el 

objetivo de nuestro trabajo; CI co- 
m o  tCcnico en siniestros abreos; 
yo como tCcnico en explosivos. y 
cuando  es tuv imos c la ros  e n  
nuestros puntos de vistas, nos 
fuimos a Inglaterra, y concurri- , 

mos  a los Laboratorios. Y la evi- 
dencia habla llegado, pero toda- 
vla estaba empacada; la abrimos 
y comenzamos la primera parte 
de la investigaci6n. es decir, la 

Los 57 cubanos muertos en el accidente aertio. 

parte visual del investigador. So- 
metimos la evidencia pieza por  
pieza durante muchos dias a u n  
examen flsico, personal, visual y 
cuando terminamos y nos senti- 
mos satisfechos de nuestras im- 
presiones, intercambiando ideas 
llegamos a conclusiones parale- 
las, similares. Entonces dejamos 
que las evidencias siguieran su 
proceso de investigación, cuál era 
su ot ro proceso, pues pasar poco 
a poco al examen qulmico y a los 
laboratorios metalúrgicos. 

Toda esa evidencia pasa, bási- 
camente por tres procesos.princi- 
pales, lo repito, el examen físico 
del investigador, donde se hacen 
todas las conjeturas, las hip6tesis 
posibles, el estudio de la posición 
del avión, el estudio de las cintas 
grabadas en poder de la Torre de 
Control, etc: posteriormente pasa 
al laboratorio con nuestras im- 
presiones, para que el Laborato- 
r io  profundice en esa investiga- 
cidn. Fue utilizada la maquinaria 
más moderna. que se pueda ima- 
ginar, y de al l l  pasaron a l  labora- 
tor io de metalurgia donde son es- 
tudiódas las tensiones de los po- 
cos fragmentos que se pudieron 
recuperar, me refiero a metales. 
Fue al l l  donde se remató el trabs- 
j o  con la evidencia. Posterior- 
mente el laboratorio se toma su 
tiempo para hacer la investiga- 
ción y al  cabo de u n  t iempo n o  
determinado, en este caso unos 
meses, se produce el in forme en  
conjunto. 

-Ahora bien, -añade luego el 
tCcnico venezolano Carlos Fab- 
bri-, una vez que yo  terminé mi 
investigacidn, m e  vine de nuevo 
con Newton para Venezuela, o 
sea cumplida la pr imera parte de 
la investigacidn flsica, y al  llegar 
aqul  en la sede de la Disip proce- 
dimos a preparar el in forme en 
castellano, con  l o  que nosotros 
pensábamos, de l o  que había su- 
cedido, el cual f i rmamos y fue en- 
tregado en el Tribunal respectivo. 

LA INFORMACION SE 
ENTREGO A LA DISIP. 

-Es decir, ¿que su trabajo fue 
con el objeto de recabar informa- 



cibn tkn lca para el Tribunal? 
-Badamente, para la Disip 

wrO con el objeto de enviarlos al 
~~ ibuna l ,  porque el Informe fue 
-do en mjurrto, con todos 
rus mapas, con una explicación 
cde yo mismo le d i  a la doctora 
e l l a  Estaba, para ilustrar lo que 
~ j b l a  sucedido, desd_e el momen- 
t, en que el avión sale del aero- 
:gerto hasta el momento en que 
5, lanza la primera alarma. Estu- 
v.eron presentes tres Fiscales del 
4t:nisterio Público. Les dije lo'que 
r ~ b l a  sucedido, se los ilustre am- 
;:lamente. y les explique que el 
informe del laboratorio vendría 
p3r vla diplomática, una vez que 
estuvieran listos. que fue lo que 
mds tarde sucedió. 

LA EXPLOSION FUE 
POR UNA BOMBA. 

¿Estan ustedes convencidos de 
rue  la explosi6n fue ocasionada 
~.3r  una bomba, tienen la eviden- 
cia cierta de que eso fue lo que 
c ~ u s 6  la catástrofe? 

-Ciertamente. 
¿La bomba, dónde fue coloca- 

da? 
-En el compartimiento trase- 

ro del avión. en la zona donde se 
coloca el equipaje, es decir. lo 
que se denomina la barriga del 
avi6n. 

¿Existe el criterio de que* 
bomba estaba dentro de un  equi- 
wie? 

-Es muy probable. y esta ma- 
!eta estaba muy cerca del fusela- 
A Qorque de acuerdo con las 
3ndiciones que se dieron, estaba 

A esa ubicacibn. 
-Es decir ique cualquiera pu- 
haberla coiocado en ese sitio? 
-Yo tengo entendido que en el 

u n ~ o  sitio donde los empleados 
Cubana de Aviación no some- 

"=ron el equipaje a una estricta 
Wlancia. fue exactamente en el 

de Guyana. 
En Trinidad y en Barbados, 

:="de antes hizo escala el avión, " fue objeto de chequeos? 
*hequeos minuciosos, se- 

!in tengo entendido. por parte 
? '0s Propios funcionarios de la 
'"bna de Aviacibn. quienes no 

-avión sin antes abrirla en presen- 
cia de los pasajeros y posterior- 
mente las identifican con el nom- 
bre áe su propietario, y luego {a 
pasan al avibn. 

FUE UNA BOMBA 
DE TIEMPO. 

-¿Qué tipo de explosivo fue 
colocado? 

-Nosotros determinamos, sin 
lugar a dudas, que fue'una bom- 
ba de tiempo, habla un indicador 
de tiempo. El explosivo era dina- 
mita, normal y comiin. 

-¿Pero cartuchos podrlan ir 
como equipaje. o camuflados? 

-Pudo ser camuflado, porque 
era una cantidad de dinamita que 
no pasaba de dos libras. 

-¿Pero de qué tamaiio, del ta- 
mafio de un  Idpiz? 

-No pasaba de dos cartuchos, 
como de ocho pulgadas de largo 
por dos de grueso cada uno. De 
los cartuchos corrientes, de esos 
que se ven en televisión. 

NO HUBO INTENCION DE 
EXPLOTAR EL AVION. 

¿Esa detonación qué daños 
causó, que hizo que el avibn ex- 
plotara? 

-Tanto Newton como yo ,he- 
mos determinado que esa bomba 
no fue colocada con el objeto de 
explotar el avión, ni para tumbar- 
lo sino que cauwrla daños y con 
ello dar una alarma, pero hubo 
un  factor de mala suerte por la 
ubicación del artefacto, que cayo 
en la zona del fuselaje y esa situa- 
ción causó el incendio. que poste- 
riormente abarcó todo el com- 
partimiento de equipajes y afectó 
el fuselaje. Estando puesta la 
bomba en el compartimiento de 
equipajes. acorazada práctica- 
mente por casi todos los lados. 
menos por uno. porque estaba 
muy cerca del fuselaje, como dije 
antes. esa cantidad de explosivos 
pudo ser aplacada por la cantidad 
de equipajes. 

El técnico en explosivos apun- 
ta. como complemento a su-res- 
puesta anterior, que la bomba no 

EI médico cubano Orlando Bosch. 

tenla el poder suficiente para da- 
fiar un  avi6n en sus partes m e ~ &  ! 
nicas, ni para destrozarlo en pie- 
no. vuelo: 1 

-Esa bomba fue puesta. como\ 
digo antes, para provocar la aten- 
ci6n periodística sobre el caso. 
-explica Fabbri-, lamentable- 
mente la bomba cercenó los con- 
ductos de oxlgeno puro que suple 
al avi6n. Entre las maletas y el 
material que conforma la parte 
interior del avión, la quema de 
plásticos con el fuego produce 
gases tóxicos. Inmediatamente 
cwi oxigecio saliendo de b tu- 
berla, y el fogonazo de la explo- 
sibn, alimentd el combustible y 
hubo unas caracterfsticas espe- 
ciales y el fuego enseguida se am- 
pli6 y caus6 los humos tóxicos. 

Fabbri hace una pausa en esta 
parte de la entrevista. y ensegui- 
da continúa su explicación: 

-Ahora bien. hay otras cosas. 
En este avión en particular, don- 
de ocurrid el hecho, los cables de 



control pasan por todo el centro 

.. . - .  . 
. " . 

Hernán Ricardo, el otro 

i venezolano procesado. 

del fuseiaje, por debajo de donde 
unc camina. Aparentemente los 
cables no fueron cercenados de 
inmediato. El avibn subid, pero 
quedaron aparentemente daña- 
dos. Esto queda demost~ado por 
el siguiente hecho; fue dañado el 
sistema hidráulico. 

-Es decir ¿que a pesar del da- 
no interno, el avión sigui6 subien- 
do? 

-SI, sigui6 subiendo un  PO- 
CO... 

EL PILOTO PlDlO 
AUXILIO. 

-¿LOS tripulantes no se dieron 
cuenta de la explosibn? 

-No, esto viene de la siguiente 
forma: el avibn sube de Barbados 
unos 5 u 8 minutos y cuando está 
en vuelo el capitdn lanza una Ita- 
mada de auxilio a la Torre de 
Control, si mal no recuerdo, dice 
"...tenemos fuego a bordo, hubo 
una explosibn". O Sea, que en to- 
do m9mento el capitán estuvo co- 
mc;;i-Andose con la Torre, por- 
au:: todo está grabado. En otras 
Palabras* si la h l b a  hubiese si- 

-- . . - . - - - ~ L 7 q - , - ' : -  -; .: -.-- . do para volar el avibn, no hubiera 
~ o d i d o  hablar nada. Pero &l si- 
kui6 hablando. El hablaba en in- 
gles, pero como hay peligro, le sa- 
le la lengua madre por causas na- 
turales, se oye en castellano en la 
cinta cuando le dice al copiloto: 
"...cierra la puerta, cierra lía puer- 
ta ... que no veo nada". 

AAade Fabbri que debajo de la 
zona donde-cayo el avi6n. nave- 
gaba un barco con turistas y tam- 
bién habían pescadores* 

-Ellos reportan que el avi6n 
comenzd a perder altura y vino 
bajando. Se oye en la cinta: "Ap6- 
yalo, apdyalo sobre el agua ... que 
nos vamos a matar". En la lengua 
madre del piloto se oye la conver- 
saci6n. porque hablan dejado 
abiertos los micr6fonos del radio. 
Los testigos y los pescadores re- 
portan que salla humo negro por 
la parte de adelante del fuselaje, 
por la cabina. 

-¿Que pasa?, se pregunta F a b  
bri. y CI mismo se responde: "que 
ellos abrieron la escotilla de ade- 
lante. Hubo una succión contra- 

ria y el humo en vez de salir todo 
por detrds -es un procedimiento 
normal que tienen los aviones-, 
fue chupado hacia adelante y 
ellos no cerraron la cabina de pi- 
lotos a tiempo, y por ello, el humo 
se mete en la cabina y, como es 
tbxico, los seg6, los intoxic6. Ya 
no velan nada. Abrieron entonces 
las ventanillas del frente y por alll 
salid el humo negro, por eso los 
testigos ven humo saliendo por el 
frente. Pero ya el avi6n no ve, es- 
tá ciego. ya hay terror a bordo. 
hay gritos. El avi6n viene bajando 
hacia el agua y de repente llega al 
agua y los testigos observan que 
hace un esfuerzo final y levanta la 
nariz, para luego hundirse. 

Fabbri da nueva explicaci6n, al 
decir: 

-¿Qué significa esto, que es 
muy probable que el avi6n cuan- 
do se acerca al agua todavía tiene 
fuerzas en los mandos y el piloto 
hace el Úttimo intento para salvar- 
lo, y en este momento se parten 
los cables, porque estaban daña- 
dos por la explosi6n, lo que hace 
que finalmente se hunda en el 
mar. 

-Eso significa ¿que el avión 
no explota en el aire, sino que se 
hunde en el mar? 

-En el vuelo hubo la explo- 
sidn, pero se desintegra cuando 
choca con el mar. Los testigos es- 
taban a dos millas, y cuando Ile- 
gan no habla nada, salvo 15 cadá- 
veres mutilados, que flotaron. 

NO FUERON COLOCADAS 
DOS BOMBAS. 

-¿Pero existe la hipdtesis de 
que fue colocada en el baño? y 
¿por que se deslirtua? 

-Yo no tengo la menor idea. 
No se por que existe la hipdtesis 
de que fue colocada en el baño. 
Técnicamente es imposible. Está 
comprobado cientlficamente que 
la bomba estuvo colocada donde 
dije anteriormente. 

-¿Y por qu8 no pudo estar co- 
locada en el bario. No pudo haber 
dos bombas? 

-No, imposible. Esto de las 
dos bombas es tlpico en una de 
las preguntas que hizo el t k n i c o  



envid Fidel Castro. El, -por 
qued6 desvirtuado -en Bar- 

&-, decla ,y aseveraba que 
r,3bla dos bombas. Una al frente 

otra atras. Nadie sabe por que, 
t o q u e  nunca se pudo compro- 

FlDEL CASTRO ENVIO 
UN TECNICO A INVESTIGAR. 

-$idel Castro también man- 
5 6  un técnico para Venezuela? 

-No, para Venezuela no, para 
~ ~ r b a d o s .  En aquella ciudad este 
rkcnico dijo que hubo dos bom- 
23s. Esta aseveración la hacía ba- 
u d o  en que uno de los cadáveres 
zue subieron a flote era de una 
setiora que de acuerdo a la lista 
ce pasajeros estaba sentada al 
frente. Esta persona se había le- 
vantado de su asiento y por ello el 
movimiento que se observa en el 
recorrido que hace y la salida de 
tu cuerpo del avión luego de hun- 

irse. Toda la evidencia de los 
cuerpos. que subieron a flote de- 
~ u e s t r a n  que la explosi6n fue de- 
9ajo. en la barriga del avi6n. 

-¿Cuál fue el mecanismo de 
bomba de tiempo utilizado? 

-No se sabe. Se le propuso al 
setior Fidel Castro, propuesta que 
c!  hizo al gobierno de fngtaterra, 
cue si el quería rescatar el avi6n. 
era necesario traer equipos espe- 
ciales, pero el gobierno cubano 
envi6 unos remolcadores con ras- 
!ras de ganchos, que dañó las 
:artes del avi6n, porque con un 
W i p o  tan primitivo no se podla 
'escatar el aparato, porque a esa 
srofundidad no se podla hacer 

cosa. Fue una estupidez. .. 

LOS RESTOS DEL AVlON 
FUERON DESTRUIDOS. 

profundidad tenia el 

-Uff. allí se calcula en unos 
m a 600 metros. Los ganchos lo 

hicieron fue separar las par- 
' ts.  al chocar con las piezas del 
W n  y las movieron. 

-iC6mo sabemos esto? se in- 
eroga Fabbri, y responde: "por- :" Un crucero de la armada bri- 
4nlca que fue enviado al lugar y 

"Creemos que no había intención de tumbar el avión", 
cree el investigador. 

llegó poco tiempo después, por 
medio de sus aparatos detect6 las 
partes del avión, pero las detectb 
en varios sitios, dispersos. Antes 
de llegar este barco inghh los cu- 
banos habían hecho el trabajo de 
rastreo: Se le dijo al gobierno de 
Castro que si querla rescatar el 
avi6n era factible, pero costaba 
una suma determinada, que al- 
canzarla a la cantidad de u n  mi- 
llón de bollvarcs diarios, porque 
habla que trasladar los equipos 
de Inglaterra al Caribe. 

--¿El avión sigue hundido? 
-SI, el avión ya. se puede dar 

por perdido. 
-¿Por quC? 
-Por las corrientes marinas, 

que allí son muy fuertes. Los res- 
tos deben estar enterrados, que 
es lo más probable, aunque eso 
no lo sabe nadie. Yo tengo todos 
los mapas donde ocurrió. y las 
corrientes tienen sus variaciones. 

HABlA INTENCION DE 
CAUSAR ALARMA. 

¿Ustedes tienen alguna idea de 

que esa bomba fue colocada para 
que el avión explotara en tierra? 

-Es probable, esto se estuvo 
especulando a nivel de la investi- 
gación policial. Nosotros no  tene- 
mos ninguna evidencia para abo- 
carnos a la idea de que la bomba 
fuese puesta para explotar en tie- 
rra, pero hay evidencia policial de 
que pudo haber sido colocada 
con el objeto de explotar en tierra 
y esta circunstancia se debe a 
que se comentó que se buscaba 
causar una alarma en tierra y ese 
dla el avión sufrió retrasos en su 
salida por una huelga. Eso hace 
pensar que se trataba de que ex- 
plotara en tierra y causar la alar- 
ma, llamar la atención de la pren- 
sa, y esto fue todo. No se más. 

-Volviendo un  poco atrás, Gu- 
yana no revisó el equipaje, ¿por 
que no se hizo la revisi6n acos- 
tum brada? 

-Lo que debo decir to tengo 
entendido por especulaciones, 
claro que constan en autos, por 
versiones de los testigos interro- 
gados. La mayorfa de ellos coinci- 
denenquenohuboseguridaden 



#'Los restos del avión fueron 
destruidos con rastras", a firmd Fa bbri. 

Guyana. Al11 tanto las autoridades 
del aeropuerto, como de los em- 
pleados de la Cubana de Aviación. 
por razones que desconozco, no  
aplicaron la misma medida de se- 
guridad, no  se por qué. que apli- 
caron en otros sitios. Eso es cu- 
rioso. 

EQUIPAJE. 

-¿Es decir, n o  revisaron el 
equipaje? 

-No hubo la revisión acos- 
tumbrada. Se hizo una revisi6n 
por encima. 

-¿Revisaron a las personas, 
pero no los equipajes? 

-Algo por el estilo. No m e  
consta nada de eso, lo h e  escu- 
chado por especulaciones. Tengo 
entendido que consta en el expe- 
diente. 

-¿Cuántas personas subieron 
al avi6n en Guyana? 

-No lo se, esto consta en el ex- 
pediente. Nunca lo he leido. 

NO CONOCIA A LOS 
IMPLICADOS. 

-iConocla a las personas v e -  
suntamente involucradas? 

-Conoda a Posada, porque 
anteriormente fue m i  jefe en  la 

Disip durante dos anos, pero de 
vista. Lo vela de vez en cuando, 
pero n o  tenla amistad con 61. 

-¿No tenla vlnculo amistoso 
con ninguno? 

-No, en absoluto. M i  amistad, 
dentro de los lfmites que se pueda 
l lamar una amistad, u n  respeto, 
pues Posada fue jefe m lo  dos 
anos. 

-Pese a eso, jsu trabajo fue 
objetivo en el caso de la investiga- 
cidn del siniestro? 

- C r e o  que- SI, creo que fue 
bastante objetivo. Nosctros de- 
terminamos que este avi6n fue 
volado, sin lugar a dudas. Ahora, 
¿quien lo ha volado? Eso pertene- 
ce a u n  campo que está m u y  lejos 
de ml. 

-¿Cuánto jiempo duró  la in- 
vestigación? 

-La investigación nuestra en 
los laboratorios duró u n  mes. pe- 
r o  la investigacidn completa se 
hizo en seis meses. 

FUI SELECCIONADO POR 
M I  CURRICULUM. 

-¿Por qué crees que te selec- 
cionaron a ti para realizar esa in-' 
vestigación? 

-Bueno, no S&, quizéls la arnis- 
tad, el  respeto que m e  unía con el 
doctor Patino GonzAlez. El hecho 
de que soy fundador de la Divi- 
sión de Explosivos de la Disip. 
Trabajo desde el gobierno de R6- 
mulo  Betancourt en los orgcnis- 
mos de seguridad, quizéls la expe- 
riencia, quizds el currfculum ... 

-¿Hubo intec6s en el gobierno 
de esa Apoca en acelerar esa in- 
vestigaci6n o inclinarla hacia al- 
gún objetivo, hubo alguna in- 
fluencia del gobierno para presio- 
narle, para hacer que el informe 
que produjera no fuera suficien- 
temente concluyente para salvar 
a los presuntos implicados o por  
e l  contrario, fuese interpretativo 
para condenarlos? 

-06jame ponértelo en las si- 
guientes palabras. Dentro del 
marco pollt ico de aquella época. 
de aquel momento, con la pre- 
sidn mundial, con el escándalo 
que este hecho había causado. 
yo nunca m e  sentl obligado, for- 

zado a inclinar m i  informe hacia 
uno determinado bdo. El informe 
fue objetivo, elaborado por m i  
compaiiero Newton y yo, sin que 
haya habido presidn alguna. Lo  
redactamos en castellano en la 
propia oficina de la Disip, aqul  en 
Caracas. Nosotros f i rmamos ese 
informe con la plena convicción 
de lo que al l l  se d i jo  es verdad, si 
posteriormente, en determinados 
sectores pollticos este informe 
caus8 algún alboroto, n o  m e  
consta directamente a ml. Es pro- 
bable que el informe haya causa- 
do  alguna reacci6n. Todo infor- 
m e  causa una reacción, y mucho 
más en u n  caso de esta lndole, 
pero nunca fu i  llamado, que se 
m e  obligd a cambiar e l  informe. 

NO NOS INMISCUIMOS EN 
EL TRABAJO POLICIAL. 

Indudablemente que para ela- 
borar u n  informe técnico, se re- 
quieren antecedentes que den el 
punto de partida para empezar a 
trabajar u n  caso, ese punto de 
partida tiene que haberte señala- 
do a los presuntos responsables. 
que es la columna vertebral del 
caso. Tú has debido haber investi- 
gado a cada uno de los indicia- 
dos, cuáles los conocimientos de 
explosivos que podrían tener, c6- 
m o  hablan llegado al país los que 
eran extranjeros, cuhles hablan 
sido los pasos de hs personas se- 
iíaladas como autores materia- 
les, cuáles hablan sido los pasos 
de los sedalados como autores in- 
telectuales, en general, j c6mo 
determinas t ú  cada responsabili- 
dad, o que determinó la investiga- 
ci6n personal en e l  caso de los 
presuntos indiciados?. Por ejem- 
plo, ¿de Bosch qu6 lograste averi- 
guar? 

-Dejame explicártelo de la si- 
guiente forma. Todos los parhme- 
tros que t ú  m e  estds presentando 
sobre alguna investigación a prio- 
ri. iniciando el caso sobre los po- 
sibles indiciados fue especulado 
por m l  y por Newton 2 nivel per- 
sonal, pero nunca a nivel oficial, 
porque nosotros n o  tenlarnos por 
que meternos en el marco de la 
investigacidn policial. 



Bueno, entonces hablemos a 
r ,vel  personal. ¿Que logros hubo , personal?. 

- ~ e  Bosch sabía únicamente 
que habla leldo en la prensa. 

\,,rica lo habla conocido perso- 
r,3imente. HernAn Ricardo y 
~rcddy... 

-perdóname, t u  sabias lo que 
tecla la prensa, ¿pero t ú  investi- 
,-,stes personalmente a esas per- 
%snas? 

-No llegue nunca a investigar 
,t ninguno de ellos. primero que 
!,do porque mi intencidn, y la in- 
renci6n de Newton, siempre tra- 
?3:3ndo ambos de común acuer- 
2 9 .  fue de no acercarnos al  cam- 
23  policial, porque esto era inmis- 
i;itrse en algo que a nosotros no 
POS concierne. Toda especula- 
cqbn nuestra fue hecha en base a 
o que nosotros recabábamos, in- 
c i ~ s o  en Inglaterra nosotros estu- 
~ + m o s  leyendo los recaudos de la 
- r e n s a  venezolana, y entonces sí 
e?iitlamos opiniones, pero reca- 
x d a s  de la prensa. Nosotros nos 
pegamos a penetrar en el mundo 
:e la investigación policial, por- 
que no nos convenla hacerlo. 

Entonces ¿tú no entrevistaste a 
- q u n o ?  

-En absoluto, ni Eric ~ e w t o n  
'3mPocO. SI nos interesó por 
:uec:iones personales, 16gicas, 
5 6 W  leyendo todo lo que salía 
:d-Aicado acerca del hecho. 

-¿Ustedes n o  de te rm inan  
quien hace volar el avión? 

-No nos corresponde a noso- 
tros, eso le corresponde a la in- 
vestigación policial que 'recoge 
los recaudos. Yo no se, por qué 
jamás llegué alla. 

Dentro de la investigacibn so- 
bre explosivos, ¿que determina- 
ron los cuerpos de las personas 
que flotaron? ¿Qué ocasionó las 
mutilaciones? 

-Las mut i lac iones fue ron  
causadas por el impacto que hu- 
bo cuando el avi6n chocó con el 
agua. Los cuerpos si presentaron 
fragmentos y esas muestras fue- 
ron observadas lateralmente, que 
venlan de abajo. Vamos a imagi- 
narnos u n  avión, estamos todos 
en fila india, uno detras de otro. 
Si la bomba hubiese sido puesta 
en el bario trasero, tenemos que 
saber que entre el bafio y el com- 
partimiento de pasajeros hay va- 
rias divisiones y para lograr que 
la bomba hubiese afectado a esas 
personas, serfa necesario que la 
bomba fuese muy grande y el 
avión habrla explotado en pleno 
vuelo, y eso no ocurríó. 

-Sin embargo. -adiciona 
Fabbri al insistir en su tesis-. los 
pasajeros presentan perforacio- 
nes -el an: 'sis ballstico l o  
muestra- q ~ -  -¡enen de abajo 
hacia arriba, y prActicamente la- 
terales. Si la 

- -- -.- -- .- ..- . - 
¡ese esta: 

Luis Posada Carriles, 
cubano, ex-jefe de 
la DigepoL 

do en el bario. vamos a suponer 
una bomba fragmentaria, una 
bomba hipotktica, lo destroza por 
atrAs y en llnea recta, nunca de 
abajo hacia arriba y por los lados. 

Antes declas que la bomba no 
tenla poder para destrozar el 
avidn y subir hacia arriba, ¿en- 
tonces por que los fragmentos 
llegan hasta los pasajeros? 

-Porque pensamos que la 
bomba, -toda la evidencia lo se- 
ñala-, para poder cortar los ca- 
bles o dariar los conductos de 
mando del avión, que es lo  que 
presumimos en romper los con- 
ductos hidráulicos, que es lo que 
ocasiona el humo negro que re- 
portan los testigos, tuvo que ser 
colocada en la parte superior pe- 
ro  lateral del fuselaje, en el com- 
partimiento de carga trasera. En 
otras palabras la bomba estaba 
no en el medio n i  abajo, sino en la 
parte de arriba, cerca del techo. 

-¿Serla una casualidad la ubi- 
caci6n del equipaje con la bom- 
ba? 

-ES muy probable que fuese 
una casualidad. En el caso de que 
no fuese una casualidad, alguien r 
del personal de tierra está metido 
en eso. Obligatoriamente, porque 
fueron los únicos que tenlan ac- 
ceso al compartimiento. 

-¿En Guyana? 
-En Guyana, en Barbados o 

en Trinidad. 
-¿Serla intencional la ubica- 

ción de la bomba? 
-No se sabe. Pudo haber sido, o 

simple casualidad. 
¿Por que no flotaron todos los 

cadáveres? 
-Porque quedaron atrapados 

en el interior del avi6n. 

DR. CARLOS ZAPATA PIEVE 
UHlW DWEDICII DE ACUPUNTURB 

MEDICIMA GENERAL 
h(ustia. nerviosidad. inquielud. temor. inse;uridad, timider. depresión. trislcza, 
llanto. falta de enerlia. palpilaciones. apatia. insomnio, sudores. calores, dolores, 
neural;ias. arlritis. alergias. asma. bronquilis, eulisema. rinitk. sinusitis, jaque- 
ca. hipertenslon. mala circulación. virices. Ilcbilis, gastrilis. ulcera fistrica, coli- 
11% menopausia, Iri;idei. esterilidad. impotencia. prostatismo. htmorroides, dcr: 
a '  paraliris, gordura. delgadez. alulilis. arrugas, acM. flxidez muscular. 
SIi' i l  

' h .  Las Palmas, Av. Plo. Cabtt~o, Catrcaa: ELS.782 72.67 
(Informes por correo) 782.00 56 



SI? EL CASO DEL AVION CUBANO 
a LCI J ~ ~ ~ I C I Q  

e _ e---- -- ----- -- _ _ _  __ ---- - -  - -- -- _- __ - 

1 4 ~ 1  que Fidel Castro llegue a cumplir sus amenazas, 
no cambiará la realidad de las experticias, 

sea cual fuere el veredicto de la Corte Marcial" 
.,:enogad~ por RESUMEN, el tecnico Carlos Fabbri revela aspectos desconocidos del caso del avión 
rubano. y al informe que fuera "escamoteado" por la DlSlP de C.A. Perez. al Juez de la causa. 

u ~ E N :  ¿Cree Ud. que el hecho 
., el fiscal militar haya pedido la 
;y,(ución de los implicados, se deba 
,~,:amente al informe tecnico pre- 
,Zmdo por Ud. y su colega Eric 
\ rir (M? 
 dos Fabbri: No debo adivinar lo 
: motivó al fiscal militar y, en todo 

,,,). r! Consejo de Gucrra Perma- 
. .- .:c de Caracas, para sentenciar la 
ynad de los presuntos implicados. . base a los acontecimientos acae- 

5 . jris puedo ofrecer una interpre- 
~ o n  personal de lo sucedido: 
. ,mdo en junio de 1979 recibí cita- 
:tan escrita para presentarme a decla- 
.ar frente al Consejo de Guerra Per- 

. r-n.ente de Caracas en relacion al 
' .aro que nos concierne, le notifiqué 

la citación a mi colega en Ingla- 
a €1, a su vez, creo cansul tó -con 

,, autoridades respectivas de su país . :ontcstó que no habia impedimento 
, , ;uno para presentarse. Los dos, 

.no técnicos, estábamos profesic+ 
! .~imente y moralmente obligados a ' 

17:ficar cada palabra de nuestro in- 
*me original No. 600p- 103-550 y ' 

rriificar nuestra conformidad con su 
; :mplemento. el informe técnico de 

S Laboratorios RARDE. Yo, como 
r -?presentante de Venezuela, estaba 

cemás legalmente obligado a decla- 
, i r  por el Art. 585 del Código de Jus- 

.la Militar. 
GSUHW: En síntesis, ¿que querían 

\ . J Y ~  los Tribunales Militares de .! $3 

, k l o s  Fabbi: Es indudable que las 
'ados de la defensa se dieron 
La. durante el transcurso de la 

~acuación de ruebas o antes de 
J. que el i n j k k e  ricnico & lar 

+ "Jmtorios RA RDE. no aparecía en el 
t:~dicrtle que originalmente estaba en 
J ~urirdiccion civiL Varias publi- 

'-':mes de prensa han polemizado 
'."!ante. aunque no siempre bien in- 
b e t a d o ,  sobre este punto. Cuando 
b colega y yo terminamos nuestro 

'~rmc tecnico, redactado en la pro- 
' DISIP, bajo el numero anterior- 
' citado en diciembre de 1976, 
&amos nuestros recaudos voste- 

':riente y personalmente en la ofi- 
Delia Estava, en pre- 

sencia de algunos fiscales del Minis- 
terio Público, dando amplias explica- 
ciones sobre lo sucedido. 
RESUMEN: ¿Notaron Uds. "algo mor- 
mal" en el procedimiento de entrega 
de su informe a la Dra. Delia Estava? 
Carlos Fabbrl: Nada en absoluto. 
Tanto la Juez como los Fiscales pre- 
sentes, se mostraron muy interesados 
en todo. Sin ser experto en actas pro- 
cesales, creo que todo fue una entrega 
formal. Yo personalmente ofreci una 
amplia explicación con ayuda de 
mapas y planos, etc., a todos los pre- 
sentes. Mi colega y yo firmamos las 
actas respectivas y todo finalizó. Mi 
colega luego regresó a Inglaterra. 
RES1Pr"dW: ¿Cuando fue entregado el 
informe técnico de los laboratoria 
RARDE, donde constan toáas las 
pmebas físicas, químicas, metalúrgi- 
cas, etc., efectuadas sobre los escom- 
bros flotantes recuperados? 
Carlos Fabbri: En aquella oportu- 
nidad quedó aclarado que el informe 
de los laboratorios RARDE, seria en- 
viado posteriormente por vía diplo- 
mática, a través de la embajada ingle- 
sa en Caracas. El informe tardo algu- 
nos meses en prepararse. 
R E S W W :  ¿Qué pasó entonces? ¿Por 
qué se dice que el informe "desapa- 
reció"? ¿Qué nunca llegó a ser inclxi- 
do en el expediente? 

Carlos Fabbri: Trataré de explicarlo 
por pasos, hasta donde .me sea 
posible. Primero, cuando el informe 
llegó a la embajada inglesa, en Cara- 
cas, yo fui llamado de allá directa- 
mente. Me fueron entregadas tres (3) 
copias (entiéndase tres originales): 
copias N". 2, No, 3 y N". 4. Esto cons- 
ta en la página de control de distibu- 
ción al final del informe RARDE. 

Una copia era para mi. Otra copia 
quedó archivada en la División de 
Explosivosde la DISIP y la otra copia 
fue entregada al entonces Asesor 
Jurídico de la DISIP, obviamente con 
el objeto de ue la hiciera llegar al 
respectivo ~ r i u n a l  Civil que tenia el 
caso, para ser incorporada al expe- 
diente. En la embajada de Inglaterra 
en Caracas, quedaron archivadas dos 
copias mas, las No. 9 y No. 10. Todo 
esto consta en la página de distribu- 
ción al final del informe RARDE, 
como ya citado. En total fueron dis- 
tribuidas oficialmente 12 copias a las 
diferentes autoridades i nternaci ona- 
les autorizadas en recibirlas. 
RESUMEN: ¿Fue alguna copia autori- 
zada para ser entregada al gobierno 
cubano? 
Carlos Fabbrl: En la hoja de distri bu- 
ción no consta. Pero es muy posible 
de que ellos la hayan obtenido. En 

RESUMEN trató extensamente el caso del avión cubano. 
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r \  ' S,,,, me parece lógico de que el 
. .:,, cubano tenga una copia. así 
;,,, cuenta de que nuestra ~nvesti- 

imparcial y demuestra sin 
* '  , , j & s  dónde fue colocada la 

l .  , qut tipo de explosivo se uti- 
.<lOy ~mvencido que el Sr. Fi- 

,-, , ir ,  conoce hace tiempo nues- 
, . í r ~ ~ J ,  la que está expuesta en 

,, . , ,nforrne técnico. 
,< jNDJ: Aunque sea una redun- 
, ,.-, , preguntarlo, ¿tanto Ud. - <ario ,  como su colega, además de 

t,\vstorios RARDE, están muy 
+ ;-.,S de su veredicto. En un princi- 

h2bo especulaciones sobre la 
rirolosión. por falla mecánica, . .S - 

- 1  tu;bina dél'avión siniestrado? 
,.&S Fabbri: No me extrafiaría que 

de repente que el avión de la 
de Aviación fue tumbado por 

, . , ,L 's~.  Cuando se quiere especular 
.. 7 es posible. Aquí es donde se 
:nncian los periodistas profesio- 

,, S. los que investigan seriamente, 
... i,% que se ganan la vida publican- 
-. chismes o algo parecido. Yo le 
, -,uro que si hubieran formado un 

-m integrado por Mandrake el 
v i p ,  Kojack, Columbo y Starchy y 

-- 

h d n  es Carlos b r l ?  ~ e n e z o l ~ ,  
-A& en 1940 hizo:sw '&udio3 de 
:r.na* y secundaria en-ttalia; espe- 
:~hrándose en lngbterra. En 1961 
~ s d  a la Academla de la PTJ y ac- 
 mente tiene el- rango policial de 
:.:nisario. El último cargo que desem- 
;u& Fabbri fue el de Jefe de la Divi- 
e n  de Armas y Explosivos de h DISP. 
;ve en funcidn de este cargo, como 
'abbri es llamado por. el Dr. J.J. Patib 
kmfiiez, ~omisbmdo del ñesldente 
:A. Mrez, pan Qp3i,se encargue de 
~wsentar a Venezuela. en las exper- 
*tus qu_e habrian de hacerser con 
'Ario del accidente del avión de 

de Aviación acaecido el 6 de 
=ubre de 1976. Es allí, do& conoce 
a EnC kwton, llamado a su vez por el 
*lento, de Barbados. Newton es un 

: deniero aeronáutlco especializado en 
; mdentes .de aviacidn, Quien trabaja 
: '.ara la "Royal Air Mrce". O Informe 
; 'swton- Fabhrl, - Su 'contenido; sus : Mpecias ,ed.el juicio que se les 

quen a los piesuntos indiciados de 
'e participado en el sabotaje del 
t a n  de Cubana , d i  Aviación. es el 

i Wb de este apisbnante intemgas 
'no. mlnuciosarnente hecho por 

! t ~ W E N  con el bpós i to  de aclarar 
f -1 es que esto es posible ... a sus lec- 

-3. algunos de los pormenores de 
3 escabroso asunto, que mantiene 

e "hue"  a más de un gobierno de 
5 hemisferio. Lo fundamental del 

de Julio 

, .. , 

El técnico Carlos Fabbr i. 

Hutch, el veredicto técnico hubiera 
sido el mismo: al avión de la Cubana 
de Aviacihrr lo sabotearon c m  una 
pequeña curga de dinamita (aprox. 1 12 
kilo), colmada en algún lugar del 
compartimiento trasero de carga, posi- 
blemente cerca del piso del a v i h  por 
debajo del cual están s i twdm las 
cables de control del oparatq y quitás 
fuera de centrq hacia la pared del 
fuselaje. 
RESUMEN: ¿Por que dice 'una peque- 
fia carga" de dinamita? 

Carlos Fabbrl: Porque como es archi- 
conocido, el avión no se desintegró en 
pleno vuelo. El piloto reportb por 
radio que habia ocurrido una explo 
sien y habia fuego a bordo. Voló 
varios minutos tratando de regresar al 
aeropuerto de Seawell, Barbados, 
pero el destino así no lo quiso. Una 
carga explosiva adecuada, o la misma 
colocada en otro lugar, hubiera des- 
truido al avión en pleno vuelo, sin 
oportunidad para alguna maniobra o 
transmisión de emergencia, esto es 
obvio. 
RESWEN: ¿Entonees, que tumbó al 
avión en realidad? 
Carlos Fabbri: Fue una combinación 
de factores. Mi colega y yo en conjun- 
to con RARDE, pensamos que la ex- 
plosión de la bomba causó un voraz e 
incontrolable incendio a bordo de la 
aeronave, debido a la ruptura y a m i -  
guiente alimentación por parte del 
sistema de oxígeno del aparato. Toda 
clase de materiales empezaron a ar- 
der, causando humo tóxica Evidente- 
mente, esto cegó e intoxicb no sólo a 
los pasajeros, sino también a la tripu- 
lación del avión. Sin duda alguna 
habia pánico abordo. Es probable 

.  forme bntánko y el h3nkolano. .es4 - ..mit&de&ia de-quk la -J* ~ e l i s . 6  
que la bomba que oqlotó abórdú del lava no.incorwrÓ elk inf~me al. exp* 
avión DC- 8 de Cubana de Aviación diente; cuando este- pa'só, de la 'juris-, 
..."p rimero", era de.escasq poder ex- dicción civil a Ii rnilitar,'y bw,este sÓb 
pbsivo y por si sola, no daM mortal- pudo haber sido corbcido por, s( fiscal 
mente al avión, que pudo haber llegado mjlitar, despds de haber ,pedido:. b 
al aeropuerto, o haber amarizado ex¡- pena mixima) ,,,ello explicoria .el 
tosamente ..." segundo" se trataba de porque, pidió luego su absolución. Na 
una carga explosiva de aproximada- es posible~ohridar. que Orlando Bocch, 
mente media kilo de algún tipo- 2 el mas notorio do:los .acúsados, fue 
dinamita comercial .,"tercero"; qu& lo . .traído a. Venezuela p0rhC.A. Pitrez, 
que causó la muerte a varios pasajwas , dotado de~credenci#es, din,ero, arma- 
y posiblornente cegó y asfkib a' b s  mentos y escoltas por SU pe- de 
pilotos, fue el incendio que desate, h m i s  mnfiania, -Qrlando Garcia.. ..l. 

expbsión, el cual fue avivado por el Todo esb.sst6 lncrelblementeenmrv& 
oxigeno que habría roto y ,."cuarto", y fiado con.ias peripecias de los cúbanos 
más importante, que la bomba explat6 .anti- castristas. El "Monky'! ' Mordes 
en el compartimimto trasero de carga Navamte .(por ejemplo), era enemigo 

,- r p  >:e-> , mortaf de Bokh 43x qué? SepciUaL 
-Esta conclusi5n. es sin duda le mas .. ., mente porqub habia..comprado su JK 
importante. por cuanto =ha por-tierra .- bortatl en bs.htados Unidos,-c~lio@ci 

. las - apariencias que Inchminaron- -a -- . "negoc'd'? Bii ebsoluci6p-cp1 e' f'r;cal 

. Hernán Bticeiio y Wddy Lugo, los dos . . ameflcano .qua-'Ios.acusaba+ el: y, ti, 
-,venezolanos que hablan volado en ese. '.;:Bosch &'habrJe arrea& un;bazucaro 
mlsmo avión, de Trinidad a Barbados . a un barco polaco swto en Miami +r 
en ckcunstancias (es innegable) tiatto esto, -6o+h, ,.estuvo * preso .'en !.la 
sospechosas CFueron estos dos, unos Estados Undhs;y de alll- salit5' ,.pare 
"tlteres" de algún macabro tituitero reunirse en 'Caracas, de nueva m 
qw b s  coba3 bajo la IW de una Morales Navarrete su enemigo mortal. 
sospecha demasiado obvia? -O dic- . Morales Navamete- fue .hecho preso 
tamen tecnico es, sin h menor duda, la hace poco en b s  Estados Unidos. 
más contundente dernostracion de que complicado con un caso de trafico de 
bien puede haber sido así ya, que Lugo estupefacientes. Quien pago con 
Y Ricardo JAMAS pudieron haber col* dinero en efectivo su fianza, fue 
cado la bomba donde estallo. Orlando +f3osch ... actualmente Jefe de, 
Si a !odo esto se le aírade b "extraña" (a e s d t d  de CA. Ptjrez. V. - 



nbién que el fluido hidrlulico, 
saliendo por tuberias rotas, estuviera 
alimentando al fuego, esto debido al 
intenso humo negro que fue visto sa- 
liendo por varias partes del aparato. 
Creo personalmente que los mandos 
del avión no quedaron mortalmente 
dafiados y que estuvieron operativos 
hasta el ultimo momento, ya que la 
aeronave, antes de chocar contra el 
agua. fue vista empinarse para arriba, 
como un Último esfuerzo del piloto 
para no estrellarla de frente contra el 
mar, sino tratar de apoyarlo, de 
amarizar. Pero luego, ya en pérdida, 
seguramente no fue posible ninguna 
maniobra de emergencia ya que el 
avión se inclinó lateralmente y se es- 
rrclló contra la superficie, hundién- 

con rapidez. 

hd¡&f& Para regresar al punto del 
informe técnico de la laboratorios 
RARDE, "inicialmente desapare- 
:ido" ¿el Asesor Jurídico de la DISIP, 
!o entregó por fin a la Dra. Delia 
Es t ava? 
Carlos Fabbri: Esto no lo se. Creo que 
el declaro haberlo hecho. Mi respon- 
sabilidad habia terminado ya. Mi 
colega había regresado a su país. 
Quedé lógicamente des1 igado del 
:;*- ya que estaba en manos del tri- 

. Ahora sería materia de hi- 
3;tcsis: el caso fue posteriormente 
:.~sado a los tribunales militares. Las 
rmaciones son ampliamente conoci- 
:S y han sido tratadas profundamen- 
:t por la prensa. 
i~ evidente que no hace falta ser un 
':cmio Nobel para darse cuenta que c Fidel, le teme al informe tecnico. 

1 Cd. Pérez con s u  guardaespaldas Orlando García. 

-- 

los abogados de la defensa se dieron 
cuenta que el informe de los labora- 
torios RARDE, no aparecia incluido 
en el expediente. Cualquiera que haya 
sido la razón de "no-incluir" el citado 
informe técnico oportunamente en el 
expediente, fue un error garrafal. La 
defensa tenia que darse cuenta antes o 
después, sacar sus conclusiones y tra- 
zar su estrategia, cuyos frutos ya son 
evidentes. Cuando mi colega y yo fui- 
mos interrogados por el Consejo de 
Guerra Permanente de Caracas, nos 
dimos cuenta que sus integrantes h e  
nestamcnfe ignoraban uria serie de de- 
talles importantisimus s a b e  el casa 
Yo fui interrogado durante unas 2 112 
horas aproximadamente y puedo afir- 
mar que la copia del informe técnico 
de los laboratorios RARDE, no 
estaba en el expediente, sino que fue 
posteriormente y 6f icialment e sol ici- 
tada a la embajada británica en Cara- 
cas, la cual la hizo llegar al Tribunal 
Militar, dando así inicio a una nueva 
proyección del caso. A mi no me 
parece extrano que la evidencia 
básica aportada por nuestro infcrme, 
respaldado por el informe RARDE, 
haya podido, obviamente, influenciar 
la línea de conducta adoptada por el 
Consejo de Guerra Permanente de 
Caracas. Cualquiera que haya seguido 
el caso y que tenga un coeficiente 
normal de raciocinio y de imparcia- 
lidad, nada más citando los testimo- 
nios de prensa publicados hasta 
ahora, puede llegar a un veredicto 
propio, aunque sea superficial. Lo que 
si creo también, es que los "otros 
recaudos" del expediente, los recau- 
dos "no-técnicos", son el comple- 
mento que, en conjunto con el iníor- 
me técnico nuestro y de RARDE, 
contribuyeron al fallo del Consejo de 
Guerra Permanente de Caracas. 

RESWEN: ¿Cuáles son esos "recau- 
dos no-técnicos" a que hace mención? 
Carlos F a h i :  No es de mi incum- 
bencia, pero me refiero a la investiga- 
ción operativa, policial. Todo lo ue 
sé, es lo que se ha publicado en 4 as 
diferentes medios de comunicación o 
especulado en 1 os ambientes adecua- 
dos a nivel personal. Los in fmes  
técnicas definen claramente y definiti- 
vamente dónde ocurrió la explarih y 
qué la provocá Si basados mayor- 
mente en esto, además de otras evi- 
dencias proporcionadas por la inves- 
tigación policial, l a  abogados de la 
defensa pueden probar que las pre- 
suntos indiciados no pudieron come- 
ter el sabotaje por el cual se les esta 
juzgando, la Corte Marcial sabrá dic- 
tam inar adecuadarnen t e. 
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El cubano Orlando Bosch 

tener nada de su contenido original y 
obvio, sino que contenían escombros 
de la propia tragedia. Esto puede pro- 
ducir muchas especulaciones: el con- 
tenido de tales maletas, fuese lo que 
fuese, fue sacado antes de la llegada 
de mi colega a Barbados y luego las 
maletas "infantilmente preparadas", 
:amo se dijo con anterioridad. 
AESLffWEM: ¿A qué se debió que, una 
vez que e l  informe técnico firmado 
por Ud. y su colega en conjunto con 
el informe RAKDE fueron eritre- 
gados. Ud. se separó de la DISIP? 
¿Fue Ud. presionado por la superiori- 
dad a "modificar" el contenido del 
informe? Se dice que recién volado el 
avión de la Cubana de  Aviación, Ud. 
y otros funcionarios fueron arrestados. 
por orden superior ¿Podría explicar 
algo a l  respecto? 
Carlos Fabbri: Contestaré la pregunta 
por puntos, aunque no en el mismo 
orden. Primerq pocos días después 
del accidente, se desató un "caniba- 
lismo policial" a nivel de la DISIP; 
fue algo -a& eome m -cacería de- 

ujas con allanamientm por todos 
.dos, en especial a cubanos anti-cas- 

tristas residentes en Venezuela, y 
cosas por el estilo. Daba la impresión 
no. de prepararse para impartir una' 
justicia ecuánime, sino que se estaba 
buscando una o varias cabezas de 
turco para ser sacrificadas. Todo esto 
está ampliamente documentado por la 
Prensa de aquella fecha. Yo. como 
Jefe de la División de Armas y Ex- 
plosivos, al igual que unos otros tun- 
cionarios, creo que por el simple 

-ho de estar obviamente relricicina- 
con la materia y conocer a uno de 

10s presuntos impl icados (a Posida 

HernAn Ricardo, venezolano fotógrafo en 
mision "operativa". 

Luis hsadas  Carriles, ex Jefe de ; .- i Operaciones de la DISIP, acusado. { , , 
Carriles quien trabajó va r i a  anos en 
la DISIP), quedamos automatica- 
mente bajo sospecha de colaboración 
con el atentado. Por ridículo que esto 
parezca, son lo que se llaman "gajes 
del oficio" y en aquella ocasión, se 
debieron no a la  Dirección del Cuerpo 
propiamente dicha, sino a la baja in- 
tención de algunos elementos sec- 
tarios (los hay en todo Partido y en 
toda organización), apurados en en- 
contrar a toda costa unos culpables, 
para así satisfacer, con una asesoría 
danina, a la entonces presidencia de 
la Republica y a una opinión pública 

nacional e internacional que deman- 
daba aplicación "de la justicia". Pero : 
si bien es cierto que dichos elementos t 
sectarios hicieron dano, también hubr, 
elementos nobles quienes sirvieron de 
balance a una situación que se estaba i 

refiero básicame'nte al Dr. J .J .  Patino 
González, quien, en representación 
del gobierno nacional, solicitó que me 
abocara a averiguar "lo que en reali- 
dad habia sucedidou. Repito, yo jamas 
me sentí presionado a modificar el 
contenido del informe técnico, que mi 

colega y yo posteriormente firmamos. 

extraliniitando por todo; lados. Me ; . . 
j .- 
;; 
1. 
? '  
1 1 .  

C 
Corte frontal del avion donde se aprecia claramente que en la ultima fila &lo existen 
los asientos A. P C. unicamenre 
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El otro fotógrafo Freddy Lugo 

;k haberla habido, la presión no hu- - f r s  servido de nada en contra de mi 
;, :ega británico y de los laboratorios 
-,litares RARDE ..esto es obvio. 
:, sicamente, esta secuela de dudas 
-,,&les, arresto e interrogatorio preb 
e ~ ~ i v o  por elementos de mala fe no 

7 del propio Cuerpo, sino también 
unos desconocidos quienes creo 

::m agentes cubanos, no pudieron ser 
+!adables para mi persona con casi 

I bcinte anos de servicio en la 
: ejuridad del Estado. Por lo tanto, 
";.a vez terminada m i  actuación en el 

s o ,  opte por solicitar un permiso y 
L)I alejarme un poco de la intriga que 
do lo dominaba. 

SfSLAWEN: La ciave de este caso, 
.lhca básicamente en: Primero en el 
.~ear  donde explotó la bomba 
kpndo, qué tipo de explosivo se uti- 
;o y cuántas bombas fueron. La con- 
roversia sobre tales puntos es muy 
pnde y el informe técnico. en tales 
upectos y en su conjunto, inutiliza al 
7:orme policial, mediante una res- 

- *+Sta clara y científica. Indudable- 
e, el conjunto de las opiniones 

--,licas de Ud., de su colega y de 
lARDE, han sido determinantes 
#'he la decisión tomada por el Con- 
ejo de Guerra Permanente de Cara- 
4s y posiblemente lo pueda ser para 

Corte Marcial ¿Podría Ud. sinte- 
lar el todo, tomando en consi- 

:"ación las opiniones expresadas por 
: fcrentes politicos nacionales. por el 
''')pie gobierno cubano, etc.. amplia- 
-ente dadas a la publicidad por los 
. h n t e s  medios de prensa nacio- 

3 

.os Fabbri: Es una pregunta muy 
' 'hsa y tratada parcialmente en de- - 

claraciones anteriores. En todo caso, 
para empezar: 
Primera El suplemento del diario 
cubano 'Gramma" del 19 Oct. 1980, 
r e p r o d u c i d o  p o r  la r e v i s t a  
"RESUMEN", el 09 Nov. 1980, in- 
siste en la tesis de las dos explosiones 
en el compartimiento de pasajeíos. 
Yo creo que Fidel Castro tiene copia 
de los informes técnicos presentados 
a nuestros tribunales civiles y mili- 
tares, y sabe que la realidad que al lí  
se establece, no tiene lugar a dudas. 
Pero Fidel Castro no pue& aceptarlo 
y trata de prontocionar en l a  opinibn 
pública mundial, la idea de que hubo 
dos explosiones en la cabina de 
pasajeros. Jamas p d r á  probar lo que 
dice, porque él sabe que no es verdad 
Nuestros informes técnicos son una 
realidad cientrfica y una verdad 
forense que simplemente rechaza 
cualquier desafio que se les enfrente; 
simplemente invalidnn definitiva- 
mente por la  via cienlifica I as asevera- 
ciones contrarias y todas estas prue- 
bas están ahora en la Corte Marcial. 
Aquellas persoiias o entidades que 
tratan de  rechazar lo establecido Dor 

nosotros, debieran saber que sus 
teorías o hipótesis, jamis podrán 
hacer frente a unas pruebas cien- 
tíficas irrefutables y que así ha- 
ciéndolo, sólo están rebajando su 
categoría profesional. A estas alturas 
no se trata de que nosotros (mi 
colega, RARDE y yo) tengamos que 
demostrar algo, esto ya se hizo hace 
tiempo: se trata de que Ius que 
todavía honestamente tengan dudas, 
se documenten con las pruebas apor- 
tadas y quedarán convencidos. 
Segunda Teodoro Petkoff, en un 
artículo publicado en RESUMEN del 
12 Oct. 1980, llama al Fiscal Militar 
..." cínico" y "descarado". Aparente- 
mente el Sr. Petkoff se documenta 
solamente sobre lo que le interesa y 
vale la pena recordarle que cuando el 
mismo Fiscal había pedido con ante- 
rioridad la pena máxima, para aquel 
entonces, él desccrnocia la existencia 
del informe de los laboratorios 
RARDE, al igual que el resto de l a  
miembros del Cornejo de Guerra de 
Caracas. Al incorporrarse al caso evi- 
dencia vital y cientificamente com- 
probada, me imagino que de allí en 
adelante, las cosas no pudieron ser 
iguales. 
De la misma manera, un político 
como Domingo Alberto Rangel, es 
autor de un artículo en "Elite" del 2 I 
Oct. 1980 donde, en la pág. 22, 
declara unas barbaridades a las cuales 
el da plena fe y que solo un hombre 
hipnotizado puede a oyar, cito tex- R tualmente "...pero ay otras evi- 
dencias ... la nave cubana explotó a la 
altura de Im asientos siete y diez 
... exactamente donde nace el ala 
... eso dicen las personas que vieron el 
avión cuando caía sacudido por aquel 
estallido ..." Yo pregunto: "...Puede 
decir el Sr. Domingo Alberto Rangel 
cómo se precisa el sitio de la explo- 
sión, si la evidencia está en el fondo 
del océano, o acaso los testigos que el 
cita vieron a miles de pies de altura, 
con vista de rayos X el lugar interior 
exacto donde presuntamente exploto 
la carga explosiva que contri buyo a la 

Conclusiones finales del informe. donde se setiala la presencia de abundantes ras-. 
tros de nitrogllceri.ia. 



+dida de la aeronave ..." Aquí. el Sr. 
Rangel me recuerda al tecrrico 
c3~ladiense al cual la investigación ju- 
dicial de Barbados solicitó una exper- 
ticia y él, sin haber analizado nunca 
las evidencias físicas recuperadas, pro- 
movió un peritaje por correspondencia, 
lo hizo sobre un plano del avion q u i -  
vocado (DC-8, serie 40) y dijo que la 
bmba había explotado por debajo 
del asient? 27-D, asienio que no existe 

el avion siniestrado (DC-8, serie 
43)  y, de haber existido, jamás se 
hubiera podido establecer ya que la 
evidencia reposa en el fondo del 
mar... 
Pero sigamos: dice Rangel en su 
articulo: "...a esa explosión siguió 
otra originada en el comparti~iento 
del bafio, donde según se sabe, estuvo 
uno de los fotógraf os..." Yo digo "...el 
estar encerrado en el baÍio significa, 
así no más, que allí se colocó una 
bomba?" Los análisis son determinan- 
tes en este punto, ya que quedaron a 
flote una puerta del baÍio y algunas 
estructuras circundantes y en ellas no: 
existían huellas de ningún explosivo o 
explosión, sino s i lo  de fuego ... Pero 
hay más: "...Existen cintas grabadas 
de las conversaciones que sostuvieron 
los pilotos cubanos con los funciona- 
rios de la torre de control en Bar- 
bados, que arrojan luz decisiva acerca 
del lugar del avión en que se produ- 
jeron las dos explosiones..."' Yo digo: 
"Esto es falso y el contacto radio en- 
tre el avión y la torre de control, 
estuvo abierto hasta el Último 
momento, también oído por otros 
aviones en el área. Entre otras cosas, 

El plano de la zona del desastre. 

lo que el piloto cubano reportó al res- 
pecto fue que "...había habido una exc 
plosión abordo y había fuego ..." 
Podríamos seguir discuticndo el 
punto y hacer un libro de ello, des- 
cubriendo más paradojas que sólo 
ridiculizan las personas que los ex- 
ponen, ya que carecen de pruebas 
científicas. Además, como opinión 
del gobierno cubano, es suficiente 
analizar el libro, publicado en Li 
Habana, con titulo "Crimen cn Bar- 
bados", de Nicanor León Cotayo, y 
darse cuenta que hasta los propios 
cubanos se están inclinando a1 único 
hecho comprobado científicamente o 

€1 experto Carlos Fabbrí, muestra los dos informes que con terminantes en Cuanto a 
causas reales de la caida del avion. 

S2 

' >  

sea: ... lo que inició el proceso mortal 
. 

del avión, fue una bomba compuesta 
de una carga explosiva de aproxima- - 
damente 112 kilo de algún tipo de 
dinamita comercial, colocado en el i 
compartimiento de equipajes trasero 
del avión ... Por supuesto que existen 
opiniones parecidas e igual de medio- A 

cres de otros políticos, los cuales 
debieran documentarse más con ase- i 
sores apropiados, estudiar las evi- b ;  
dencias y entender, sobre todo, que ; 
existen limites a las exposiciones 7 - 
sobre materias técnicas que escapan a i, 
sus conocimientos directas, si as¡ . 
quieren en algo ayudar a su causa o a ; 
la aplicación de lajusticia que tanto 
reclaman ... ii 
R E S W W :  La Corte Marcial lo citó a 
Ud. para el 1.1 de Jun. 1981 a rendir ; .' 
nuevas declaraciones, que estuvieron :, 

cubiertas por los medios de prensa. : 
Considerando la anterior exposición i 
hecha por Ud. y su colega Newton 
frente al Consejo de Guerra Perma- . * 

nente de Caracas, ¿qué novedades E; 
aportó Ud. eii esta oportunidad, que i A 

no haya revelado a los medias de f .  . 
comui~icación? 1. Carlos Fabbri: Como Ud. cita, fue I + 

prácticamente un repaso extensivo de 
la anterior exposición, profundizando 
más sobre puntos tales como: a .  

-los posibles tipos de mecanismos t:. 
iniciadores que pueden ut iljzarse para j ;  
activar una carga explosiva en un 
avión. 
-la falta de comunicación física entre 
los banos del avión y el comparti- 
miento trasero de equipajes del 
mismo, donde ocurrió la explosión. 
-tipo, peso y consistencia del explo- 
sivo utilizado. 
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-, , : , ,~OS de activación mininia y 
-' de los mecanismos inicia- 

f.: c1c. 
, ,Icrlorniente, aproveche la oportu- 

, , J hacer entrega al t r h n a l  
. d .  

, , ,, bolC(in de 1s laboratcñias . . ,., ~116 publicado por la Sociedad 
, , c-,cncias Forenses de Inglaterra 

w . , , -S , ,  18,137, con titulo "Una ,,,,, de sabornje con e x p l í x i ~ s  y su 
',, r , , ;goci~n en la aviación civil'; 

, d e ,  entre otras referencias, se 
alusión al c ~ o  de la Cubana de 

,, ,Jción de la sigyente forma "...la 
..ertncia de n~troglicerina (dinamita) ,, el DC-8 . de l acubana  de 
,,,~cion, fue tan abundante como :., ser confirmada más allá de toda 

4,- por diferentes procedimientos 
V 

c l  caso del DC-8 cubano ofrece 
- :c.resantes posibilidades para futu- 
.,, ocasiones debido al hecho que, no 

.,[,me haber estado la evidencia 
,,niergida en agua salada durante 
-23s 16 horas por lo menos y haber 
ctperimentado una demora de dos a 
!:a semanas antes de que varios ele- 
?entos de evidencia pudieran ser 
~rnetidos a examen, se obtwieron 
!~crtes reacciones de nitroglicerina, 

d a n t e  tratamiento de las superfi- 
; plásticas de varias maletas recu- 

?cradas entre los escombros a 
*iL>te...". La importancia de este docu- 
~ c n t o  se autoexplica: ... el hecho de 
&L' la Sociedad de Ciencias Forenses 
:e Gran Bretaiía lo haya publicado y 
.echo circular en USA, Canadá, etc., 
:ntre las autoridades de aviación 
qropiadas, automáticamente enfat iza 
.J  seriedad a un punto que de por si 
i~ era muy serio, o sea. el dictanlen de 
R4KDE y el nuestrq ya que se utilizó 
hamila en la voladura del avión de 
J Cubana de Aviación y NO cual- 
;m otro explasivo como plástico C- 
4.  etc. 
RESUMEN: Ud. dice que la explosión 
2c la carga explosiva "contribuyó" a 

destrucción de la aeronave. en con- 
3 con el fuego y- humos tóxicos 

-~iguientes. ¿Debe entenderse que 
'"bomba, de no haberse causado el 
ncendio, no hubiera tenido de por si 

Potencia suficiente para destruir la 
reronave? ¿Que potencia puede desa- 
?rollar una carga ex~losiva como la ~. 

(ue está comprobad8 que colocaron 
el avión? 

Carlos Fabbri: Exactaiiiente, como 10 
explicado con anterioridad a los 

'dios de prensa, creo que la bomba 
(mi, no dan8 mortalmente los man- 

la capacidad de vuelo del avión 
que, como es sabido, el aparato 

'm un viraje de emergencia y casi 
%!rÓ llegar al aeropuerto de donde 
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había despegado poco antes. Los 
efectos secundarios de la explosión, 
incendio y humos tóxicos, fueron los 
cornplementos mortales de la tra- 
gedia, en mi opinión. En cuanto a la 
potencia que pudo desarrollar la 
bomba, no es posible dar figuras, por 
dos razones principal es: 
Primera los restos del avión no han 
sido recuperados, y por Ic; tanto, no 
puede efectuarse estudio alguno sobre 

h 

los danos causados a su estructura, 
Como dicho con anterioridad, si el 
gobierno cubano hubiese aceptado 
recuperar la aeronave, conoceriamos 
muchos más detalles acerca del caso, 
Segunda la potencia desarrol lada por 
una carga explosiva, depende de  una 
serie de parámetros muy variados, 
tales como: 
-ti o y cantidad de explosivo; v e l e  
ci t' ad de detonación. 
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